
QUIEN debe estar tronándose los dedos es Raquel
Buenrostro, la titular del SAT, luego de la decisión del
Tribunal Federal de Justicia Administrativa sobre
el caso de Carmela Azcárraga Milmo.

Y ES QUE con la sentencia de los magistrados, el
Servicio de Administración Tributaria se dio

un balazo en el pie pues, técnicamente, tampoco
tendrá argumentos jurídicos para cobrar intereses y
actualizaciones a los particulares. Originalmente, la
cifra que peleaban los herederos de Azcárraga era de
más de mil millones de pesos. Sin embargo, el Tribunal
ordenó que sólo se les devolvieran 339 millones, pues
descontó actualizaciones e intereses.

SI ESTE va a ser el nuevo precepto judicial, el SAT
difícilmente podrá seguir cobrando esos mismos
intereses que el tribunal administrativo desestimó.
Y obviamente esto debe tener muy preocupadas a las
autoridades, pues saben que la piña vino de sus filas,
específicamente del proceso que inició el ahora ex
procurador ñscal, Carlos Romero.

A VER, A VER, esto de que se va a modificar el trazo
del Tren Maya de Cancún a Playa del Carmen debe
tener nombre y apellido de un responsable. Sobre todo,
de quienes autorizaron un proyecto que se fue a la
basura.

SEGÚN dicta la norma, para cualquier obra pública
debe existir un proyecto definido para concursarlo
y ejecutarlo. Resulta inaceptable que, así de pronto,
el gobierno anuncie que se modifican los planes, sin
que haya responsables y, en un momento dado, hasta
responsabilidades administrativas, civiles e, inclusive,
penales.

POR MÁS que en Palacio Nacional quieran aparentar
que se trata de simples "contratiempos", la realidad
es que el cambio de ruta en un proyecto de estas
dimensiones es algo que, por lo menos, amerita
severas sanciones. Pero, bueno, en la administración
pública de la 4T parece que los errores son lo de
menos.

SIN TANTO RUIDO, hace unos días se dio a conocer
la única sentencia condenatoria contra un capo del
crimen organizado en lo que va de este sexenio. José
Antonio Yépez Ortiz "El Marro" fue condenado a 60
años de cárcel por secuestro.

LA MEDALLA es del Poder Judicial, la Fiscalía General
y el gobierno de Diego Sinhué Rodríguez, que se
fajaron para llevar a cabo el proceso. Sin embargo,
como en el expediente no intervino el gobierno
federal, el tema ha pasado más o menos desapercibido.
Tal vez por eso no han querido presumirlo, pero
cuando se trata de malos resultados, pa' pronto los
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MIENTRAS que
vecinos de Miguel
Hidalgo padecen con
la operación de Gas
Bienestar en la ex

Refinería 18 de Marzo,
en Alvaro Obregón
algo no olió muy bien
con el mismo tema.

POCO después de que
se anunciara que el
programa federal ya
cuenta con rutas en

dicha demarcación

del poniente, cuentan
que la Alcaldesa Lía
Limón lo presumió
como logro suyo,
pues aseguró que
fue ella quien
hizo las gestiones
correspondientes.

ALGO que quienes
definen la operación
y ampliación del

programa sintieron
más parecido a
un caravaneo con

cilindro ajeno, ¡que a
cualquier otra cosa!
VA SALIENDO el

peine... ¡yes de
madera!

DICEN que va
quedando claro por
qué la Alcaldesa
Sandra Cuevas

tenía tanta prisa por
llegar el miércoles
al incendio en

Azcapotzalco.
SEGÚN ESTO, el
percance ocurrió en la
misma calle donde la
familia de la aliancista
tiene un maderería.

Y ASÍ, aunque no se
justifica, se entiende
que ¡hasta el casco se
le olvidara!
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Grilla energética
La jefa de Gobierno de Ia
Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, ya se unió a
la grilla para defender la
"fortaleza" de Pemexy
la Comisión Federal de
Electricidad.

Debería enfocarse en

enfrentar la inseguridad que
prevalece en la ciudad y
apoyar con logística adecuada
la atención de la pandemia de
Covid19, asuntos que urgen.

Valentín Reyes
Ciudad de México
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Censura progre
"La censura... refleja una falta

de confianza de la sociedad consigo
misma. Es la característica distintiva

de un régimen autoritario".
Potter Stewart

La Primera Sala de la Suprema
Corte ha tomado una decisión
que pretende ser progresista,

pero que establece una censura re
gresiva a los medios nacionales de co
municación. Los ministros declararon
inconstitucional la reforma del 31 de
octubre de 2017 a la Ley Federal de
Telecomunicaciones y Radiodifusión,
que derogó los Lincamientos de los
Derechos de las Audiencias que dic
tó en 2016 el Instituto Federal de Te
lecomunicaciones. Afirmaron que la
decisión preserva "el principio de pro
gresividad de los derechos humanos".

El fallo revierte la libertad que se
dio a los medios en 2017 para determi
nar sus propios códigos de ética, como
sucede en los países con libertad de
expresión. El IFT establecerá reglas
obligatorias para los comunicadores
sobre cómo dar la información. El
proyecto del ministro Juan Luis Gon
zález Alcántara declara; "Todo infor
mador, en su calidad de intermediario
de la programación que difunde, de
be cumplir con el deber de que la in
formación divulgada sea, por un lado,
veraz y, por otro, imparcial, de tal for
ma que distinga entre las opiniones

o juicios de valor de quien informa
y el contenido mismo del mensaje in
formativo o noticioso".

Un medio o comunicador puede
tratar de distinguir entre información
y opinión, si quiere que esta sea su
oferta en el competido mercado de las
noticias, pero quienes realmente han
trabajado en periódicos o informati
vos saben que es difícil, si no imposi
ble, separar entre nota y opinión. Por
eso los medios en los países con liber
tades tienen líneas editoriales distintas.

Los televidentes en Estados Uni
dos saben que la línea de CNN es radi
calmente distinta de la de Fox News, a
pesar de que las dos presenten la mis
ma información La primera enmienda
constitucional, que garantiza la liber
tad de expresión, impidió que Donald
Trump pudiera censurar a CNN, a pe
sar de que se quejaba de sus supuestas
fake news, pero también que hoy Joe
Biden pueda acallar a Fox News por la
cobertura crítica de su gobierno. Las
dos cadenas lanzan su oferta informa
tiva y el público tiene derecho a elegir.

En México basta con comparar
una nota de La Jornada con la misma
en Reforma u otros periódicos para en
tender cómo puede contrastar el tra
tamiento de la misma información La
línea editorial es la diferencia Lo mis
mo ocurre en otros países que gozan
de libertad de expresión En Francia, la
misma nota en Le Monde es muy dife
rente a la de Le Fígaro. Solo en países

autoritarios, como Cuba, Venezuela
o Nicaragua, los medios tienen obliga
ción de presentar toda la información
bajo los criterios que ordena la autori
dad. Este es el modelo, al parecer, que
quiere impulsar la Corte "progresista".

La sentencia obligará al Con
greso a enmendar la Ley Federal de
Telecomunicaciones; no conocemos
las reglas que surgirán y las juzgaré en
su momento, pero preocupa que or
dene darle al IFT la facultad de dictar
la línea informativa de los medios. La
verdad es que IFT solo podrá censurar
a la radio y la televisión abiertas nacio
nales; no podrá hacerlo con los impre
sos, ni con los medios que se difunden
en televisión de paga, internet o redes
sociales. Al censurar solo a la radio
y la televisión abiertas nacionales, la
sentencia empujará al público a buscar
información Ubre en otras plataformas.

Decir que un régimen de censu
ra es congruente con "el principio de
progresividad de los derechos huma
nos" es una tontería. El público tiene la
madurez para decidir qué quiere ver o
escuchar. No necesita la tutela del IFT.

• SIN MÍNIMO
En un año, me señala el lector Edu
Rivera, subió en más de un millón el
número de personas que ganan menos
de un salario mínimo: de 12,152,238 en
diciembre de 2020 a 13,673,395 en 2021
(Inegi). Subir el salario mínimo no es
una varita mágica
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CUMPLE UNA DÉCADA BATKOL
La consultora especializada en marketing Batkol, que
lidera Eduardo Corbera, está celebrando su décimo
aniversario. En su oferta de servicios se cuentan

consultaría en estrategias de marketing, diferencial
competitivo y planes de negocio.
TOLKA ESTUDIO ARRANCA BIEN SU 6° AÑO
En Tolka Estudio, que tiene como directora a Ainara
Martín, se muestran contentos porque en este 2022
cumplen 6 años de vida y han superado los retos de
dos años difíciles por la contingencia que se ha vivido,
pero señalan que el cierre del 2021 fue bueno y que
hay grandes expectativas para el inicio de este 2022.

PREDICCIONES SOBRE TECNOLOGÍA EN LA PUBLICIDAD
Iván Markman, Chief Business Officer en Yahoo,
escribe sobre las predicciones de la tecnología
publicitaria en 2022. Señala que hace varios años que
el mundo de la publicidad está transformándose y el
rol del consumidor, así como las nuevas tecnologías,
abren nuevos escenarios que se vuelven cambiantes y
desafiantes.

Este 2022 traerá, advierte, grandes momentos que
resumen lo vivido y abrirán paso al futuro, de lo que
comentaremos próximamente.

THANKS AGENCY HACE CAMPAÑA PARA XCARET
Grupo Xcaret da a conocer su nueva unidad Xcaret

Xailing, que será la responsable de llevar todo lo
que representa Xcaret a nivel turístico y ahora para
surcar el mar Caribe y con ello transportar a viajeros
internacionales y locales, de Cancún a Isla Mujeres.
Para dar a conocer este nuevo servicio, Grupo Xcaret
eligió a Thanks Agency como la agencia que dio vida
a la nueva campaña para posicionar a Xcaret Xailing
como la mejor opción para esta travesía y disfrutar de
una grata experiencia.

El concepto creado por la agencia aprovecha la
imagen y prestigio que por tantos años ha construido
Grupo Xcaret, como un excelente generador de
experiencias y por su importancia turística a nivel
nacional e internacional, el cual es: "Ahora en el mar,
las grandes experiencias también se escriben con X".
NOTAS EN CASCADA

Agora México, una de las compañías en el grupo
Untold, da a conocer que Sergio Sanmiguel es su
nuevo director de Asuntos Públicos... IAB México
realizará la 14 edición de los Premios IAB Mixx, que
se llevan a cabo desde el 2008... Michelob Ultra lanza
la campaña "Entrena tu lado Fun", de la mano con
su agencia de comunicación GUT México City, y lo
hace a través de un film... Toyota, en colaboración con
la agencia Zenith, lanzó campaña para impulsar los
modelos híbridos, comunicando por primera vez en
México estos automóviles.
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Madre Patria

España responde a las majaderías
de la 4T demorando el beneplácito
a Quirino Ordaz como embajador.

El ginecólogo le preguntó a la
mujer que acudió a su consulta
"¿Practica usted el sexo seguro?".

"Sí, doctor respondió ella. Siempre
espero a que mi marido ande de via
je"... Don Bolito fue a un día de campo.
Entró, imprudente, aun ameno prado
rodeado por una cerca, y cuando me
nos lo pensaba fue embestido por un
toro cornalón de negra entraña que
lo dejó tundido y lacerado echando
sangre por los nueve orificios natura
les de su cuerpo. De milagro salvó la
vida el infeliz. En el lecho del dolor de
cía don Bolito muy apesadumbrado:
"Ignoro por qué me atacó ese animal.
No sólo soy vegetariano: también soy
enemigo de las corridas de toros"... Co
nocemos muy bien al tal Capronio: es
un sujeto ruin y desconsiderado, ade
más de avieso e insidioso. Le anunció
a su suegra "Voy a dejarme el bigote,
suegrita". "¿Por qué?" se extrañó la
señora Explicó el majadero: "Quiero
parecerme a usted"... Soy mexicano
hasta las cachas. Expresión tradicional
es ésa que no faltaba nunca en las pe
lículas de charros. Y a propósito: ¿qué
son las cachas? Son, entre otras.cosas,
las nalgas, dicho sea sin pedir perdón,
puesto que así se llaman, y ni modo
de decir "las pompis" en una pelícu
la de charros. Soy mexicano, sí, como

el que más, e incluso otro poquito.
Pero el nombre de España lo pronun
cio con el mismo fervor con el que un
hijo dice el nombre de su madre. Soy
hispanista, como lo fueron dos ilustrí
simos paisanos míos saltillenses: Car
los Pereyra y Artemio de Valle Arizpe,
igual que lo fue un gran regiomontano,
Alfonso Junco, a quien se ha tratado
tan injustamente. Muchos recuerdos
guardo que he salvado de todos los
olvidos. De ellos algunos de los más
preciosos tienen pasaporte español y
viven en Madrid, en Barcelona, en San
Sebastián, en Sevilla, en Santander... O
en Taxco, donde alguna vez nos hallá
bamos mi esposa y yo cuando llegó de
visita Felipe, entonces jovencísimo he
redero de la corona que fue de Carlos
Quinto y Felipe Segundo, y también
¡ay! de Fernando Séptimo y Pepe Bo
tella Lo vimos pasear informalmente
por las calles de la hermosa ciudad de
la plata Iban con él la admiración y el
evidente afecto de un nutrido acompa
ñamiento de población local y de turis
tas. De pronto un camarógrafo abordó
a mi mujer: "¿Qué opinión tiene us
ted de Felipe?". "¡Parece un príncipe
de cuento de hadas!" contestó ella,
entusiasmada La televisión española
difundió su imagen y su voz en todo
el mundo de habla hispana Gente.

como mi esposa necesita nuestra Se
cretaría de Relaciones Exteriores, no
como la que nos ha puesto, con sus
absurdas y risibles demandas de per
dón, en malos términos con la nación
con la que deberíamos téner los más
estrechos vínculos de amistad y co
laboración. La respuesta de España
a ésa y otras majaderías de la 4T ha si
do demorar en forma inusual el otoiga
miento de su beneplácito al improvisa
do señor a quien el Caudillo nuestro
Caudillo designó para que nos repre
sente ante la Madre Patria Si pudiera
yo hacerle un pedimento al Rey Feli
pe le solicitaría de manera muy atenta
que retrasara aún más digamos otros
dos o tres años la aceptación de don
Quirino. De ese modo mantendría en
vilo a López Obrador. Así nos tiene él
a millones de mexicanos... Jamás pen
sé que alguien podría superar a Afro
disio Pitongo en cosas de lascivia, con
cupiscencia, lujuria y voluptuosidad.
Me enteré, sin embargo, de que hace
unas noches salió por primera vez con
una joven mujer de nombre Kalen
tina El lúbrico galán le anunció sin
más: "Quiero que sepas que siempre
que salgo con una nueva chica espero
que tengamos sexo en la segunda cita".
Replicó Kalentina algo decepcionada
"Ya veo. Eres de los lentos"... FIN.
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Cuando muere un poeta el mundo
se oscurece un poco, y muchas cosas
de la vida quedan sin explicación.

Murió en mi ciudad Alfredo García Valdés,
poeta. Hace muchos años fue mi alumno
en la clase de Literatura del Ateneo
Fuente. Yo les recitaba a los muchachos
y muchachas las rimas de Bécquer y los
versos de Acuña, y al terminar la clase él
me preguntaba acerca del creacionismo
de Huidobro y del estridentismo de
Manuel Maples Arce.

Hablaba en voz muy baja, como si tuviera
miedo de ofender al aire, y a veces sus
palabras eran vacilantes, pues al salir
tropezaban con la poesía que llevaba entre
los labios. Su humildad era tan humilde

que casi no era nada, pero sus versos
fulgían como los ojos de una mujer o
como el relámpago en la noche.

La última vez que lo vi fue antes del
encierro me dijo de una novela de
proporciones épicas, entre bíblica y
homérica, que estaba escribiendo como
se talla una montaña.

Hago una profecía: cuando yo sea olvido
Alfredo García Valdés será presencia.
Aquéllos que nos dicen quiénes somos
nunca dejan de ser.

iHasta mañana!...
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Morenista pide ayuda ¡ai INE!
::::: Aunque el deporte preferido de la auto
llamada Cuarta Transformación, conocido
como "péguele al INE", no da tregua, hay
morenistas que al parecer sí confían en el
Instituto Nacional Electoral y le piden que
sea el garante del proceso para elegir al nue
vo líder del Sindicato de Trabajadores Petro
leros de la República Mexicana. La senadora
de Morena Cecilia Sánchez pidió que la Or
ganización Internacional del Trabajo y el
Instituto Nacional Electoral vigilen la jorna
da y resultados de la elección sindical. Algu
nos de los participantes temen que en las
elecciones del próximo 31 de enero interfiera
la mano del exdirigente Carlos Romero
Deschamps para decidir el resultado del
proceso. A ver si a la senadora Sánchez no le
jalan las orejas, pues el discurso oficial es
que el INE no sirve, es caro y debe desapa
recer, y no tener más responsabilidades.

Monreal. elegido por la
secretaria de Energia de EU
::::: Nos aseguran que, a petición de la secreta
ria de Energía estadounidense, Jennifer
Granholm, el senador Ricardo Monreal,
presidente de la Junta de Coordinación Políti
ca del Senado, será el anfitrión del encuentro

de hoy entre la funcionaría
estadounidense y los lide
razgos del Senado y de la
Cámara de Diputados, in
cluidos los coordinadores de
todas las fuerzas políticas,
para discutir sobre la refor
ma eléctrica. La secretaria,
nos comentan, pidió que

Ricardo Monreal organizara el en
Monreal cuentro con el fin de abrir

un diálogo franco y de nivel
con el Poder Legislativo. Dado el momento
coyuntural en el que se da la reunión, algu
nos se preguntan si el interés de la secretaria
en el tema es, además de económico, también
político. Hay que recordar que la señora
Granholm ayer se reunió con el canciller
Marcelo Ebrard, quien, como Monreal, es
un aspirante a la candidatura presidencial.
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Diputados vs IP.
pleito fuera del ring
::::: Diputados y empresarios protagonizaron
ayer un pleito fuera del ring en torno a las in
vitaciones al parlamento abierto. El miércoles,
tras lá ausencia de Carlos Salazar, .del O*®®!
sejo Coordinador Empresarial (CCE), el pi
dente de la Junta de Coordinación Política de
la Cámara de Diputados (Jucopo), el prflsw**
Rubén Moreira, dijo que éste les hizo un de
saire al no presentarse. Ayer, el CCE sostuvo
que su presidencia participaría en el parla
mento de la reforma eléctrica de manera vir
tual, pero le cancelaron de último minuto.
Más tarde, la Jucopo presentó pruebas de la
invitación y llamó a don Carlos "mentiroso".
Y antes de terminar el día, el líder de la Cana
cintra, Enoch Castellanos, denunció que
ellos registraron a cinco ponentes y la Jucopo
no aceptó invitarlos. Así que el pleito IP vs
congresistas aún no es por la reforma energé
tica, sino por las invitaciones.

La ministra en You Tube
::::: La ministra en retiro Margarita Luna Ra
mos vuelve a las pantallas. Nos dicen que lue
go de haber tenido un espacio en el Canal Ju
dicial cuando estaba en activo en la Suprema
Corte, en el que realizaba entrevistas a diversos
personajes, ahora conduce un nuevo espacio ti
tulado Charlas Magistrales, en el Canal de You
Tube de la Barra Mexicana Colegio de Aboga
dos. Y para iniciar el año entrevistó al conseje
ro de la Judicatura, Sergio Medina, quien le
platicó los pormenores de la implementación
de la reforma laboral en los juzgados y tribuna
les federales. Suerte a doña Margarita.
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¿Quién mato a Margarita Martínez?
::::: No ha terminado el primer mes de 2022
y en México un segundo periodista fue ase
sinado. El primero fue José Luis Gamboa,
en el estado de Veracruz y luego Margarito

Martínez en Tijuana, Baja
California, donde llamó la
atención la actitud ante el
crimen de las autoridades
de los tres niveles de go
bierno, ya que sólo se es
cucharon algunas palabras
de condolencias. No obs
tante, nos dicen, en tornoMargarita

Martínez al caso hay una pregunta
pendiente: ¿De la omisión

del Estado quién va a decir algo?, pues en
diciembre Margarito solicitó la protección
del mecanismo de protección estatal, pero
fue ignorado y ahora que no hay nada más
que hacer por preservar su vida, lo que que
da es la justicia, que estará en manos de la
fiscalía de la entidad, la cual deberá esclare
cer el homicidio del fotoperiodista o añadir
lo a la lista de casos sin resolver.
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El elegido del gobernador
::::: Quien está llamando la atención en Coa
huila, nos aseguran, por comenzar a aparecer
en primera fila en los eventos del gobernador

Miguel Riquelme Solís
(PRI) es el secretario de In
clusión y Desarrollo Social,
Manolo Jiménez. Según
nos explican, su presencia
en esos eventos no sería
coincidencia, pues se sabe
que don Manolo es elegido

Manolo por el gobernador para ser
Jiménez el candidato del PRI al go

bierno del estado el próxi
mo año, y, aunque el elegido aún podría cam
biar, la estrategia de comenzar a darle "baños
de pueblo" ya arrancó. ¿Qué tal?

Alcalde y padrino también
::::: Nos cuentan que el alcalde panista de
Guanajuato, Alejandro Navarro, será testigo
y padrino de la primera pareja del mismo se
xo que contraerá matrimonio civil sin recurrir

a un amparo en el estado,
lo cual ha sido una sacudi
da para varios de sus pares,
quienes en una postura
conservadora se niegan a
dar apertura a los derechos
humanos e inclusión. No
obstante, nos dicen, en vís
peras de su padrinazgo hayAlejandro
quienes han acusado al edilNavarro

de subirse al tema y recor
daron que hace un año estuvo metido en un
escándalo por la publicación de un video en
TikTok que fue considerado como una burla
hacia la comunidad LGBTTTIQ+. ¿Será que al
final recapacitó?

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Un bejaranista regresa al
Gobierno de la CDMX
::::: Le platicamos que Manuel Oropeza, cer
cano a Rene Bejarano y Dolores Padierna,
se integró al Gobierno de la Ciudad de Méxi

co, que lidera Claudia
Sheinbaum Pardo, y no lo
hizo en cualquier puesto. El
nombramiento, que dio a
conocer el secretario de
Gobierno, Martí Batres,
en redes sociales, es para
la titularidad de la Autori
dad del Centro Histórico

Manuel que se ubica dentro de la
alcaldía Cuauhtémoc, laOropeza
cual encabeza Sandra

Cuevas (PANPRIPRD). Le recordamos que
en campaña, doña Sandra derrotó en las ur
nas a la candidata de Morena, que era doña
Dolores, cuyo coordinador de campaña fue
don Manuel. Así que la llegada del expresi
dente del PRD capitalino a ese cargo ¿ten
drá dedicatoria?
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Sheinbaum se reúne con
secretarla de Energía de EU
::::: Nos adelantan que hoy la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, Claudia Shein
baum Pardo, tendrá un encuentro con la se

cretaria de Energía de Esta
dos Unidos, Jennifer
Granholm, quien por cierto
ya se habrá reunido con el
presidente Andrés Manuel
López Obrador y el canci
ller Marcelo Ebrard Ca
saubon. Si no hay cambios
de última hora, la reunión

Claudia será en el Antiguo Palacio
Sheinbaum del Ayuntamiento. No se

han dado detalles sobre los
temas a tratar, por ejemplo, si son proyectos
de inversión o se abordará el tema de la refor
ma energética que impulsa el gobierno de
México, que doña Claudia ha defendido.

Ecatepec. otra vez con la

::::: En la presentación mensual que hace la
secretaria de Seguridad y Protección Ciuda
dana, Rosa Icela Rodríguez, sobre los ho

micidios dolosos, ayer nos
dicen, se observó que el
municipio de Ecatepec,
que gobierna el morenista
Fernando Vilchis, pasó
del 19 al 11 lugar, y en esa
lista lidera a las alcaldías
que integran la Zona Me
tropolitana del Valle de

Fernando México —también se inclu
Vilchis yen Naucalpan, Neza, y de

la Ciudad de México, Izta
palapa y Cuauhtémoc—. Nos señalan que el
edil tendrá que reforzar la estrategia para re
vertir estas estadísticas que evalúan la vio
lencia en los municipios.
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Crimen contra la
razón, la libertad y
la democracia

l Oscar mario beteta

De todos los golpes que se han dado o
pretendido dar a la democracia, el
que se le está asestando con la dispo

sición judicial que ordena a la radio y la tele
visión distinguir entre información y opinión,
es el más pernicioso, ominoso y destructivo.
Atender esa resolución de la Primera Sala de

la Suprema Corte, que declara inconstitucional
la reforma a la Ley Federal de Telecomunica
ciones y Radiodifusión —que había eliminado
esas regulaciones— debido al amparo de una
caricatura, verdadera vacilada, llamada Centro
de Litigio Estratégico para la Defensa de los
Derechos Humanos, implica cercenar la razón,
base de la reflexión, el análisis, la proposición
y el cambio, mirando a mejorar la sociedad, el
país y el régimen político.
Con independencia de que seguir ese or

denamiento es técnicamente imposible, lo
que se está imponiendo es la censura; o
peor, la obligación de no pensar.
Sujetar el razonamiento, la deliberación, la

crítica, se traduciría en una inaceptable per
cepción única de la realidad. ¿Es eso lo que
se pretende en la "democracia" mexicana?
La aprehensión del acontecer desde dis

tintos ángulos, es lo que lo enriquece, lo dota
de pluralidad y, en tratándose de decisiones
políticas, lo remite a quienes gobiernan para
que se obliguen a un mejor desempeño. ¿No
es eso lo que la sociedad quiere?
Esa función es esencial en un régimen

abierto, transparente, plural, sujeto al escruti
nio público y a la rendición de cuentas. Pros
cribirla apunta al autoritarismo.
¿Habrá censores en las miles de estaciones

y cientos de noticieros y programas de todo
el país para vigilar que los conductores ape

guen su trabajo a la información sin opinar?
¿Quiénes, con qué criterio y autoridad, van

a decidir lo que es información y opinión?
¿Lo harán quienes no tengan preparación,
pero que sean "honestos"?
La absurdidad, inviabilidad e inaceptabilidad

que se ha dispuesto contra radio y televisión,
apunta a la estupidez de una expropiación del
raciocinio, base fundamental de la opinión que,
previsiblemente, no podrá consumarse.
Eso no ocurrirá, porque el pensamiento ja

más podrá acotarse ni restringirse. La pre
tensión de crear autómátas en los medios,
que se limiten a leer lo que el poder diga;
institucionalizar la censura para ideologizar
o adoctrinar, y cancelar la primera inaliena
ble libertad de las personas, que es la de
pensar, irremediablemente será un fracaso.
Hoy, una de las mayores fúentes de infor

mación es el gobierno; es la más importante
pretendiendo ser única. En las conferencias
de cada mañana, se opina de todo. Con base
o sin base; con razón o sin razón, se señala,
se acusa, se enjuicia y se condena o se exo
nera. Y todo eso pasa por "información"
cuando, en rigor, es "opinión".
¿Puede o debe una sociedad aceptar esa

sola percepción de lo que acontece o, inclu
so, de lo que no pocas veces se supone, fal
sea o manipula? ¿Debe la Prensa dedicarse a
consignar todo lo que se diga desde el poder
sin estudiarlo, analizarlo y cuestionarlo, e in
cluso disentir? ¿Se tendría qué cerrar o cen
surar ese espacio en radio y televisión por
que, más que de información es de opinión?
Lo lamentable es que la facultad de opinar

se quiera suprimir por el interés de una orga
nización de mercenarios, arribistas y oportu
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nistas que, movida por aviesos y oscuros inte
reses, haya encontrado eco en quienes están
más obligados a defender esos derechos. Re
considerar y rectificar es su obligación moral.
No hay que perder de vista que, someter

la radio y la televisión al dogmatismo y la
cerrazón, es un tósigo mortal para la inteli
gencia, la libertad y la democracia.
SOTTO VOCE. Una vez más, en una de

claración incuestionable, Cuauhtémoc Cár
denas propone que, contra el crimen, debe
apelarse al Estado, no al ejército. •

Lo que se está imponiendo es
la censura; o peor, la obliga ]
ción de no pe?isar.Bft£áf9H
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La hidra de mil cabezas
Actualmente se percibe

una preocupación en
muchos casos oculta

da de que en México hay go
biernos —sin importar color
partidista— que dan señales
inequívocas de abierta colusión
con organizaciones delictivas.
El significado de esto apuntaalo
que expertos exponen sobre un
estado donde el crimen organi
zado metido de lleno en el trá
fico ilícito de drogas y que ejerce
una influencia decisiva sobre las
instituciones estatales,estámuy
cerca de convertirse en un "nar
coestado". El término, sin duda
polémico, genera tensión inter
na sin embargo, también exter
na La imagen de un país que
por décadas ha sido golpeado
por el narcotráfico y sus com
ponendas con el poder, coloca a
México hoy en la palestra de
una política Mida y fracasada
en tomo a los abrazos que pa
reciera exhibir tolerancia a una

impunidad que cimienta el
concepto arriba mencionado.
Está claramente demostra

do el interés de los cárteles de
la droga por influir en la po

lítica mexicana a través de la
formación de cuadros, del fi
nanciamiento de campañas
electorales, ellavadodedinero
y para asegurar la protección
de las autoridades. Ejemplos
sobran sobre el poder armado
de los delincuentes disputan
do al poder público el mono
polio de la fiierza.

Con la amenaza y el dinero
asedian hasta corromper o cap
turar órganos de los tres niveles
de gobierno y como se ha infor
mado por el gobierno de los Es
tados Unidos, dominan regio
nes imponiendo un sistema de
expoliación y sometimiento
distorsionando la economía—y
sus cadenas de suministro— y
pervirtiendo la vida social.
Frente a la delincuencia or

ganizada no son pocas las ve
ces que diferentes institucio
nes han exhibido su debili

dad y sus deformidades. To
do ello fruto de las carencias
estructurales y decisiones po
líticas equivocadas, corrom
pidas o erráticas. Lo que se vi
ve en la actualidad es una im
perdonable normalización

del horror y la tolerancia ha
cia hechos que debieran ser
sancionados y perseguidos
por la ley a secas.
Simular que no pasa nada

cuando está pasando todo es
y será una estrategia a la que
tarde o temprano se le apare
cerá la realidad. No basta con

apuntar el dedito acusador y
regodearse con el relato de la
corrupción que erosiona la le
gitimidad de un gobierno y
por ende del Estado mismo.
No parece ser un escándalo

la aparición en un bote de ba
suradel cuerpo de un recién na
cido que según autoridades fue
asesinado al interior del penal
en SanMiguel Puebla ni una fo
tografía donde sonriente ungo
bemador entrante posa en ac
titud amigable con líderes de
grupos criminales. Cuerpos
colgados, cadáveres aventados
fíente a un Palacio de Gobierno,
y un río de sangre que tiñe el
país que se pierde con la cifra
diaria de las muertes por una
errática estrategia fíente a una
pandemia a la cual además se
pretende minimizar alrededor

de una peligrosa variante que,
precisan, actúa "como una gri
pita", son fotografías del peli
groso momentum mexicano.
La contradicción como se

llo moreno de la casa que pre
sumía ser diferente.
Centralizando el poder en

todos los niveles de gobierno y
tomando decisiones sin estra
tegia basadas en ocurrencias,
ideología y revanchismo.
Un avión que se rifó sin rifa

en una charola enjuagada de
opacidad. Unfeminismoamo
do y como moda agraviando el
fondo y las formas de un mo
vimiento legítimo,20 mil árbo
les talados para la "obra del se
xenio" cambiando su trazo sin
justificación alguna, regalar
embajadas al más puro estilo
neoliberal y un largo etcétera
Pronto México entrará en

la ebullición de una desboca
da carrera presidencial.
Y ahí tras bambalinas la hi

dra de mil cabezas; la crisis
económica la inseguridad, la
inflación y los miles de muer
tos por el SARSCoV2.
¿Cuál será el siguiente dis

tractor? »
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Primero cae la libertad de
expresión, luego las demás
Los autoritarios saben

que la puerta de entrada
I para el control totalitario

es suprimir la libertad de expre 
sión. Dado ese paso, las demás
libertades caen una a una.

Pocas imágenes de anhelo
de libertad han sido más po
derosas que las movilizacio
nes masivas a favor de la de

mocracia en Hong Kong du
rante 2019. El régimen chino
entendió ese poder y decidió
hacerlo desaparecer: quiere
imponer su sistema autorita
rio en ese territorio.
Tras la colonización, Gran

Bretaña cedió Hong Kong a
China bajo la condición de
que, a diferencia del resto del
territorio chino, le permitiera
autonomía, libertad, demo
cracia! Y desde 1997 funcionó
así: "un país, dos sistemas".
Hasta que el apetito expan
sionista y autoritario de Chi
na, con el poderosísimo Xi
Jinping a la cabeza, decidió
cargar contra Hong Kong.
Surgieron las manifestacio
nes, pero entre la llegada de la
pandemia y la represión ca
llejera, se han diluido.
Como parte del plan de Xi,

desde junio de2020 China im
puso en Hong Kong una nue
va ley de Seguridad Nacional.

El ordenamiento establece
una definición tan ambigua
para los delitos de traición, se
dición, subversión y terroris
mo que puede imputarse a la
menor peovocación contra
cualquiera que. exprese algu
na crítica al poder central del
Partido Comunista Chino.
Fue en los últimos meses

que rindió frutos la estrategia
Tres de los principales medios
de información independien
tes y críticos de Hong Kong ce
rraron. Los dos primeros
—Apple Daily y Stand News—
dejaron de operar luego de que
sus directivos fueron arresta

dos por presuntamente haber
violado la famosa ley.
Para el 4 de enero de este

año, el portal de noticias Ci
tizen News, que se definía por
su apuesta a favor de "un
Hong Kong libre, abierto y
plural", cerró sus puertas. La
explicación de sus editores
fue simple: con la ley vigente
no es posible saber qué se
considera aceptable publicar
y qué no, por lo que mantener'
el medio abierto significaba

poner a todos sus periodistas
y empleados en riesgo cons
tante de ser encarcelados con
largas penas.
China se comprometió con

Gran Bretaña a que "un país,
dos sistemas" duraría 50 años,
hasta el 2047. Pero la debilidad
occidental y el robustecimien
to chino sacudieron el tablero.

China ha dejado de respetar el
compromiso y nadie parece
dispuesto ni capaz de ponerle
un alto. La democracia en

Hong Kong está desvanecién
dose: según la medición de Re
porteros sin Fronteras, en el
índice de libertad de prensa,
Hong Kong ha pasado del nú
mero 18 en la lista en 2002 al
lugar 80 en 2021.
La mayoría de los medios

hongkoneses que siguen
abiertos tienen propietarios
de China continental y se han
ido plegando a las directrices
de Pekín. La cadena pública
de radio y televisión (RTHK)
es dirigida desde hace casi un
año por un enviado del go
bierno chino sin formación
de periodista y los analistas
señalan que el medio se ha
convertido en una máquina
de propaganda. Aún operan
inmediahk.net y Hong Kong
Free Press, reconocidos por
su periodismo independien
te, pero la espada de Damo
cles pende sobre ellos.
Así se va estableciendo en

realidad un nuevo esquema:
"un país, un sistema". Es Chi
na y es autoritario. Es China y
no hay democracia. Y todo
empieza atacando la libertad
de expresión. '
SACIAMORBOS

Te lo digo Hong Kong, para
que escuches... •

Tres de los principales medios de infor
mación independientes cerraron.
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La paradoja del miedo
Como cada trimestre, el

Inegi dio a conocer los
resultados de la Encues

ta Nacional de Seguridad Públi
ca Urbana (ENSU), correspon
dientes en esta ocasión al mes de
diciembre de 2021.
En esta ocasión, el dato cen

tral es una mala noticia: la per
cepción de inseguridad en el
conjunto de los 75 núcleos urba
nos donde se levanta la encuesta
aumentó con respecto al trimes
tre previo. Fue un incremento le
ve —el porcentaje de personas
que afirmaron sentirse insegu
ras en su ciudad pasó de 64.5 a
65.8% entre septiembre y di
ciembre— pero se trata de un
cambio de tendencia luego de
varios trimestres de disminu

ción gradual.
En algunas ciudades, el incre

mento fue más drástico. En Ciu
dad Juárez, por ejemplo, la per
cepción de inseguridad pasó de
59.9 a 73.3% entre septiembre y
diciembre. En la alcaldía Miguel
Hidalgo, en la Ciudad de Méxi
co, el aumento fue de 13 puntos
porcentuales. Y en Zapopan, Ja
lisco, se registró un brinco de 11
puntos porcentuales (Nota: los
datos locales deben tomarse con

cautela, ya que el reducido ta
maño de la muestra en cada una
de las ciudades puede ampliar el
margen de error).
Lo interesante del incremento

en la percepción de inseguridad
es que no parece ser resultado de
un aumento en los niveles de
victimización. Según la ENSU,

en 25.2% de los hogares en las zo
nas urbanas encuestadas, hay al
menos un integrante que fue
víctima de un delito en el segun
do semestre de 2021. Ese núme

ro es menor que el porcentaje
comparable en el primer semes
tre del año pasado.
En esta medición, la frecuen

cia de todas las modalidades de
robo, así como de la extorsión,
disminuyó con respecto a los da
tos del primer semestre de 2021.
En algunos casos, la reducción
fue significativa. Por ejemplo, el
porcentaje de hogares en los
cuales al menos un integrante
fue víctima de extorsión pasó de
10.1 a 8.6% entre la primera y se
gunda mitad del año pasado.
Entonces, si no están come

tiendo más delitos, ¿por qué los
habitantes de las principales
zonas urbanas del país se sien
ten más inseguros? No tengo

certeza plena, pero una hipóte
sis es que podría ser resultado
de un incremento en la movi

lidad de las personas en el úl
timo tramo de 2021.

En la ENSU correspondiente
al mes de septiembre, 53.4% de
la población urbana afirmó que
. salía a diario de su vivienda y
12.9% señaló que salía de 4 a'6
días por semana. Para diciem
bre, las proporciones compara
bles fueron 59.4% y 13.4%, res
pectivamente. Eso significa que
el número de habitantes en las
principales zonas urbanas que
salió a la calle 4 días o más por
semana aumentó 15% en un pe

riodo de tres meses.
Dicho de otro modo, muchas

más personas salieron del espa
cio donde se sienten más seguras
(su hogar) y empezaron a reali
zar actividades que atizan la sen
sación de miedo (por ejemplo,
sacar dinero de un cajero auto
mático en la vía pública o viajar
en transporte público). Eso tal
vez sea suficiente para explicar el
cambio de tendencia en la per
cepción de inseguridad.
El incremento en la movilidad

probablemente está asociado a
la evolución de la pandemia: en
el último trimestre del año pasa
do, los contagios disminuyeron
y hubo cierta normalización de
la actividad económica y social.
Esa situación ha cambiado en las
últimas semanas, con el arribo a
México de la variante ómicron. Y
eso está llevando a nuevas me
didas de distanciamiento en va
rios sectores.

Paradójicamente, esto podría
conducir a que la percepción de
inseguridad disminuya en la
próxima medición del Inegi y
luego se incremente de manera
significativa a partir de junio.
Es decir, el miedo al delito

probablemente regrese cuando
la pandemia empiece a quedar
en el retrovisor. •

 alejandrohope@outlook.com
Twitter. @ahope71
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1 Elogios. Al tomar la palabra durante la bienve
nida que dio el canciller Marcelo Ebrard, a la

secretaria de Energía de Estados Unidos, Jennifer
Granholm, de gira de trabajo en México, el emba
jador estadunidense Ken Salazar reconoció la labor
del secretario de Relaciones Exteriores como promo
tor de la buena relación bilateral. "Hemos trabajado
con él y su equipo para levantar una relación nue
va, una oportunidad nueva. Sin el trabajo de Marcelo
Ebrard no hubiéramos tenido el éxito que tuvimos en
la cumbre de los presidentes de México, Estados Uni
dos y el ministro de Cánadá", resaltó. Más allá de los
elogios está que la agenda de seguridad entre ambos
países fluya y se concrete. No hay magia en la diplo
macia. Sólo trabajo y logros.

2 Reaparición magistral. Pemex concretó la
•compra a Shell de la refinería Deer Park, ubi

cada en Texas, con lo que tomó posesión total de la
planta a partir de este 20 de enero. Octavio Romero,
director de Pemex, fue el encargado de firmar y se
llar la operación. La compr?. del 50% de la refinería
fue por 596 millones de dól res, que fue el valor de
la operación por los activos, y se liquidó la deuda re
manente por esa misma cantidad, que corresponden
al 50% de la participación de Pemex, detalló la pe
trolera. Romero agradeció el apoyo del presidente
A >di is Manuel López Obrador para fortalecer a la
empresa del Estado. ¿Los beneficios tangibles en el
bolsillo, para cuándo, don Octavio?

3 El que la hace la paga. Hay una dupla ganadora
#en la capital del país, en cuanto a la lucha contra

la delincuencia.T 1 justicia tiene en Ernestina Godoy,
procuradora c5 ^ Ciudad de México, y Ornar García
Harfuch, s ario de Seguridad Ciudadana, a sus
mejores pie as. La fiscal general destacó que se vive
un momento especial porque hay una estrecha coor

dinación entre distintas dependencias y niveles de
gobierno, como la Sedeña, Guardia Nacional, el Cen
tro Nacional de Inteligencia, "y el trabajo diario con la
w ^cretaría de Seguridad Ciudadana, de manera fran
.. • respetuosa". Se conjuntan capacidades, análisis,
inteligencia y estrategias. Los grupos criminales lo re
sienten. La unión sí hace la fuerza.

Cambiando la historia. A partir del lunes desfi
? «larán en la conferencia matutina del presidente

Andrés Manuel López Obrador, los 22 aspirantes a
dirigir el sindicato de Petróleos Mexicanos. Las apa
riciones de quienes compiten por dirigir a ese gremio
deben ser por orden alfabético y bajo la premisa de
que tienen que ser los trabajadores quienes de mane
ra libre y secreta elijan a sus representantes y no como
antes, que había líderes charros en contubernio con
los del gobierno. López Obrador pidió a los trabaja
dores de Pemex que no se dejen engañar y cuiden que
los líderes no hagan acuerdos a sus espaldas. Nunca
antes hubo tantos reflectores alrededor de una elec

ción en el sindicato. Algo muy bueno debe salir.

Lejos de la grilla. Rosa Icela Rodríguez, se
teretaria de Seguridad y Protección Ciudadana,

confirmó que la reunión que sostuvo a mediados de
esta semana con Lorenzo Córdova, consejero presi
dente del INE, y con Adán Augusto López, secretario
de Gobernación, fue para garantizar que las eleccio
nes se realicen e completa tranquilidad. "Se trata de
llegar acuerd .i los cuales cualquier tipo de elec
ción que se realice este año y en lo sucesivo siempre
tenga el acompañamiento de la seguridad. El acuer
do es que las elecciones se lleven a cabo de manera
segura y en paz", expuso. Los pleitos deben quedar
atrás en la :arrera conjunta hacia la democracia. Vo
luntad sobra. Ojalá fuera de ambos lados.
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Sin

maquillaje
ZANAHORIAS MORADAS

¿De dónde salió esta moda de zanahorias moradas?

Alfredo La Mont III

R. Retro es el origen. Resulta que antes del siglo XVII. la ma
yoría de las zanahorias eran moradas.
"Today I Found Out" dice que: "La zanahoria naranja moderna
i se cultivó hasta que los cultivadores holandeses, a finales
siglo XVI, tomaron cepas mutantes de la zanahoria púr
. y gradualmente las convirtieron en la variedad dulce,
^ta y naranja que tenemos hoy en día.
* estn rasi tnrlas las zanahorias pran morarlas "

GUARNICIÓN
¿Una guarnición es la verdura que se le aumenta a un platillo
o puede ser algo más de acompañamiento?
R. De acuerdo a la RAE, una guarnición es un "complemento,
generalmente de hortalizas, legumbres, etcétera, que se sirve
con la carne o el pescado". El sitio Directo al Paladar amplía:
"El secreto para acertar con la guarnición es no ver ésta como
un elemento aparte del plato, sino como un elemento más de
éste, que refuerza su sabor y, a poder ser, su perfil nutricional".
Este sitio nos dice que hay siete tipos de guarniciones y las califica
como sigue: crujientes, salsas y chutneys, encurtidos, picantes,
quesos y cremas, huevos y verduras salteadas, hervidas o al vapor.
HONGOS

Los hongos que compro en el súper, que vienen ya empaque
tados, ¿los tengo que lavar? Como que se aguadan, valga la
palabra, después de pasarlos por el chorro de agua y pierden
textura y sabor, ¿no?
R. La mayoría de los hongos de la tienda de comestibles, in
cluidos los hongos cremini, botón blanco y portobello, se cul
tivan en compost tratado térmicamente, en el que la mayoría
de los organismos han sido sacrificados, por lo que usted no
corre mucho riesgo de ningún residuo que pueda quedar en
Ins hnnons rlesnués ríe rpcopprlos v emnannetarlos

Sin embargo, para algunas variedades de hongos, como boto
nes blancos o champiñones cremini comprados en la tienda,
puede evitar el lavado utilizando una herramienta conocida
como cepillo de setas, cuyas cerdas eliminan eficientemente
la arena de los hongos.
MINAS

¿Hay aún países que usen minas en sus conflictos, más espe
cíficamente, hay algún país en nuestro continente que las use?
R. Un reporte de TheMonitor.org y statista.org indica que, desde
mediados de 2020 hasta octubre de 2021. el Monitor de Minas
Terrestres ha confirmado un nuevo uso de minas antipersonales
por parte de las fuerzas gubernamentales de un país, Myanmar,
que no es parte del Tratado de Prohibición de Minas.
Y hay indicios de que ocurrió un nuevo uso de minas anti
personal durante el conflicto de NagornoKarabaj, a fines de
2020, pero no fue posible confirmar un nuevo uso o atribuir
responsabilidad a una fuerza combatiente específica.
Los grupos armados no estatales (NSAG) utilizaron minas anti
personal en, al menos, seis países durante el periodo del infor
me: Afganistán, Colombia, India, Myanmar, Nigeria y Pakistán,
y hubo informes no verificados de uso esporádico de minas
por parte de NSAG en Camerún, Egipto, Nigeria, Filipinas, Tai
landia Túnez v Venezuela

Fecha: 21/01/2022

Página: 18

Area cm2: 208

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 14,790

Página 3 de 16



Capital
político
El pachangón
de Ernestina
• No hay nada definido y Morena viene de una
estrepitosa derrota.

Adrián Rueda

Lo que iba a ser el informe de Ernestina Godoy al frente
de la Fiscal General de la Ciudad de México, acabó en una
pasarela de suspirantes a suceder a Claudia Sheinbaum,
en la que no estuvieron todos los que son.

El miércoles en el Museo de la CDMX se pudo sentir
cómo andan las aguas al interior de Morena en la ciudad,
sobre todo porque la lista de invitados saltó a más de uno.

Por ejemplo, junto a la jefa de Gobierno estuvo senta
da la titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana del
país, Rosa Icela Rodríguez, y por ningún lado se vio al
secretario de Seguridad capitalina, Ornar Hamid García
Harfuch.
Estos dos personajes han sido mencionados como los

que mayores posibilidades tienen de obtener la candida
tura morenista, dependiendo si la equidad de género exige
hombre o mujer en la ciudad.
A Rosa Icela la invitaron porque es amiga tanto

de Ernestina como de Claudia, aunque lo lógico hubie
ra sido convocar también a Ornar Hamid, que se supone
es la mancuerna en temas de se

guridad y justicia en el gobierno
local.
No es secreto

que Rodríguez es cercana al
Presidente, lo que explica el tra
to preferencial, pero no se pue
de enviar este tipo de mensajes,
cuando en la capital no hay nada
definido y Morena viene de una
estrepitosa derrota.
Aunque lejos de los reflecto

res, estuvieron también el secre
tario de Gobierno, Martí Batres, y
la alcaldesa de Iztapalapa. Clara
Brugada, a quienes la mayoría

les ve nulas posibilidades de llegar al Antiguo Ayuntamiento.
Martí no es confiable ni para el inquilino de Palacio ni

para Sheinbaum, y a Brugada no le da para encabezar
una ciudad tan progresista como ésta, por mucho que se
haya puesto traje sastre y coloreado el cabello tipo Layda

Sansores.

Pero si los mensajes entre morenistas estuvieron encen
didos, en el ala opositora tampoco desentoñaron, ya que si
bien asistió el alcalde panista de Benito Juárez, Santiago
Taboada, y el perredista de Coyoacán, Giovanni Gutiérrez,
hubo una notoria ausencia de la UNA.

El panista Mauricio Tabe tenía la coartada de su con
tagio de covid19, no así el priista de Cuajimalpa, Adrián
Rubalcava. Al principio se pensó que no había sido invi
tado, pues a algunos en la 4T les incomoda su presencia;
después se supo que quien no quiso asistir fue él.

La invitación al evento le llegó con antelación, pero al
parecer Rubalcava sigue molesto por el acoso judicial al
que el año pasado fue sometido a través de carpetas judi
ciales armadas al vapor, que al final no prosperaron.

Como quiera el evento sirvió para que Ernestina echara
porras a Morena, a Claudia, a la 4T, y presumiera como su
gran logro la persecución y encarcelamiento de varios opo
sitores políticos al gobierno, en lugar de hablar del número
de criminales desactivados... a menos que no haya.

Y, aunque no invitó a García Harfuch, sin querer lo in
vocó al presumir la baja en algunos delitos de alto impacto
en la ciudad, cuyo trabajo hace la Policía Preventiva, no la
Fiscalía.

CENTAVITOS

Qué bueno que en la 4T "no somos iguales" y que sus go
biernos estén integrados por personas honestas. Por eso
llama la atención que Manuel El Maizoro Oropeza haya
sido nombrado por Claudia como la nueva Autoridad del
Centro Histórico. La llegada de El Maizoro —muchacho del
matrimonio PadiernaBejarano— es un mendrugo arroja
do a este clan, que en junio quiso apoderarse de la alcaldía
Cuauhtémoc y fue barrido. ¿A poco Sheinbaum aún cree
en los cuentos de un decadente profesor? Quieren ir por la
alcaldesa Sandra Cuevas, eso está claro.

Como quiera
el evento

sirvió para
que Ernestina
echara porras a
Morena, a Claudia
Sheinbaum

y a la Cuarta
Transformación.
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¿Osará Gertz investigar
a 'Hugíri?

De no creerse, la regenta defiende ahora ¡a Salmerón!

Más tarde que temprano —"300,000 muertos después",
diría alguno—, la reiterada denuncia pública contra la de
ficiente, omisa y con no poca frecuencia falaz actuación del
responsable del diseño e implementación de las políticas
orientadas a enfrentar la pandemia de covid19 parece, por
fin, ser objeto de atención por parte del cuestionado sistema
judicial mexicano.

Ayer, luego de prácticamente dos años de la confirma
ción del primer contagio de un connacional, en efecto, el
juez Ganther Alejandro Villar Ceballos ordenó al cuestio
nado fiscal carnal, Alejandro Gertz Mañero, por manda
to del Séptimo Tribunal Colegiado en Materia Penal, abrir
una carpeta de investigación contra el impresentable sub
secretario de Salud, Hugo LópezGatell Ramírez, por la
supuesta comisión del delito de "homicidio por omisión",
por cientos de miles de muertes, pues.

Cuando el número de infectados alcanza ya 4,545,683
y suman 302,390 los mexicanos que han perdido la vida a
causa del demagógico, incompetente y politizado manejo de
la pandemia por parte del gobierno que, en cuestión de me
ses, anunció haber "domado al bicho" y "aplanado la curva"
de contagios, la sola difusión de la
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posibilidad de que el cuestiona
do funcionario fuera investigado
movió a muchos a la esperanza,
aunque, apenas saberse que la
denuncia que la sustenta había
sido presentada desde 2020 y
que el Ministerio Público federal
había rechazado ya, en diciembre,
investigar al funcionario, acabó
por echarlas a tierra.

La disposición, pues, está to
mada. Ello, sin embargo, no im
pide ver que no existen hoy ni lascondiciones ni la disposición de
la Fiscalía carnal o de su jefe
y gurú palaciego para atender
un reclamo sistemáticamente ig
norado por prácticamente la to
talidad de los funcionarios de la4T, aun cuando son ellos mismos
quienes más aportan al cuestio
namiento de la estadística que sobre la evolución de la cri
sis se ofrece por parte de la dependencia que, ¿encabeza?,
el ingrávido Jorge Alcocer Varela y que, en más de una
ocasión, ha sido usada a nivel internacional para referir a
México como ejemplo "del peor manejo de la pandemia".

Veamos, pues, lo que ocurre en las próximas semanas y
meses y, entonces sí, devolvamos al sistema judicial mexi
cano —la FGR incluida— la credibilidad que hoy le cues
tionamos. Al tiempo...

ASTERISCOS

* Si bien es cierto que un gobierno como el actual, de corte
dictatorial, apuesta más a conseguir lo que quiere vía de la
fuerza que por el diálogo y el respeto a la ley, son muchos
quienes apuestan a que la arbitraria e ilegal expropiación
de tierras en Quintana Roo podría no sólo frenar las obras
del Tren Maya, sino, incluso, costar la cabeza al "bachiller"
Javier May. Al tiempo...
• Las cifras sobre la impunidad en delitos.relacionados con
la trata de personas "son una realidad que lastima y obliga
al esfuerzo conjunto en todos los ámbitos de procuración
e impartición de justicia", expresó a manera de reclamo y
mea culpa del Poder Judicial la ministro Yasmín Esquivel
Mossa, el miércoles, en el marco del Congreso Nacional
sobre el tema. Bien...

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.
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Si está sabroso,
no te hace daño

De limpios y tragones están llenos los panteones.
Dicho popular

"Si está sabroso, no te hace daño".
Uno de los principales problemas de salud del país deri

va de los mitos de la preparación de los alimentos, ya que, a
pesar de que se hacen campañas, se intenta educar a la po
blación, se supervisa la cadena de alimentos, las infecciones

diarreicaS, sobre todo en los niños, siguen siendo la primera
causa de enfermedad y muerte.

El mito de que "si está sabroso, no hace daño" o que "el li
món mata todos los microbios" esconde una gran ignorancia
y debemos desterrarlo, y tanto niños como adultos no ponen
atención a la calidad de los alimentos y a su posible contami
nación con microorganismos.
CONSECUENCIA

Las infecciones intestinales son el segundo tipo de enfermeda
des más comunes en México, se estima que cada año hay más
de cinco millones de casos en el país. La mayoría de dichos
casos se presentaron en adultos de entre 25 y 44 años de edad,
y en niños pequeños de uno a cuatro años.

Esto da, por consecuencia, altas tasas de incapacidad en los
adultos y falta de asistencia a la escuela en los niños, lo que,
indudablemente, afecta, en lo personal y en lo social, a toda la
población, pero, además, estas enfermedades pueden llevar
a la muerte. En México, de acuerdo con datos de la Secretaría
de Salud y del Inegi, en 2020 se registraron un millón 49,536
casos de enfermedades diarreicas agudas y 596 muertes en
niños menores de cinco años.
REALIDAD

La falta de información sobre la salud, algo que se ha agudiza
do en estos años por las deficiencias en la educación primaria
y secundaria, y ahora por la ausencia de los alumnos en las es
cuelas por causa de la pandemia de covid, hace que miles de
niños y adultos desconozcan las normas de higiene respecto a
los alimentos y tengan infecciones intestinales de diversos tipos.

Éste es un problema social que está relacionado con la reco
lección, transporte, distribución, venta y compra de los alimen
tos, porque en cada paso puede haber contaminación debida
a la falta de higiene de los responsables de cada maniobra.

Hay que reconocer que, gracias a las disposiciones sanita
rias actuales, la mayoría de los alimentos son traídos en forma
higiénica al mercado, son preparados, lavados y purificados
en forma higiénica, se venden en forma higiénica, pero de la 
bolsa del mercado al momento de consumirse se contaminan.

¿Quién los contamina? La señora, la cocinera o quien manipula
o prepara los alimentos en casa o en el negocio sin lavarse las
manos. De ese modo, los alimentos que consumimos pueden ;
ser sabrosos, pero pueden hacernos daño si no están libres de
contaminantes.

Cabe señalar que el programa de vacunación de la Secreta
ría de Salud —ahora con problemas de distribución y aplica
ción— señala que la vacuna GP1/HRV es altamente protector,
para gastroenteritis severa por rotavirus y segura; se recomien
da aplicar la vacuna contra rotavirus, dos dosis, a los dps y' ¦

¦ •cuatro meses de edad.
Y respecto a los adultos, es conveniente que, en lo

vigilen la limpieza en la preparación de los alimentos qüé se J
consumen en la vía pública^para evitar las molestas o
cuencias de una infección intestinal.
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No recuerdo un momento en la historia po
lítica de México ni en la económica ni en la
de salud o educación ni en la social o de se

guridad igual al que vivimos desde que inició
el sexenio de Morena. Si bien esta tormen
ta de acontecimientos no es exclusiva de
nuestro país, lo es la manera de afrontar
la. Se podrá tachar a periodistas, analistas
políticos o columnistas que señalan lo que
ocurre de golpistas, adversarios o traidores,
pero ninguno de estos señalamientos dis
minuye los problemas. Los muertos siguen
sumándose por la violencia, por la pobreza,
por covid19 o por falta de servicios médicos
básicos. Ninguno de estos señalamientos evi
ta investigaciones de corrupción, con datos
de las mismas dependencias, incluso con fo
tografías o videos, que dejan al descubierto
el exceso de poder, pero la falta de control
que, no necesariamente se tiene, aunque se
tenga el poder.
Todos los días en cada renglón de una

noticia, de una mañanera o de un acto de
lictivo nos recuerda el Día de la Marmota,
así como aquel cuento que nos obliga a vi
vir el mismo día todos los días, frente a un
noticiero o frente al discurso presidencial,
quedamos atrapados en un día que transcu
rre temporalmente como en un círculo que
termina en lo mismo para comenzar de nue
vo, la diferencia de tal cuento con nuestra
realidad es que a nosotros se nos acumulan
los problemas, se incrementan los hechos
violentos, las denuncias por corrupción,, los
derroches presupuéstales y las innecesa
rias arremetidas contra órganos autóno
mos garantes de nuestra democracia, y lo
que muy pocas veces, si no es que nunca se
había visto, descalificaciones entre funciona
rios, secretarías, autoridades, Poderes y entre
integrantes del partido que hoy nos gobierna,
pero, sobre todo y, más preocupante, entre
autoridades que defienden supuestamente la
integridad de sus gobernados.
Tal es el caso del gobernador de Mo

relos Cuauhtémoc Blanco que en públi
co se negó a extenderle la mano al fiscal
del estado, Uriel Carmona, después
de que éste lo invitara a trabajar en

conjunto. La fotografía de Blanco con lí
deres de cárteles revela su relación no tan
ajena, sobre todo con Ray Isidro, líder local
del CJNG y, por si fuera poco, la secuencia
de imágenes presentadas por Padgett en
el noticiero de Ciro, evidencian que un año
después de este encuentro, policías de los
tres órdenes de gobierno en Cuautla lo de
jaron escapar de una escena en la que ha
bían asesinado a 6 de sus acompañantes. Fue
detenido en Puebla y llevado al penal de At
lacholoaya, donde misteriosamente resul
tó muerto por riña entre cárteles opuestos
sin que se aplicara el protocolo necesario
por parte de la autoridad. El mensaje en una
manta que dejan a Cuauhtémoc después de
haber asesinado al alcalde de Xoxocotla, lo
señalan como responsable de la muerte de
Ray. Si le sumamos a todo lo anterior los di
mes y diretes entre él y Alberto Capella se
ñalándose uno a otro, implicados con narcos,
los problemas para Blanco se agudizan y él
lo sabe.

Hay quienes dicen que el viaje para el
que solicitó alejarse de su cargo se debió
a buscar posibilidades de asilo cuando ne
cesite huir de la justicia o de los narcos. Lo
cierto es que ninguna autoridad se ha pro
nunciado a su favor como lo han hecho con

Cuitláhuac o con Delfina Gómez y no es
extraño, a Cuauhtémoc ni siendo gober
nador lo recibieron en la FGR o en el CNI, la
realidad es que ambas dependencias lo están
investigando.

ODE IMAGINARIA

Llegó el día en que el LópezGatell será
investigado por el delito de omisión frente
a miles de muertes por covid19. La negli
gencia que tanto se ha señalado finalmente
es aceptada por un juez que obliga a la Fisca
lía a realizar dicha investigación. Sin duda, el
proceso contará con el seguimiento de ciu
dadanos que lo venían solicitando.
Nuestras condolencias por el sensible falle
cimiento del Gral. Mario Ayón Rodríguez,
admirado y apreciado por quienes tuvimos
el honor de su amistad, QEPD.
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La de las bandas y grupos criminales en Morelos y Guerrero es
una historia íntimamente relacionada e interminable, más allá de
sus continuos ajustes de cuentas y detenciones. Vamos a Guerrero
para llegar a Morelos. La madrugada del 20 de agosto de 2019,
policías estatales observaron a cuatro individuos transitando en
motocicleta, con armas de alto calibre, a la vista de todos. Deci
dieron perseguirlos y los detuvieron.

Dijeron llamarse Gerardo Pérez Grande, de 23 años; Jorge
Luis Jaimes Sánchez, de 37; José Alfredo Tatempla Salazar, de
20, y José Rolando Hernández Curriche, de 33 años. En la de
legación de la Fiscalía General de la República, en Chilpancingo,
áreas de inteligencia federal descubrieron que Jorge Luis Jaimes
Sánchez era, en realidad. Zenén Nava Sánchez, El
Chaparro, principal jefe de la banda de Los Rojos,
directamente vinculada a innumerables hechos de
violencia, incluyendo los de la desaparición de es
tudiantes de Ayotzinapa, en Iguala, en 2014.

Zenén era parte de la familia que fundó el gru
po delictivo y que dio cobijo a Santiago Mazarí
Hernández, El Carrete, luego de la muerte de
Arturo Beltrán Leyva. El tío de Zenén, Jesús Nava
Romero, fue uno de los sicarios que murió junto
a Beltrán Leyva el 16 de diciembre de 2009, en
Cuernavaca. Después de su muerte, los hermanos
Nava Romero fundaron Los Rojos y heredaron, vía
El Carrete, buena parte de sus relaciones criminales
y políticas en Morelos y Guerrero.

El Carrete había sido capturado unos días antes
de la detención de Zenén. Mazarí Hernández se ocultaba en la
sierra, bajo la protección de Onésimo Marquina Chapa, El Ne
cho, a quien el propio Rafael Caro Quintero le había ordenado
ocultar a El Carrete y a su círculo de seguridad más cercano.

El Carrete comenzó a abusar en tierras que estaban bajo
control de los hermanos Nava Romero, en el municipio de
Heliodoro Castillo, enclavado en la sierra de Guerrero, uno de
los principales centros de producción de goma de opio en el
país. Estableció su centro de operación en Tecomazuchil y so
metió a la población. El Necho descubrió que El Carrete lo había
traicionado, cuando ya operaba varios laboratorios de heroína,
droga que enviaba a sus espaldas a Sonora, a la gente de Caro
Quintero. Y comenzó la guerra entre los dos grupos. Los en
frentamientos comenzaron el día del cumpleaños de El Carrete,
cuando estaban de visita en el poblado de Villa Xóchitl, donde
vivía su madre, su sobrina, su hijo y sus dos gemelitas, fruto de
una relación sentimental con una joven apodada La Randall,
una sonorense que fue detenida en 2017.

La gente comenzó a huir de la zona y avisaron al Ejército y a
la Guardia Nacional. Áreas de inteligencia del gobierno federal

aprovecharon la situación para ubicar a El Carrete, que abandonó
sin protección a su propia familia y se ocultó entre los más pobres
de Villa Xóchitl. Tropas de élite del Ejército mexicano lo atrapa
ron escondido, sucio, sudoroso y temeroso, tanto de la policía
comunitaria que trabaja para El Necho como de las fuerzas fe
derales. Fue encontrado en una casucha, junto a su lugarteniente,
un personaje conocido como La Kika, un abusador procesado en
Morelos por delitos graves contra mujeres.

Pero antes de que se impusiera El Necho, un joven de apenas
22 años, Alexis Oswaldo, hijo de Santiago Mazarí, El Carrete,
pensaba que podía ser su sucesor. Pero también fue detenido, en
Puebla, en septiembre de 2019. A pesar de su juventud, era la se

gunda vez que era detenido, acusado en esta ocasión
de homicidio en grado de tentativa contra el exedil
de Amacuzac, en Morelos, Noé Reynoso Nava.

Una semana antes de la detención de Alexis, el
exedil circulaba por Amacuzac, cuando fue intercep
tado y atacado a balazos. Recibió dos disparos, pero
salvó la vida. Era su cuarto atentado. El hijo de El
Carrete, además de estar vinculado a esta agresión,
había sido detenido en agosto de 2018 en Jojutla,
Morelos, armado y con drogas, pero un juez lo dejó
libre apenas tres días después.

En una historia de violencia y narcopolítica, el tío
de Alexis y primo de El Carrete, Gabriel Miranda
Rodríguez, secretario general de Amacuzac, tam
bién fue detenido por el ataque a Noé Reynoso. Lo
habían organizado para reemplazarlo.

Y es que la familia de Santiago Mazarí ha sido vinculada al
crimen organizado en varias ocasiones. Sus relaciones políticas
en Guerrero y Morelos le permitieron tener control sobre buena
parte del Congreso de Morelos y sobre presidencias municipales
en esos dos estados.

El tío de El Carrete, Alfonso Miranda Gallegos, también ha
sido vinculado con Los Rojos y compitió por la alcaldía de Amacu
zac en 2018. Pero fue detenido un mes antes de los comicios, acu
sado de narcotráfico y delitos como secuestro y homicidio. Pese
a su detención, su nombre apareció en la boleta y se convirtió en
alcalde electo de Amacuzac. Por ello, desde un penal de Duran
go, el 15 de septiembre de 2019 dio el Grito de Independencia y
lo transmitió en video su hijo desde los balcones de la alcaldía
morelense. También, en junio, inauguró obras de infraestructura
en el municipio de Amacuzac, todo desde un penal de Durango,
donde está supuestamente recluido.

La base de operación de Los Rojos está en Amacuzac, pero
desde hace años incrementó sus operaciones en otros municipios,
como Puente de Ixtla, Miacatlán, Tetecala, Mazatepec y Coatlán
del Río. La narcopolítica en todo su esplendor morelense.

Áreas de
inteligencia
federal

descubrieron que
Jorge Luis Jaimes
Sánchez era, en
realidad, Zenén
Nava Sánchez,
El Chaparro.
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Anatomía del sexenio
Se cumplen mañana 95 años de la primera reforma al
artículo 83 constitucional, que rige la duración del encar
go del Presidente de la Repüblica.

Aquella modificación, publicada el 22 de enero de 1927,
a casi diez años de promulgada la Constitución de 1917,
estableció la posibilidad de que quien ocupa el Ejecuti
vo pueda reelegirse para un periodo no inmediato. Así,
el régimen surgido de la Revolución Mexicana renegó de
una de sus principales banderas: el antirreeleccionismo. Y
abrió la puerta para el retorno al poder del general Alvaro
Obregón, quien ya había gobernado el país de 1920 a 1924.
Apenas un año después de aquella reforma, el 24 de

enero de 1928, y sólo 159 días antes de las elecciones, se
aprobó un segundo cambio al mismo texto para ampliar
de cuatro a seis años el periodo presidencial, bajo el argu
mento, esgrimido en la exposición de motivos, de que la
duración establecida en el texto original de la Constitución
"permite que las agitaciones inherentes a las campañas
electorales se repitan con una frecuencia perjudicial a los
intereses de la sociedad, los cuales reclaman tranquilidad
en el ambiente político, condiciones firmes y duraderas en
el gobierno y aplicación de esfuerzos a fines útiles".

De esa manera, los revolucionarios calcaron el proceder
de Porfirio Díaz, pues ésta se había desdicho de su lucha
contra la reelección de hecho, se benefició de ella en seis
ocasiones y también había mandado ampliar el periodo
presidencial de cuatro a seis años, mediante una reforma
constitucional, promulgada en 1904, misma que le permitió
prolongar su estancia en el poder hasta 1910.

Los miembros de aquellaXXI Legislatura (19021904) se
echaron en hombros la tarea de cumplir el deseo del dicta
dor de no tener que acudir con tanta frecuencia a las urnas.
Y la forma en que justificaron que el periodo presidencial
debía durar seis años tiene mucho de cómico: sacaron un
promedio bastante arbitrario de la estancia de los virre
yes de la Nueva España y lo igualaron. La reforma se aprobó
el 6 de mayo de 1904, y el 11 de junio siguiente Díaz era

reelegido en unas elecciones tan poco creíbles que a las 10 y
cuarto de la mañana repicaron las campanas de la Catedral
como^eñal de su triunfo. ¿v., ....
.y,. , ...... . • iv"' • ¦ •'¦ , y ¦ . •••

Las reformas al 83 constitucional de 1927 y 1928 tuvieron
el mismo propósito: beneficiar a un solo hombre, es decir,
Alvaro Obregón.

Se tiende a pensar que el primer sexenio de la historia de
México fue el de Lázaro Cárdenas, quien, efectivamente
gobernó el país durante seis años. Pero hay dos anteceden
tes: el último gobierno completo de Porfirio Díaz (1904
1910) y el periodo para el que fue elegido Obregón en 1928.
El sonorense no llegó a tomar posesión del Ejecutivo

por segunda vez, porque fue asesinado. El sexenio 1928
1934 fue cubierto por tres presidentes: el interino Emilio
Portes Gil, el constitucional (elegido en elección extraor
dinaria) Pascual Ortiz Rubio, y el sustituto Abelardo L.
Rodríguez, quien asumió el poder después de la renuncia
de Ortiz Rubio.

En abril de 1933, el artículo 83 fue reformado nueva
mente para prohibir la reelección, como había estado du
rante la primera década de vida de la Constitución de 1917.
No obstante, el periodo sexenal se quedó en la Carta Magna.
Y, así, se han sumado 15 al hilo, entre 1928 y 2018.

El actual, el número 16, no es un sexenio, estrictamente
hablando, pues tiene una duración prevista de 5 años y 10
meses, producto de la quinta y última reforma al 83 consti
tucional, en febrero de 2014, que acortó el tiempo de tran
sición entre la elección presidencial y la toma de posesión.
Ésta será, a partir de 2024, el 1 de octubre de cada seis años,
acabando con la tradición de realizarla el 1 de diciembre,
que se remonta a los tiempos de la Constitución de 1857.

Hay quien los considera demasiado largos o demasia
do cortos, pero el sexenio producto de la ambición de
Porfirio Díaz y de Alvaro Obregón y calculado sobre la
base de la estancia de los virreyes ha sido la característica
más constante de la historia política de México.
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Al banquillo
No será el ünico en el mundo, pero sí es quien a nosotros
nos ocupa. Llegará el momento en que los responsables
del manejo de la pandemia en cada país rendirán cuentas.
Aquí en México, por lo pronto, un juez ordenó revocar la
sentencia de no investigar el papel de Hugo LópezGatell,
quien fue acusado el año pasado por dos personas tras la
muerte de familiares por covid19, una denuncia basada en
el reglamento interno de la Secretaría de Salud, que señala
que el funcionario "debía de cuidar la salud de los mexi
canos". Homicidio culposo es el delito. Ya veremos hasta
dónde llega esta investigación.

Sin embargo, más allá de las implicaciones específicas de
estas dos acusaciones, ejemplos para cuestionar la estrate
gia del doctor LópezGatell, como lo llaman con orgullo en
Palacio Nacional, están a la vista de todos: para empezar los
números de contagios por día. Ayer de nuevo estuvimos por
encima de los 50 mil casos, un día antes el pico máximo,
el histórico, el que nunca en dos años de pandemia, más
de 60 mil. Un récord tras otro. Desde un inicio, un errante
LópezGatell minimizó el uso del cubrebocas, ofrecía, dijo,
una "falsa sensación de seguridad", sólo para después por
tarlo y promover su uso, eso sí, siempre que no estuviera
en el mismo salón que el Presidente. Y justo sobre López
Obrador, quien ha contraído coronavirus en dos ocasio
nes, el subsecretario sentenció que poseía fuerza moral, no
fuerza de contagio. Tal vez una de sus declaraciones más
desafortunadas, aunque decisiones ha habido peores.
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Todos los días, la Secretaría
de Salud rinde su informe dia
rio, pero en la cifra de muertos
que se registran no se incluyen
los fallecimientos que el Inegi sí
toma en cuenta y que están con
tabilizados con actas de defun
ción expedidas por el registro
civil, esto ya fue aceptado por la
propia Ssa, y nada ha pasado en
consecuencia.

Está también su postura de no
inmunizar con rapidez ni a todos.
En un primer momento, cuan
do la dosis de refuerzo comen
zó a ser tema en todo el mundo.
LópezGatell la calificó como in
necesana, hoy ya es una campana
nacional. Además, se lanzó fuer
te, fue muy duro con las familias
que, mediante un amparo, buscaron una dosis para sus hijos
menores de edad. Esto porque México comenzó a caminar
en sentido contagio a la tendencia global, mientras países
como Cuba, China o Uruguay, iniciaron la inmunización en
menores. Sólo para semanas después autorizar la inmuni
zación, aunque limitándose a menores con comorbilidades.
LópezGatell, incluso calificó como mezquinas las intencio
nes de los padres, tal como redujo a un drama telenovelero
las protestas por el desabasto de medicamentos para niños
con cáncer. Al momento, es fecha que los menores de edad
no tienen acceso a la vacuna, hasta Brasil, un país en manos
de uno de los presidentes más irresponsables en su actitud
frente a la pandemia, ya aprobó una dosis que podrá apli
carse a partir de los seis años de edad.

Definitivamente habrá muchos funcionarios en el mun
do que deberán rendir cuentas a sus ciudadanos. Habrá
otros que, incluso podrían llegar a La Haya, por las omisio
nes en sus estrategias contra covid19 y que han costado
millones de vidas en el planeta. Aquí en México y ante la
soberbia y audacia de un subsecretario que se creyó al ins
tante las mieles de la fama que al inicio gozó con sus confe
rencias vespertinas, no viene mal que sea una investigación
judicial la que determine hasta qué punto esta pandemia se
salió de control a causa de sus decisiones.
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El asistir al museo del Banco de México, ubi
cado en su propia sede, es hacer un recorrido
no sólo por la historia de este órgano consti
tucional autónomo de nuestro país, que tiene
funciones de banco central, es el interiorizar
en el pasado remoto de la utilización del dine
ro que, por cierto, se debiese de calificar como
uno de los mejores inventos del ser humano,
junto con el fuego, la rueda, la pólvora o los
antibióticos, por citar algunos ejemplos.
El Banco de México se creó por decreto

como sociedad anónima el 25 de agosto de
1925 por el presidente Plutarco Elias Calles,
iniciando operaciones el prime
ro de septiembre de ese mismo
año; como fecha trascendente
debemos de citar también el mes

de abril de 1994, en donde, por
mandato constitucional, el Ban
co de México es una institución
autónoma, de acuerdo al artícu
lo 28 de la Carta Magna que, a la
letra, cita: "El Estado tendrá un
banco central que será autóno
mo en el ejercicio de sus funcio
nes y en su administración, por
lo que no es una dependencia o
entidad de la administración pú
blica federal".

Hay que recordar que el ente
antes citado es el encargado de
proveer mecanismos que garan
ticen la estabilidad en la política
monetaria nacional y, por ende,
en el sistema financiero mexi

cano, por lo que tiene en sus
funciones la facultad de regular la emisión
y circulación del peso mexicano, producir la
moneda nacional, operar como respaldo de
las instituciones de crédito a manera de últi
ma instancia de reserva, moderar en la libre
fluctuación de los tipos de cambio del peso
frente a las divisas internacionales, establecer
las tasas de interés en el manejo de las opera
ciones crediticias, asesorar a la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público (SHCP) en el di
seño de sus respectivas políticas públicas del
ámbito financiero, representar al país ante los

organismos financieros internacionales y ser
depositario y administrador de los fondos de
estabilización petrolera y las reservas inter
nacionales, siendo garante de la rectoría del
Estado en la economía nacional.

Desde que inició este año 2022, la junta de
Gobierno se encuentra integrada por Victoria
Rodríguez Ceja, en calidad de gobernadora:
Irene Espinosa Cantellano, [onathan Heath
Constable, Gerardo Esquivel Hernández y
Galia Borja Gómez, como subgobernadores,
quienes tienen la responsabilidad, con base a
su ley orgánica, de prestar servicios de tesore

ría al gobierno federal y de agen
te financiero, asesorar en materia
económica, participar en el Fon
do Monetario Internacional y
otros organismos de cooperación
que agrupen a bancos centrales
y con las instancias globales que
ejerzan funciones de autoridad
en materia financiera.

La provisión de moneda le
da la facultad exclusiva de emi
tir papel moneda y de regular la
cantidad de billetes y monedas
en circulación, siendo responsa
ble del diseño y producción de
los billetes de la Casa de Moneda
de México, entidad dependien
te de la SHCP responsable de su
manufactura, a afecto de que la
producción sea la que necesitan
¡os individuos para realizar sus
transacciones; adicionalmente,
el Banco de México busca pre

venir la falsificación de billetes mediante la
incorporación de sofisticadas características
de seguridad.
Recientemente, por nuestras manos han

circulado nuevos diseños de billetes y mone
das con el uso de materiales como el políme
ro. No obstante, a las innovaciones asociadas
con el dinero electrónico mediante tarjetas de
débito, crédito y otras formas de pago, un alto
porcentaje de la población utiliza intensiva
mente billetes y monedas en sus operaciones
cotidianas.

Como fecha
trascendente
debemos
de citar abril de
1994, en donde,
por mandato
constitucional, el
Banco de México
es una institución

autónoma,
de acuerdo
al artículo 28 de

la Carta Magna.
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Arrasa covid19
en la clase política

BÚl pandemia no respeta trayectorias, jerarquías, ideolo
gías o posición social. Agarra parejo. Mucho más cuando
las autoridades sanitarias obedecen la línea política que les
marcan desde Palacio.

No hay manera de que se restrinjan las actividades para
proteger a la población, como se hace en otras partes del
mundo, a pesar de los costos que las medidas conllevan.

La CDMX tiene medalla de oro en laxitud: es la única en
permitir el 100 por ciento el aforo en los estadios de fút
bol. Algo inexplicable en los días de más contagios en toda
la pandemia. Ayer rebasaron los 51 mil.
* Le cuento que Cuauhtémoc Cárdenas tiene covid19 por
segunda vez. Se recupera sin problemas. "El ingeniero está
tranquilo, aislado. Los síntomas son leves", nos aseguran en
su entorno.

En la misma situación están los gobernadores de Estado de
México, Alfredo del Mazo; Jalisco, Enrique Alfaro, y el dipu
tado petista (anticubrebocas), Gerardo Fernández Noroña.
Los tres reaccionaron de manera diferente.

Uno, Fernández Noroña mezcló el contagio con su acar
tonada visión política. "Una vez más la derecha se equivoca.
Dicen que soy negativo y salí positivo", escribió en Twitter.

El legislador petista, quien el miércoles asistió al parla
mento abierto sobre la reforma eléctrica, dice que atenderá a
distancia sus responsabilidades en la Comisión Permanente.

Del Mazo tuiteó que recibió confirmación de positivo.
"Permaneceré aislado y seguiré atento a los asuntos rele
vantes. Tengo síntomas leves. Espero salir pronto y retomar
actividades".

Alfaro hizo notar que aguantó casi dos aftos sin conta
giarse y que eso fue una bendición. "Ni modo. Ya me tocaba",
escribió en Twitter.

* El otro Cuau, Blanco, nomás no ve la suya. Desde Morelos
nos comentan que el gobernador de la entidad anda muy in
quieto por los miles de likes a su famosa foto con El Profe, La
Tripa y el Ray, tres conocidos narcos en la región.
La imagen, publicada por El Sol de México, y las narco

mantas que le han dejado los grupos criminales, han dado
motivo de todo tipo de versiones y especulaciones.

Hay quien afirma que ya hasta solicitó una reunión de
urgencia con el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández. Si se la dieron y cuándo se la dieron es
un misterio.

Otra versión dice que anda ofreciendo cargos en su go
bierno a funcionarios federales, a cambio de que le qui
ten de encima al fiscal local, Uriel Carmona, y el fiscal
anticorrupción, Juan Salazar.

La bronca con Cuauhtémoc es que en lugar de quedarse
calladito, para no empeorar su situación, hace declaracio
nes que lo dejan como macho acorralado: "¡Acá está papá!",
declaró ante las cámaras de televisión, que difundieron esa
imagen en canales nacionales.
* Nos comunica Francisco Robles Berlanga, hermano
de Rosario, que un Tribunal Federal resolvió ayer otorgar un
amparo para que el juez responsable de su caso revise si ya
fue derogado el delito por el cual se encuentra procesada y
encarcelada desde hace más de dos años y medio: ejercicio
indebido de la función pública.

Paco Robles adjuntó una nota publicada por ayer por Ani
mal Político —el portal que destapó el escándalo de la Estafa
Maestra— en la que el autor de la nota, Arturo Ángel, dice
que se trata de una "acción clave", dado que el delito ya no
se encuentra vigente.

El Noveno Tribunal Colegiado del Primer Circuito de la
Ciudad de México concluyó, por mayoría, que los derechos
constitucionales de la exfuncionaria federal fueron violen

tados por el juez Ganther Villar Ceballos, quien no atendió
la solicitud hecha por la defensa de analizar la vigencia del
delito, dice la nota.

Noticia inesperada para Rosario. Apenas el lunes pasado
hablamos por teléfono de su situación. Le preguntamos si ya
tenía fecha para una nueva audiencia con el juez. Nos dijo que
no. El panorama ya cambió.
* ¿Qué hará Ricardo Monreal en el 2024? Es pregunta reite
rada en los corrillos políticos.
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Unos lo ven con el premio de consolación: la candidatura
de Morena a la Jefatura de Gobierno de la CDMX. Otros ven
irremediable su ruptura con López Obrador y su postulación
por alguna coalición o partido de oposición.

Sobra decir que en Palacio lo han tratado muy mal, a pe
sar que ha sacado las reformas del Presidente sin sobresal

id tos. Andrés no admite disensos. El que lo contradice cae de
I su gracia. Ricardo lo ha hecho. Eso le ha costado que le retire

la confianza.
Por lo pronto, y a pesar de las presiones de Palacio, logró

| que se derogara en Veracruz el delito de "ultraje a la autoridad"
| como bien apunta el exdiputado federal, Arturo Santana, al
| guna vez vicepresidente de la Mesa Directiva en San Lázaro.
I. "Le deben también —junto a Dante Delgado— el amparo
| al emecista José Manuel del Río Virgen, y la liberación de
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Escenarios en el STPRM
En el Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexi
cana todo pinta a que la cúpula que encabezaba Carlos Romero
Deschamps podría proseguir bajo la figura de Ricardo Aldana.
A menos que... entre los contrincantes de la disidencia se fragüe
una candidatura opositora de unidad. Por lo menos seis, de los 15 a
los que se entregó su constancia ayer como aspirantes a la Secreta
ría General del gremio, analizan apoyar una candidatura única que
haga contrapéso. Veremos.

"Orean" al TP01
Y sí, finalmente el avión presidencial TP01, José María Morelos y
Pavón, abandonó el hangar... Pero sólo para un vuelo de "mante
nimiento". Con un trayecto de poco más de hora y media, el Boeing
7878 Dreamliner, con matrícula FAM 3523 XCMEX, y que supues
tamente ya fue "rifado", emprendió camino hacia Oaxaca y de re
greso a la CDMX. Al parecer, ya era momento de que se "oreara".

El toro anda suelto
Aunque Félix el Toro Salgado Macedonio ya pidió licencia en
el Senado, es únicamente para andar en la grilla de la revocación de
mandato. Así lo reconoció el dirigente de Morena, Mario Delgado,
quien le dio la bienvenida al "encargo". Y para los mal pensados,
no, papá Félix no aprovechará para andar metiendo mano en el go
bierno de Guerrero. "¡Ay, ajá!...", pensarán varios. El punto es que la
Torita Evelyn Salgado, gobernadora constitucional del estado,
indicó que la de su padre es una decisión personal y ella seguirá ha
ciendo su trabajo, pues como hija, lo único que le toca es "quererlo".

Interés estadounidense
En la Cámara alta, tanto senadores como diputados se reunirán hoy
con la secretaria de Energía de Estados Unidos, Jennifer Gran
holm. De acuerdo con el senador Ricardo Monreal, asistirán los
líderes parlamentarios de ambas cámaras, así como los presidentes de
ambas mesas directivas, Olga Sánchez Cordero y Sergio Gutié
rrez. Lo que llama la atención, de acuerdo con Monreal, es que Gran
holm solicitó la reunión con los legisladores, a través del embajador
Ken S alazar. No cabe duda que la reforma constitucional en materia
eléctrica del Ejecutivo es un tema de mucho interés para Washington.
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¿La forma es fondo?
El problema no es el hecho de llegar en una Suburban machuchona
y con un séquito de asistentes que carguen el maletín. El problema
es el falso discurso de decir que eso está mal, que es inmoral, pero
seguirlo haciendo. Ayer así llegó la secretaria de Energía, Rocío Na
ide, para la reunión en Palacio Nacional con su homologa estadou
nidense, Jennifer Granholm. Un asistente le abre la puerta y le toma
el portafolios para luego pasarle el bolso a otra asistente y él escol
tarla hasta la puerta de entrada. Pero no, no son iguales.

¿Ahora sí van por Gómez Mont?
La FGR sorprendió ayer con la emisión de un comunicado en el que
oficializó la existencia de órdenes de aprehensión contra siete per
sonas, entre ellas la conductora de televisión Inés Gómez Mont
y su esposo Víctor Manuel Puga, quienes huyeron al extranjero,
por los delitos de delincuencia organizada y lavado de miles de mi
llones de pesos por cierto, delitos graves que no permiten seguir el
proceso en libertad El tema es que desde hace algunas semanas ya
se sabía dicha información, y de ahí la pregunta de por qué se dio a
conocer hasta ahora, sabiendo que el tema es altamente mediático...
¿Estarán tratando de esconder algo?

Interlocutor relevante
La secretaria de Energía del gobierno de Joe Biden, Jennifer Gran
holm, no quiso pasar por alto en su gira de dos días por México un
interlocutor que será importante en temas energéticos, el líder de la
mayoría en el Senado, Ricardo Monreal. Este jueves visitó el Senado
para sostener una reunión sobre la reforma energética, con la parti
cipación de las juntas de Coordinación Política de ambas cámaras,
además de los coordinadores de bancadas, previo encuentro privado
con el zacatecano, quien será protagonista dave en este tema.

Fecha: 21/01/2022

Página: 33

Area cm2: 275

2 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 72,105

Página 17 de 20



Los otros datos
del Tren Maya

igan lo que digan, Jimmy Pons salió deD Fonatur por la puerta de atrás y dejó un ti
radero. No fueron suficientes los avances

semanales, ni los recorridos para acreditar los
avances del Tren Maya, uno de los tres proyectos
estrella de la actual administración.

La cruel e implacable realidad se impuso y de
mostró que las promesas y planes que se le pre
sentaron al Presidente no se han cumplido, como
tampoco los avances de obra que debería tener
a la fecha el proyecto. La planeación al vapor y
los constantes desencuentros de Fonatur con las
cinco empresas constructoras apuntan a que el Tren Maya no será inaugurado en
tiempo y forma, además del incremento del costo total del mismo.

MÁS PRONTO CAE UN HABLADOR QUE UN COJO

Con decirles que, mediante la solicitud número 330014821000119, yo sí
tengo los otros datos de los avances reales del elefante maya... ah no, per
dón, del Tren Maya.

Vaya por unajicarita de pozol (para sentirse en el sureste) y cheque usted... las
miserias del proyecto:

Tramo
1 Palenque  Escárcega

2 Escárcega  Calkiní

3 Calkiní  Izamal

4 Izamal  Cancún

5 Playa del Carmen Norte  Tulum Norte

Tramo
1 Palenque  Escárcega

2 Escárcega  Calkiní

3 Calkiní  Izamal

4 Izamal  Cancún

5 Playa del Carmen Norte  Tulum Norte

Avance % 2021

Programado Real Atraso
77.7 19.7 58.0

82.6 9.8 72.8

68.1 13.3 54.8

67.5 20.1 47.4

20.6 0.5 20.1
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Avance % 2021

Programado Real Atraso
77.7 19.7 58.0

82.6 9.8 72.8

68.1 13.3 54.8

67.5 20.1 47.4

20.6 0.5 20.1

Estos pírricos avances son los que reportó Fonatur a la SFP de Roberto Salcedo,
quien al parecer no ha visto que ya hay causales para las recisiones de los contratos.

Desde el 8 de abril de 2020 he dado cuenta de los múltiples descarrilamientos del
Tren Maya:
Datos duros • El Tren Maya... sin destino
• El Tren Maya se descarrila • Atrasos en el Tren Maya: desastre de
• Construcción del Tren Maya, en peligro planeación
• ¿El tren descarrilará el presupuesto de • Las mentiras del Tren Maya
2021? • El expediente del Tren Maya sigue

creciendo• Se le suben todas las pulgas al TEPJF
• Lo que mal empieza, mal acaba • El Tren Mayafractura el corredor bio
• LaASF encuentra irregularidades en el lógico del jaguar
Tren Maya • Tren Maya, ¿quién es quién en las men

tiras ambientales?• La ruta Mérida  Cancún y anexas
Cada una de las consultas que he realizado vía Inai para sustentar esas columnas

revela que hay cinco grandes aspectos por los que el proyecto es un desastre. Tome
nota.

1. EL TRAZO VA POR DONDE DIGA MI DEDITO

El aspecto más controvertido ha sido
el eje de trazo, que a pesar de que di
jeron que estaba definido y no daría
lugar a problema alguno, se ha modifi

cado porque no se hicieron los estudios
geológicos, sociales y medioambien
tales correspondientes, y también por
el humor presidencial del momento.
Porque da lo mismo que ciudades como
Campeche queden partidas a la mitad
por el confinamiento del tren o que
expropien los terrenos hoteleros en la
Riviera Maya porque el tren no cabe por
la carretera, como inicialmente habían
propuesto.
El despilfarro en la adquisición del

derecho de vía no ha importado con tal
de complacer al Presidente. Le he do
cumentado que sólo en 2020 se gasta
ron 641 mdp y, según lo dijo el propio
Jimmy Pons, en 2021 la cifra alcazaba
los 3 mil mdp. ¿No que ya teman listo el

derecho de vía y que no iba a costar ni
un peso al pueblo?
Por cierto, el pago de los derechos de

vía fue mediante cheques otorgados sin
control a través de la empresa fachada
Barrientos y Asociados, señalada por
corrupción. Esos cheques no están en la
contabilidad gubernamental y no exis
ten cuentas por liquidar certificadas
que avalen la entrega de las cantidades
de dinero. ¿Quiénes fueron los benefi
ciarios o a qué cuentas llegaron?
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2. DESDÉN POR LAS NORMAS AMBIENTALES

A diferencia de hace 40 años, y para molestia de la 4T, existen leyes ambientales
que hay que cumplir y que costó muchos años tenerlas, aunque ahora se les señale
de conservadoras y neoliberales.
Les he documentado que Fonatur ha retorcido y usado a conveniencia el resolu

tivo de la MIA, que se convirtió en letra muerta gracias al contubernio en Semarnat
y Profepa. A pesar de prometer que no iban a derribar ni un árbol, han talado miles
y afectarán la fauna silvestre, incluyendo el jaguar, especie en peligro de extinción.
3. CONTRATOS DE OBRA FICTICIOS

Todos los contratos de obra establecieron
que los proyectos ejecutivos deberían te
nerse en un plazo de tres meses y lleva
mos casi 30 meses y nada de nada, ya que
no se puede proyectar lo que cambia un
día sí y otro también.
Les recuerdo que Jimmy Pons, en su

momento, a grito pelado me contestó que

no habría cambios en los contratos, y ya
he documentado por lo menos tres conve
nios modificatorios, con todo y que la Ley
de Obras no permite que se modifiquen
los precios alzados en plazo ni en monto.

Y les confirmo que, ante el evidente
retraso, la nueva instrucción de Javier
May para las empresas es construir sin
proyecto ejecutivo y al costo que sea nece
sario. ¡Quihúboles!
4. PARVADA DE INCOMPETENTES

El Presidente repitió la fórmula que hizo en la CDMX con Sheinbaum construyendo
los segundos pisos y ninguneando a César Buenrostro, aprovechando el caos admi
nistrativo con la crecaión del Fimevic, que sin reglas hizo y deshizo a su antojo. Así
impuso a Fonatur, institución creada para operar marinas e impulsar el desarrollo
de zonas hoteleras, la responsabilidad del Tren Maya, cuando debió ser un proyecto
de la SCT.

Y como para que el pueblo bueno no pierda el gusto por el atole se "creó" Fona
turTren Maya, que en realidad es un cascarón al que le han colgado atribuciones,
entre otras, la subcontratación de personal "experto" en materia ferroviaria, ¡sí, me
diante el maldito... ah no, perdón, outsourcingl

Alo largo de tres años, Jimmy Pons
diluyó responsabilidades, acomodó a
cuanto recomendado le mandaron en

puestos directivos y que, por cierto,
abundan por todo Fonatur, con sueldos
neoliberales, cheque:
Manuel Santiago Quijano, su

"segundo", con ingreso anual de
$1'358,457, se dice es quien filtra los re
sultados de las "licitaciones públicas".
Roger Francois Desdier Tello, un

pasante de arquitecto que vendía cocinas
en Morelos y es subdirector de Obras, fir
mando de todo, con una humilde percep
ción anual de $1'833,960.
Isis Jennifer Barba Cabrales, una

advenediza licenciada en negocios con
unos cuantos años de experiencia en la
Contraloría capitalina, autoproclamada
experta en normatividad ferroviaria, con
una percepción anual de $1'230,685.
Laura Nohemí Muñoz Bení

tez, una funcionaría de bajo perfil, diz
que directora de Desarrollo, a cargo de
todos los tramos, con un sueldo anual de
$1,511,778, sin el más mínimo conoci
miento técnico en construcción y con
la prepotencia al 120%; una joyita de
funcionaría.

Por cierto, seguro es por mera ca
sualidad que estas "joyas de funcio
narios" surgieron de la alcaldía de
Tlalpan, en la administración de la re
genta Sheinbaum.
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INJUSTICIA LABORAL Y EXPLOTACIÓN

Quizás el aspecto más deplorable, que igualmente les documenté, ha sido
la explotación laboral propiciada por la propia Secretaría del Trabajo. Por
lo que vuelvo a retar a Fonatur a transparentar los sueldos que le paga a

las constructoras y los que éstas pagan a los trabajadores. ¡No podrán hacerlo!
CONCLUSIÓN

Ahora, en la desesperación y el fra
caso a la vista, el manotazo en la
mesa fue traer a un incondicional

puro, de cepa tabasqueña, con bachille
rato terminado y que, a dicho del secre
tario de Gobernación, no requiere ser
ingeniero para dirigir la construcción del
Tren Maya.
¿Qué podría salir mal... otra vez?

CONCLUSIÓN

Ahora, en la desesperación y el fra
caso a la vista, el manotazo en la
mesa fue traer a un incondicional

puro, de cepa tabasqueña, con bachille
rato terminado y que, a dicho del secre
tario de Gobernación, no requiere ser
ingeniero para dirigir la construcción del
Tren Maya.
¿Qué podría salir mal... otra vez?
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Novenario por
unfotoperiodista

Decir crimen organizado
remite a personas que,
con fines delincuenciaíes,

llegan a constituir una unidad
o grupo. Es un término pun
tual cuyo poderío apreciamos
cuando, a raíz de alguna deten
ción, los criminales logran un
exitoso rescate: sacan de una co

misaría, de un hospital o induso
de una cárcel a sus cómplices.
Frente a esas manifestaciones

de poderío, no sólo la desorga
nización del gobierno repre
sentado a veces por policías
municipales de endenque pre
paración y pertrechos, a veces
por una Guardia Nadonal tan
atemorizante como la carabina

de Ambrosio, y otras por fisca
lías sin capacidad para lograr
penas en un juzgado queda en
evidencia, sino la de la sociedad

misma, incluidos sus gremios,
como ha sido esta semana el

caso de las y los periodistas
mexicanos.

Los criminales se organizan
para garantizar su impunidad,
la ciudadanía no hace lo pro
pio para combatir la misma,
y lamentablemente estos días
tenemos un botón de muestra

con la muerte de otro periodista,
el segundo en un mes, el 25° en
el sexenio de López Obrador,
el ene en lo que va de este siglo
de violencia incontenible en
México.
Ocurrió en Tijuana. El lunes.

A plena luz del día. Margarito
Martínez Esquivel fue asesi
nado. Dos balazos en la cabeza.
Colegas de esa ciudad y otros
que trabajaban a menudo en
la frontera han lamentado la

estúpida, irracional e increíble
muerte de un buen trabajador
de la información, de un apre
ciado colaborador en distintos
medios. Pero lamentos aparte,
¿qué sigue?
Si el pasado da pistas del

futuro, éste no cambiará en lo
inmediato: para el gremio perio
dístico y para la sociedad sólo se
puede temer que habrá nuevos
asesinatos, miles cada mes, y de
un periodista cada siete sema
nas, en promedio.
En Tijuana los colegas se con

movieron con las balas que les
han dejado un hueco terrible.
Fueron tiros que les rozaron la
piel. En la capital de un país con
renovado centralismo, ¿resona
ron las detonaciones asesinas?

Los periodistas asesinados
en México no mueren en la
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Ciudad de México. Esa circuns
tancia geográfica hace que sean
muertes menos costosas para el
gobierno federal, e incluso para
los gobernantes locales. Son co
legas que caen lejos. Lejos de la
prensa capitalina mal llamada

nacional, lejos del Palacio de
AMLO.
Hablando del Presidente.

Hoy los periodistas mexicanos
padecen más precariedad que
cuando López Obrador arribó al
poder. Esta crisis no es culpa de
él, pero el mandatario tampoco
ha hecho algo para mejorar el
régimen de libertades; y peor
aún, ha normalizado las agre

siones en al menos dos formas:
con sus ataques a la prensa en
las mañaneras, y con la indo
lencia: este gobierno ha pro
tegido a una fallida directora
de Notimex, ha perpetuado la
discrecionalidad de la entrega
de publicidad oficial y hace oí
dos sordos a noticias como la
muerte de cada periodista ase
sinado, al tiempo que no le con
mueve la acumulación anual de
esos homicidios.
Días después de que en Vera

cruz mataran al comunicador
José Luis Gamboa, han matado
a Margarito Martínez Esquivel.
Su familia estará apenas a mitad

del novenario. Pero por parte de
la que debería ser su otra familia
el gremio nacional de periodis
tas y editores, acaso haya un
rezo privado, una noticia suelta,
un artículo por aquí o por allá,
pero para nada el homenaje
debido y obligado: un redamo
sostenido de justicia para este
nuevo colega y para los anterio
res. Una movilización efectiva

que muestre que, frente a los
criminales empoderados in
cluidos los asesinos solitariosy
un Estado indolente, la socie
dad sabe organizarse. El costo
de no hacerlo será resignarse
a prender veladoras en cada
novenario.
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Djokovicy la opinión pública
La decisión de Australia de

negar la entrada a Novak
Djokovic, tenista número

uno del mundo, por no estar va
cunado, se volvió todo un tema de
opinión pública.
Al parecer, el gobierno austra

liano estuvo muy al tanto de las
encuestas sobre el asunto y su de
cisión se alineó con el sentimiento
mayoritario. También nosotros
hicimos una encuesta que deja re
gistro de las opinones de los mexi
canos sobre el caso.

Vale la pena analizar esos retra
tos de opinión pública y tener en
cuenta que el tema va a seguir. Los
organizadores del torneo Roland
Garros en Francia ya manifestaron
su intención de prohibir la parti
cipación de atletas que no estén
vacunados contra Covid19.
En Australia, una encuesta apli

cada a mil 607 personas del 11 al
15 de enero arrojó que el 71 por
ciento opinaba que no se le debe
ría permitir la entrada a Djokovic,
frente al 14 por ciento que opinaba
que sí se le debería permitir.1 El
15 por ciento restante dijo que el
asunto le era indiferente.
No se trata necesariamente de

una mayoría de rechazo a Djokovic
per se, sino de una mayoría a favor
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cada a mil 607 personas del 11 al
15 de enero arrojó que el 71 por
ciento opinaba que no se le debe
ría permitir la entrada a Djokovic,
frente al 14 por ciento que opinaba
que sí se le debería permitir.1 El
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una mayoría de rechazo a Djokovic
per se, sino de una mayoría a favor

de apegarse a las reglas para en
frentar a la pandemia.
Como se apuntó en la nota de la

encuesta, el primer ministro Scott
Morrison afirmó que las reglas se
tienen que aplicar a todos, sin ex
cepción. Y las encuestas mostraron
una contundente mayoría ciuda
dana a favor de esa postura.
El poco disenso que arrojó la

encuesta provenía, sobre todo,
de seguidores del Partido Austra
lia Unida, que se ha opuesto a las
restricciones por la pandemia y
a la obligatoriedad de la vacuna.
Sus partidarios estaban ligera
mente más a favor de dejar entrar
a Djokovic.
Ese resultado sugiere que este

asunto deportivo, en el contexto de
la pandemia, puede tener fuertes
implicaciones políticas. Según se
supo, los abogados de Djokovic
apelaron contra los argumentos
del gobierno de que podía haber
una movilización de sentimientos
antivacuna y eventuales protestas
en el país.2 El asunto se politizó. Y
Djokovic, una figura internacional
de alto perfil, quedó etiquetado
como un símbolo antivacuna.

En México, la mayoría de la
gente también se opuso a que
Djokovic entrara sin vacuna a
Australia, aun siendo el campeón
defensor del torneo. Una encuesta
nacional de El Financiero rea

lizada el 14 y 15 de enero arrojó
un 66 por ciento por prohibir a
Djokovic jugar el torneo sin estar
vacunado y 31 por ciento a favor
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El poco disenso que arrojó la

encuesta provenía, sobre todo,
de seguidores del Partido Austra
lia Unida, que se ha opuesto a las
restricciones por la pandemia y
a la obligatoriedad de la vacuna.
Sus partidarios estaban ligera
mente más a favor de dejar entrar
a Djokovic.
Ese resultado sugiere que este

asunto deportivo, en el contexto de
la pandemia, puede tener fuertes
implicaciones políticas. Según se
supo, los abogados de Djokovic
apelaron contra los argumentos
del gobierno de que podía haber
una movilización de sentimientos

antivacuna y eventuales protestas
en el país.2 El asunto se politizó. Y
Djokovic, una figura internacional
de alto perfil, quedó etiquetado
como un símbolo antivacuna.
En México, la mayoría de la

gente también se opuso a que
Djokovic entrara sin vacuna a
Australia, aun siendo el campeón
defensor del torneo. Una encuesta
nacional de El Financiero rea
lizada el 14 y 15 de enero arrojó
un 66 por ciento por prohibir a
Djokovic jugar el torneo sin estar
vacunado y 31 por ciento a favor
de permitirle jugar y defender su
título.

En nuestro país, la opinión
prohibitiva en el caso Djokovic se
conecta más con las actitudes y los
temores hacia la pandemia que

con las opiniones y las preferencias
políticas. Esunasuntodeconcien
tización, más que de politización.
Por ejemplo, el rechazo a que

Djokovic jugara el torneo sin va
cuna alcanzó 76 por ciento entre
quienes están muy preocupados

por el coronavirus; 77 por ciento
entre quienes han sufrido conta
gios en su familia; y 79 por ciento
entre quienes han perdido a un
familiar debido al Covid19. La
brecha de opinión con quienes tie

nen preocupaciones o experiencias
opuestas es de entre 30 y 35 pun
tos porcentuales.
En contraste, la aprobación al

presidente López Obrador y la
postura ante a la 4T arrojan apenas
entre 3 y 4 puntos de diferencia

en la opinión ante el caso Djoko
vic. Tanto panistas como morenis
tas, los partidismos más opuestos
actualmente, rechazaron mayo
ritariamente la participación de
Djokovic en el Abierto y, aunque la

brecha entre ellos no es menor, 15

puntos, con los morenistas siendo
más prohibitivos, la diferencia par
tidaria es leve comparada con las
experiencias ante la pandemia.
Como dije, en México el tema no
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Mayoría estricta
Al tenista Novak Djokovic, campeón
defensor del abierto de Australia,
no le han permitido entrar a ese país
para jugar el torneo este mes por no
estar vacunado. En su opinión,
¿a Djokovic se le debe permitir o se le
debe prohibir jugar el torneo sin estar
vacunado? [%)

Permitir jugar Prohibir jugar

No sabe

Fuente: EF, encuesta nacional telefónica a 500 adultos.
1415 enero 2022. La encuesta se concluyó antes de
que se diera a conocer la decisión final de Australia
de negar la entrada a Djokovic

de permitirle jugar y defender su
título.

En nuestro país, la opinión
prohibitiva en el caso Djokovic se
conecta más con las actitudes y los
temores hacia la pandemia que
con las opiniones y las preferencias
políticas. Esunasuntodeconcien
tización, más que de politización.
Por ejemplo, el rechazo a que

Djokovic jugara el torneo sin va
cuna alcanzó 76 por ciento entre
quienes están muy preocupados
por el coronavirus; 77 por ciento
entre quienes han sufrido conta
gios en su familia; y 79 por ciento
entre quienes han perdido a un
familiar debido al Covid19. La
brecha de opinión con quienes tie
nen preocupaciones o experiencias
opuestas es de entre 30 y 35 pun
tos porcentuales.
En contraste, la aprobación al

presidente López Obrador y la
postura ante a la 4T arrojan apenas
entre 3 y 4 puntos de diferencia
en la opinión ante el caso Djoko
vic. Tanto panistas como morenis
tas, los partidismos más opuestos
actualmente, rechazaron mayo
ritariamente la participación de
Djokovic en el Abierto y, aunque la
brecha entre ellos no es menor, 15
puntos, con los morenistas siendo
más prohibitivos, la diferencia par
tidaria es leve comparada con las
experiencias ante la pandemia.
Como dije, en México el tema no

de permitirle jugar y defender su
título.
En nuestro país, la opinión

prohibitiva en el caso Djokovic se
conecta más con las actitudes y los
temores hacia la pandemia que
con las opiniones y las preferencias
políticas. Esunasuntodeconcien
tización, más que de politización.
Por ejemplo, el rechazo a que

Djokovic jugara el torneo sin va
cuna alcanzó 76 por ciento entre
quienes están muy preocupados
por el coronavirus; 77 por ciento
entre quienes han sufrido conta
gios en su familia; y 79 por ciento
entre quienes han perdido a un
familiar debido al Covid19. La
brecha de opinión con quienes tie
nen preocupaciones o experiencias
opuestas es de entre 30 y 35 pun
tos porcentuales.
En contraste, la aprobación al

presidente López Obrador y la
postura ante a la 4T arrojan apenas
entre 3 y 4 puntos de diferencia
en la opinión ante el caso Djoko
vic. Tanto panistas como morenis
tas, los partidismos más opuestos
actualmente, rechazaron mayo
ritariamente la participación de
Djokovic en el Abierto y, aunque la
brecha entre ellos no es menor, 15
puntos, con los morenistas siendo
más prohibitivos, la diferencia par
tidaria es leve comparada con las
experiencias ante la pandemia.
Como dije, en México el tema no

está tan politizado, pero sí concien
tizado. Y creo que la cuarta ola de
contagios, que hoy ha roto con los
récords anteriores, ha sido la que
ha cumplido la labor de contienti
zar, si no a todos, a la mayoría.
1 Send him home: Poli reveáis overwhelming sup
port for decisión to deport Novak Djokovic, The
Age, 16 enero 2022.
2 How the 'Djokovic Affoir' Fi nalI y Carne to an
End, The New York Times, 16 enero.
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El mundo no importa
El presidente Andrés Manuel

López Obrador tiene previsto
viajar próximamente a Cen

tro y Suramérica, en lo que será su
primera gira internacional después
de dos visitas a la Casa Blanca. No

se conocen aún detalles de qué
países visitará o qué hará, aunque,
en cualquier caso, será un viaje
del que se puede anticipar, por su
desinterés y desconocimiento del
mundo, que tendrá más que ver
con la política doméstica mexicana
y la propaganda palaciega, que con
un esfuerzo real de fortalecimiento
de la política exterior.
Las relaciones exteriores no es

tán en la órbita estratégica de Ló
pez Obrador, y lo ha demostrado
de manera sistemática a través del

manejo de sus nombramientos
diplomáticos. No es algo nuevo ni
tiene que ver únicamente con las
recientes designaciones torpes e
insultantes en el Servicio Exterior,
sino que se arrastran hace buen
tiempo, donde las embajadas han
servido como nido para funciona

rios con quienes ya no sabe qué
hacer, o como pago sentimental
aviejas amistades, como ha su
cedido con tres de las representa
ciones más importantes: Estados
Unidos, Reino UnidoyFrantia.
A Washington envió a Esteban

Moctezuma, cuyo trabajo como
secretario de Educación ya había
fastidiado al Presidente. Mocte

zuma fue una elección que hizo de
manera apresurada y coyuntural,
cuando Martha Barcena, su ante
cesora, le anunció que renuncia
ría al cargo. López Obrador ocultó
el nombramiento de Moctezuma

al canciller, hasta el último mo
mento, y todavía queda la duda si
Ebrard se enteró, como el resto de
los mexicanos, cuando lo anunció
en la mañanera.

López Obrador le ofieció a Bár
cena la embajada en Francia, pero
al declinar, decidió otro nombra
miento que le urgía resolver, el de
Blanca Jiménez, la directora de
Conagua de quien había recibido
una fuerte crítica por parte del

gobernador del Estado de México,
Alfredo del Mazo, poique había
tomado decisiones sobre cuotas y
recortes de agua que habían afec
tado a su entidad. El Presidente le

regaló la embajada en París porque
ella se la pidió para estar cerca de
sus hijas, que estudian en ese país.
Jiménez sustituyó a un respetado
diplomático, Juan Manuel Gómez
Robledo, a quien Ebrard le había
dicho que no iba a mover.
Algo similar sucedió con la em

bajada ante el Reino Unido, que
estuvo acéfala y manejada por una
encargada de negocios durante
25 meses, pese a ser una de las
naciones con quienes se tiene una
de las principales relaciones eco
nómicas. López Obrador no había
volteado a esa nación hasta que
sacó de la congeladora a Josefa
González Blanco, más de un año
y medio después de haber renun
ciado como secretaria de Medio
Ambiente por un escándalo que es
talló cuando pidió que detuvieran
un vuelo para que pudiera llegar
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a tiempo. Como en el caso de Ji
ménez, ella pidió ir a Londres para
estar cerca de sus hijas, que viven
en esa capital.
Ninguna razón estratégica es

tuvo detrás de esos nombramien
tos, sino motivos personales del
Presidente. Las relaciones con
esos gobiernos quedaban subordi
nadas a sus necesidades políticas
internas y coyunturales. Eso suce
dió también en España, cuando
la embajadora, miembro del
Servicio Exterior, María Carmen
Oñate, se enteró de que su paso
por Madrid sería efímero, porque
un año después de presentar sus
cartas credenciales, se enteró por
la mañanera que López Obrador
había decidido nombrar a Qui
rino Ordaz, gobernador saliente
de Sinaloa. Ese relevo no se ha

concretado porque en el quid pro
quo de maltrato con el Palacio de la
Moncloa, España no ha concedido
el beneplácito a Ordaz.
Nada ha tenido que ver Ebrard

en estos nombramientos, sis
temáticamente relegado por el
Presidente y sobrepasado por la
esposa de López Obrador, Beatriz
Gutiérrez Müller, que ha jugado
un papel crucial, por ejemplo, en
el distanciamiento con España, al
ser ella la autora intelectual de la

solicitud de perdón de la corona
española, o como cuando en la
pasada reunión de embajadores y
cónsules, tenía previsto pedirles,
entre otras cosas, la promoción del
libro Historia del pueblo mexicano,

donde se enaltece al gobierno
de López Obrador y se busca un
adoctrinamiento ideológico de su
proyecto. No pudo concretar su
propósito porque estuvo cuidando
al Presidente de su segundo conta
gio de Covid.
Sin embargo, Gutiérrez Müller

empujó a Eduardo Villegas, que
como coordinador de Memoria
Histórica y Cultural de la Presiden
cia, fue el responsable del libro, al
caigo de embajador en Rusia, re
cientemente anunciado por López
Obrador, sin que Ebrard tuviera ca
pacidad de voto o de veto. Rusia es
una de las naciones con quienes se

debería haber buscado un profesio
nal capaz de poder entender y na
vegar a puerto seguro en la batalla
geoestratégica en la que se encuen
tra embarcado el Kremlin contra la

Casa Blanca, pero una vez más, la
lógica internacionalista del Presi
dente es completamente tropical, y
responde a su agenda personal.
Tal es el caso de Pedro Salme

rón, el nombramiento más contro
vertido de todos, por las denuncias
de acoso sexual de estudiantes

del 1TAM, donde fue profesor,
y de simpatizantes de Morena,
durante la campaña presidencial.
Salmerón fue designado como
embajador en Panamá, lo que
provocó una catarata de críticas.
El griterío ayudó a ocultar otros
nombramientos, como el de Laura
Esquivel, la admirada escritora
de Como agua para chocolate y
morenista de hueso guinda. Irá

como embajadora a Brasil, la pri
mera economía latinoamericana
que tiene en Itamaraty la cancille
ría más sofisticada de la región, y
que tendrá elecciones presiden
ciales en octubre. Brasil ha tenido
representantes políticos, varias
mujeres distinguidas, con oficio y
profesionalismo.
Pero éste no es el caso del go

bierno, donde López Obrador no
busca ni oficio ni profesionalismo,
sino acomodos que resuelvan te
mas particulares. El daño que le
está haciendo a la política exterior,
dijo recientemente la embajadora
Olga Pellicer, se contabilizará
en años. A López Obrador no le
importa el mundo, y carece de
conocimientoy visión estratégica
que frene la demolición de lo que
otrora fue orgullo nacional. La me
jor política exterior es la interior,
ha dicho, aunque en su caso, esa
política es personal.

Ninguna razón
estratégica
estuvo detrás de
nombramientos en

embajadas

AMLO no busca oficio
ni profesionalismo,
sino acomodos que
resuelvan temas

particulares
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Lo importante
es el pleito

Se sabe: el populista y
el tirano necesitan del

pleito como del aire para
respirar. Sin pleito no generan
discurso, sin pleito no polari
zan, por eso todo el tiempo ha
cen mención de los enemigos
de la patria, "del proyecto".
El pleito necesita refrescarse,
cambiar por temporadas de
esparrin, porque siempre hay
alguien dispuesto a sabotear
el proyecto de "los buenos",
de los que defienden al pueblo
saqueado y exprimido; siem
pre hay un grupillo dispuesto a
exigir de vuelta sus privilegios
y prebendas. Personas que
no quieren el cambio porque
les afecta en sus inconfesa
bles alianzas con las fuerzas
oscuras de la reacción y el
conservadurismo, con las fuer
zas extranjeras explotadoras
de la bonhomía y la nobleza
nacional.
López Obrador ha sabido

hacer del pleito su discurso y
su insignia. Cambia de enemi
gos según requiera el tema. Al
gunos de ellos son necesarios
todo el tiempo, son su referen
cia inmediata, su lugar común
(Calderón, Aguilar Camín, los
conservadores, los españo
les...). Otros son elegidos por
batalla. Es el caso del INE. La
institución que garantizó el
proceso electoral de su triunfo
y el conteo de los 30 millones
de votos es ahora su némesis,
el objetivo a destruir. Es una
manera de dejar en claro que
el camino que él recorrió, no lo
volverá a recorrer nadie, por
eso dinamita el sendero que
transitó.

La política siempre ha sido
un gran lugar para el insulto
y la diatriba. Es algo normal
en los debates, en los ataques
de un lado a otro del espectro
de representación política. La
novedad en el país es el Presi
dente emprendiéndola con in
sultos y señalamientos contra
personas e instituciones (acti
vidad cotidiana de los popu

listas). La injuria se ha vuelto
parte central de la palabra pre
sidencial. En Discursos sobre la
primera década de Tito Livio,
Nicolás Maquiavelo señala:
"Se emplea más la calumnia
donde se usa menos la acu
sación o en las ciudades que
no la tienen prevista en sus
ordenanzas". Y en efecto, la
calumnia, no la acusación ante
el juez, es lo que predomina en
la agenda del primer mandata
rio. Las acusaciones formales
no sólo le dan pereza, ha que

dado claro que no la saben ha
cer, por eso prefiere el insulto,
la bronca en su terreno, que
acudir a un tribunal.

Eso explica que en todo el
pleito del asunto de la revoca
ción, a López Obrador lo que le
interesa es el pleito. El proceso
de la consulta y el resultado
de la misma le tienen sin cui
dado casi todos sabemos qué
opción quedará ganadora,
pero lo que le da frutos, lo que
le da ánimos, es el pleito con
el INE y por eso lo va a estirar
hasta 2024. Como en todo lo
que hace, al Presidente no le
importa decir barbaridades,
divulgar cosas sin sentido y
hasta contradictorias, el tema
es calumniar para señalar a los
enemigos, ya sea para distraer
del desastre en la administra

ción gubernamental o simple
mente para tener algún tipo de
actividad que pueda desempe
ñar con facilidad.

Hay que decir que el INE,
concretamente su presidente,
Lorenzo Córdova, y el con
sejero Ciro Murayama, están
librando una pelea nada sen
cilla, ni más ni menos que con
el Presidente de la República,
que resultó un pendenciero
profesional. Han sabido defen
der sus decisiones y no han de
jado que se les imponga nada,
ni por parte del Presidente ni
de sus secuaces en Morena.
El INE hará la consulta con

lo que le alcance el presu
puesto que le den no está
obligado a más y se tendrá un
resultado que necesariamente
estará muy por debajo de sus
votos en la elección presiden
cial. Pero no le importará al
Presidente, porque una vez
que incia un pleito, no le pone
final.

La calumnia, no
la acusación ante

el juez, es lo que
predomina en la
agenda de AMLO
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Biáen filibustereado y rebasado
Sólo ha pasado un año para Joe

Biden en la presidencia y cada
día su gestión se va desin

flando. Lo que comenzó con buenos
augurios y el pie derecho, gracias al
paquete de rescate económico y una
altísima tasa de vacunación, ha ido
perdiendo gas día con día.
Su principal problema es que está

rodeado de demasiados y podero
sos obstáculos.
Ganó la presidencia, pero desde

el arranque no ha tenido bajo su
control demasiados resortes y pa
lancas de poder. Su capacidad de
maniobra es limitada y no le está
alcanzando para llevar a cabo su
programa. Además, el que mucho
abarca, poco aprieta y sin foco no
hay luz.

BIDEN FILIBUSTEREADO

Con este neologismo quiero desta
car el insalvable muro que enfrenta
en el Senado, hoy conformado por
50 senadores del lado demócrata y
50 del lado republicano, más el voto
de desempate de la vicepresidenta
Kamala Harris. Supuesta mayoría
que le permitiría sacar adelante su
agenda, sin embargo, se topa con
el gran obstáculo delfilibuster, esa
regla procedimental que exige la
aprobación de 60 senadores para
que la iniciativa se abra paso y
pueda ser votada.
Al ser una regla de procedimiento

estaría en las manos de los demó

cratas desecharla, pero aquí dos

supuestos aliados, los senadores
demócratas de Arizona, Kyrsten Si
nema, y de West Virginia, Joe Man
chin, se han opuesto radicalmente
a modificarla, arguyendo que es un
candado para evitar la total polari
zación y la muerte de las soluciones
negociadas y acordadas con sentido
bipartidista.
Primero Manchin acabó con

los sueños del grupo progresista
demócrata al enterrar el colosal
paquete social propuesto por Biden
en materia de apoyos sociales y am
biciosas iniciativas contra el cambio
climático.
Esta semana han tirado a la ba

sura la propuesta de modificar el
filibuster exclusivamente para dar
paso a las iniciativas dirigidas a pro
teger el voto y contrarrestar todas
las triquiñuelas y mapachadas que
están preparando los republicanos
en los estados que dominan.
Esto reduce enormemente el

margen de Biden para generar nue
vas leyes y programas que hagan la
diferencia y que hagan de su presi
dencia algo notable para recordar.
La ventana de oportunidad se cie

rra sobre todo porque todo parece
indicar que la frágil mayoría en la
Cámara de Representantes (sólo
10 asientos) se va a evaporar du
rante las elecciones que vienen en
noviembre.

El patrón histórico es que el par
tido del presidente pierde muchos
escaños en las elecciones interme

dias de su primer término (Obama
perdió 61 y Trump 42) y bastará
que 6 regresen al control republi
cano para elevar, aún más, la capa
cidad de obstrucción al gobierno de
Biden.

BIDEN REBASADO

El tamaño de los problemas y lo
limitado de sus poderes hacen ver a
un presidente rebasado. Los frentes
se multiplican y lo van sumergiendo
en un cúmulo de malas noticias y
expectativas no satisfechas.
La pandemia le está cobrando

los platos rotos, a diferencia de lo
que pasa en nuestro país, donde el
virus le ha venido como anillo al
dedo a un gobierno que la usa como
cortina de humo y coartada para
justificar sus malos resultados. In
creíblemente, está siendo afectado
por la reticencia de un amplio seg
mento de la población antivacunas
que ha impedido disminuir los con
tagios, retrasando la tan ansiada
vuelta a cierta normalidad y a acele
rar la reactivación económica.
La disrupción en las cadenas de

suministro ha visto detenidas mu

chas actividades económicas que
saltan a la vista en los anaqueles va
cíos de muchos supermercados o en
la interrupción de servicios por no
haber personal para llevar a cabo el
trabajo.
Más allá de la vacunación, el

gobierno de Biden sigue fallando
en asuntos como la comunicación
clara al público de las medidas sani
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tarias, en el inconsistente acceso a
pruebas o en la derrota en la Corte
Suprema a su intención de que las
empresas con más de 100 trabaja
dores obliguen a sus empleados a
vacunarse o que se hagan pruebas
constantemente.

La inflación por arriba de lo
esperado está generando mucha
ansiedad entre los consumidores y
temores sobre lo que pueda venir
después. Esto contrarresta los efec
tos positivos que cabría esperarse

del crecimiento de la economía y
de las obras de infraestructura que
están por arrancar con el multimi
llonario paquete aprobado.
Recordemos que Biden ha lo

grado el apoyo de senadores y
representantes republicanos para
inyectar dinero a la economía y ahí
párale de contar.
La percepción de un liderazgo in

ternacional débil tras la desastrosa
y atrabancada salida de Afganistán,
el fortalecimiento y envalentona
miento de sus rivales históricos en

distintos frentes, uno de ellos Vla
dimir Putin al borde de intervenir
militarmente en Ucrania.

Súmenle la mayoría conserva
dora (6 a 3) en la Suprema Corte,
el control de gobiernos y legislatu
ras estatales por los republicanos,
los mayores ratings del ecosistema
mediático conservador, la crisis
en la frontera, la decepción del ala
progresista demócrata, el viraje
del voto hispano y un larguísimo
etcétera.
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¿Un acosador será embajador?
Morena y el presidente

Andrés Manuel López
Obrador tienen una

extraña manera de relacionarse
con personas sobre las que pesan
acusaciones de haber cometido
delitos o faltas graves. Los casos
en los que el partido en el poder
busca premiar a estos personajes
afloran con mucha frecuencia, y
los argumentos para defenderlos
siempre son los mismos: "no hay
denuncias" o "se trata de campa
ñas mediáticas en su contra".
Hace algunos meses la defensa

oficial se volcó sobre Félix Sal
gado Macedonio, quien buscaba
ser gobernador de Guerrero,
y pasar por encima de varias
acusaciones de violación y de
ataques sexuales a mujeres que
confiaron en él. Salgado Mace
donio gozó de la defensa que el
poder le proporcionó, y libró la
posibilidad de que se realice una
investigación en su contra.
Saúl Huerta, diputado por

Morena, también fue defendido
por su bancada cuando fue acu
sado de abuso sexual a un menor
de edad. Huerta lo negó en un
principio y el coordinador de su
bancada, Ignacio Mier, argu
mentó que el ataque sexual de su
compañero legislador no había
ocurrido "en su función como di
putado federal, (sino que) lo hizo
en su vida personal", y por ello
no se sumaba a las solicitudes de
desaforar a Huerta. Posterior

mente, Mier cambió de opinión
y promovió la separación de
Huerta de la bancada morenista
y después su desafuero para en
frentar un proceso judicial que
hoy lo mantiene en la cárcel.
Ahora que la Secretaría de

Relaciones Exteriores anunció
la decisión del presidente López
Obrador de proponer a Pedro
Salmerón como embajador de
México en Panamá, se desató
una nueva ola de reclamos pro
veniente de mujeres que asegu
ran haber sido acosadas por el
candidato a diplomático durante
su paso como maestro en el
ITAM.

Algunas de estas mujeres han
dado la cara y de frente han
manifestado haber sido acosa
das por Salmerón, un historia
dor cercano a Beatriz Gutiérrez,

la esposa del presidente López
Obrador, quien influyó para posi
cionarlo en el Instituto Nacional
de Estudios Históricos de las Re
voluciones de México, de donde
salió mal por una declaración
en la que consideró "jóvenes va
lientes" a integrantes de la Liga
Comunista 23 de Septiembre que
mataron al empresario Eugenio
Garza Sada en 1973.
Salmerón presume contar con

apoyo desde el poder. Además
de ser cercano a Beatriz Gutié
rrez Müller, se manifiesta como
perteneciente al grupo de Martí
Batres.

El presidente López Obrador ya
manifestó su apoyo a Salmerón.
No se esperaba menos por parte
del Ejecutivo, pues su designa
ción como embajador en Panamá
se decidió en Palacio Nacional.
Por su parte, Salmerón cerró su
cuenta de Twitter, seguramente
aconsejado desde la casa presi
dencial, para evitar echarle más
combustible al fuego.
El historiador enfrenta el

rechazo de muchas mujeres
feministas del país y de todas
las corrientes políticas, lo que
complica su designación. Hasta
ahora, más de 300 mujeres y 60
colectivos, políticos y defensores
de los derechos humanos se han
manifestado en contra del nom
bramiento del historiador.
La prensa de Panamá ya ha

puesto la mirada en el nombra
miento de Salmerón, donde la
actriz, feminista y activista de
derechos humanos, Gaby Gna
zzo, expresó su malestar res
pecto a la designación. "¿Qué
hizo considerar a López Obrador
que Panamá no presentaría 'pe
ros' para recibir a una persona
que viene con un curriculum de
acoso sexual a sus espaldas?",
cuestionó.

El presidente López Obrador
aún está a tiempo de reconside
rar su propuesta y no enviar el
mensaje de que desde el poder se
protege a acosadores y, lo que es
peor, se les premia.

Fecha: 21/01/2022

Página: 29

Area cm2: 263

1 / 1

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 68,958

Página 18 de 20



Campo minado
Nomás por no dejar, un fin semana

el Ejecutivo debería mirar el campo de
minas por donde camina y hacer un voto de
silencio para escuchar los asuntos que

le podrían estallar.

Caminar en mi campo minado
con una venda en los ojos es pe
ligroso, pero lo es más cuando

el artefacto explosivo han sido sem
brado a ciegas por uno mismo.

Ojalá uno de estos días, el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor hiciera un voto de silencio y, en
contraste a la costumbre, escuchara el
crujido de algunos asuntos promovi
dos o tolerados por él. Cuestiones que,
en su estremecer, podrían colocarlo
ante nuevos apuros, frustrar la preten
dida transformación o simplemente
estallarle. Problemas que, conforme
avanza hacia su final el sexenio, serán
de más difícil solución.

Cada vez es más evidente cómo en

distintos sectores sociales y entidades
federativas anida un malestar, ante el
cual no bastará alargar la conferencia
presidencial matutina ni adoptar medi
das o emprender acciones para elevar
la popularidad del Ejecutivo.

Bajo la argucia de respetar el federa
lismo y la autonomía de las fiscalías,
en Morelos se deja crecer la violencia
criminal y la inseguridad pública que,
hace ya casi un cuarto de siglo, con
culca el derecho ciudadano a la vida, la
integridad, el patrimonio, el tránsito, el
trabajo, así como a la paz.

Pese a la experiencia en un buen nú
mero de estados del peligro supuesto
en el vínculo de la política y el delito,
en Morelos se está dejando al azar la
pusilanimidad, quizá impunidad, del
gobernador Cuauhtémoc Blanco.
Los dividendos de postular a un

personaje con popularidad tienden a
convertirse ahora en pérdida de credi
bilidad no en ese gobernante, sino en
los partidos que lo postularon. Encuen
tro Social el cual Eric Flores llevó a la
bancarrota no resentirá el efecto, pero
sí Morena que apoyó esa candidatura.

¿Hasta cuándo el gobierno federal y
su partido mirarán las fotos de Blanco

con criminales, una de ellas bajo aus
picio de la Iglesia, en particular de la
parroquia de Yautepec? ¿Hasta cuándo
se esclarecerá el asesinato del activista
Samir Flores que, según las narcoman
ías, fue un favor a socios o títeres del
crimen en Morelos? No se puede tapar
el cañón de un fusil automático con un
dedo. ¿Cuántos estados más se van a
dejar en manos del crimen?

Si el trato gubernamental a los profe
sionales de la salud con motivo de la
pandemia generó malestar en un gran
sector de ellos, igual sentimiento se

provocó en los enfermos y sus familia
res por la falta de medicamentos; o en
los estudiantes, académicos, investi
gadores y científicos embestidos por la
política oficial sin rumbo; o en las mu
jeres que, en lucha por sus derechos,
han tenido por respuesta oficial el
desdén; o en las madres sin guardería
donde dejar a sus hijos... ahora, por lo
visto, el turno para anidar esa molestia
toca a los miembros de carrera del ser
vicio exterior, interesados en coronar
su carrera como embajadores.
Cierto, el nombramiento de perso

nalidades del ámbito político y cultural
como cónsules o embajadores ha enri
quecido a la diplomacia, pero no siem
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pre ha sido así. Cierto, esa costumbre
ha sido práctica de los gobiernos sin
importar su signo. Cierto, en la reciente
propuesta presidencial de nombrar
embajadores a algunos deslustrados
políticos, intelectuales o amigos se
quiso atemperar el muy probable ma
lestar de los diplomáticos de carrera,
ascendiendo a seis ministros al rango
de embajadores y anunciando un con
curso para ser embajador o cónsul
general en diez plazas, por lo pronto
inexistentes.

Cierto todo eso, como también que
algunas de las designaciones propues
tas son lamentables. Sea porque los
beneficiados son impresentables di
cho con suavidad; porque ocuparán
plazas donde la coyuntura exige profe
sionales; porque van como simpatizan
tes del gobierno que los recibe, pero no
como representantes del que los envía;
o porque, de plano, son cuates.
¿Por qué irritar a un sector más?

¿Por qué desprestigiar a la diplomacia?

La comedia de errores legislativos,
políticos, electorales y presupuéstales
que resume el ejercicio de revocación
del mandato no promete un final feliz y
sí un despilfarro y un enredo.
Violentado el principio de no re

troactividad, mal legislado y regla
mentado el instrumento, torturado
el lenguaje con la pregunta que por
naturaleza exige, movida la fecha de
su realización y elevado así su costo,
y recargada sobre el organizador la
responsabilidad del Estado en su con
junto, esa pirinola amaga con caer
dejando ver el lado donde dice "todos
pierden": ciudadanía, gobierno e insti
tuto, en suma, la democracia.
Torcido el sentido del ejercicio rati

ficar, en vez de revocar el mandato pre
sidencial, forzada su realización por
falta de recursos, animada la confron
tación entre el principal jugador y los
porteros con uniforme de árbitro, no
es aventurado llegar a una conclusión.
Pese a la intención presidencial, ese
ejercicio como la consulta popular
debutará mal y no quedará incorpo
rado a la cultura política, el Ejecutivo
podrá vanagloriarse de haberlo inau

gurado sin alcanzar el resultado pre
tendido, el Instituto saldrá lastimado o
vulnerado y está por verse si la ciuda
danía acude a las urnas.
¿Por qué pervertir instrumentos que

bien podrían fortalecer la democracia?
¿Por qué usar ese mecanismo como
ariete para golpear al Instituto? ¿Por
qué el Instituto hace de la resistencia a
reducir su costo y revisar su estructura,
la causa mayor de su sentido?

Ni hablar de la crisis en ciernes por
precipitar el juego sucesorio; del aban
dono de la secretaria de Educación,
Delfina Gómez, por el Grupo de Ac
ción Política que le pedía descontar un
diezmo a los burócratas texcocanos; y
mucho menos de la incertidumbre que
reina como gobierno a la inversión.

Ojalá, nomás por no dejar, el presi
dente López Obrador haga un voto de
silencio, escuche el ruido y camine con
cuidado entre las minas.
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CARRUSEL La in
terlocución sobre el
tema energético, du
rante de la visita al
país de la secretaria
de Energía de Es
tados Unidos, Jen
niferGranholm, se
extenderá hasta el
Senado, pues la
funcionaría solicitó
una reunión con los
líderes de los gru
pos parlamentarios,
encabezados por
Ricardo Monreal.
Aunque se espera
que aborde el tema
de la reforma ener

gética en México y
otros de interés pa
ra ambos países co
mo socios comercia

les, Monreal aclaró
que la intervención
de la funcionaría an
te presidentes, coor
dinadores de gru
pos parlamentarios
y titulares de lajuco
poserá libre. El en
cuentro deja claro
que hay respeto por
el máximo órgano
egislativo... al me
nos de parte del go
bierno de Estados
Unidos.

FUEGOS ARTI
FICIALES. El rector
de la UNAM, Enri
que Graue, recibió
el grado de doctor
honoris causa por
a UASLP, y en su in
tervención destacó
que la educación
pública es un bien
social y su financia
mi ento, oportuno y
suficiente, es obli
gación del Estado,

distinción de cla

ses, género, prefe
rencias o ideologías,
con calidad huma

na, incluyente, libre
y propositiva, que
contribuya al cono
cimiento universal. Y
remató: "sin hege
monías ideológicas
atendiendo a cir

cunstancias políti
cas presentes". ¿Re
flexión o mensaje?
Es pregunta.

MAL (ARES. El
conflicto sindical de

os iraba ¡adores de
a agencia de noti
cias Notimex, que
lleva meses en huel
ga, ahora suma otro
factor que podría
entorpecer aún más
solución, luego
i que la STPS re

chazó la recomen
dación de la CN

DH para revocar
el resultado de una
elección entre los
ntegrantes del sin
dicato SutNotimex,
iderado por Adria
ía Urrea Torres. La

comisión argumen
ta que en el recuen
to se incluyó a afilia

; al Si Notimex, y
que no existe cons
tancia de una asam
blea en agosto del
2019.
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Los curas nos hablaban a

los niños de "pecados de
omisión". No solo me parecía
una palabra extraña, cosa de
adultos, sino que me costaba
trabajo entender por qué era
pecado no solo lo que sé hacía
sino también lo que no se ha
cía e incluso lo que se pensa
ba. Por sí las dudas había que
pedir perdón por todo, las
obras, las sobras y la zozobra.
En el mundo civñy el infierno
cotidiano la omisión se llama

complicidad.
Al Papa Benedicto XVI

lo alcanzó la omisión. Un

nuevo informe sobre pede
rastía, ahora en Múnich, se
ñala que cuando era obispo
de esa diócesis (19771982)
fue omiso en al menos cuatro
casos de pederastía en los
que, indudablemente, tuvo
conocimiéntóy no actúó, con
lo que evitó que esos pederas
tas fueran presentados ante
la ley. Fue, pues, cómplice de
esos delincuentes. Esta his

toria se suma a lo que en Mé
xico sabíamos por parte de
los ex Legionarios de Cristo,
que acusaron la displicencia
con la que fueron tratados
por el mismo Ratzingei; en
tonces prefecto de la Congre
gación para la Doctrina de la
Fe cuando denunciaron los
abusos de Marcial Maciel.

En algunospaíses de Eu
ropa, fue el caso de Francia el
añopasadoyahora Alemania,
los obispos han decidido ir a
fondo en el tema del abuso se
xual. La excusa de la defensa

de la institución, la iglesia por
encima de las personas, pare
ce al fin haber quedado supe
rada. Les quedó claro que re

velar la verdad no le haría

perder fieles, que ya los ha
bían perdido, en paite por és
ta "omisión".

Abuso yomisiónsondos
términos que van de la mano.
Lo quecomenzócomouna to
lerancia alas conductas delic
tivas de sacerdotes para pro
teger a la institución (la ropa
sudase lava encasa, solíanar
gumentar) terminó siendo
una red de complicidad que
hoy sacude hasta lo más alto
de la jerarquía católica. El
abuso sexualcontinuadoden
tro de una institución no seex

plica sin la complicidad de las
autoridades, el cura de la pa
rroquia, el superior de la co
munidadola congregación, el
director de un colegio, el obis
po deunadiócesis,elencaiga
do de un anexo de recupera
ción de adictos, el director de
una escuela pública, el supe
rintendente de una cárcel, el
jefe de una oficina guberna
mental, etcétera. En la iglesia
católica como en otras igle
sias, en instituciones públicas
y privadas se ha querido tra
tar como casos aislados como

excepciones, lo que es una
conducta criminal. El silencio
y la omisión no han hecho si
nopropiciarlapropagaciónel
delito y aumentar el dolor de
las víctimas.

La importancia de que
este nuevo informe toque a
un Papa en retiro no és solo
la posibilidad de hacer justi
cia para las víctimas de esa
diócesis en esos años, sino
que puede ayudar a romper
la cadena de complicidad
que propicia y alienta este
delito silenciado.

En la iglesia
católica como

en otras iglesias,
en instituciones

públicas y
privadas se ha
querido tratar
como casos

aislados como

excepciones
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La historia de México del siglo XIX estuvo marcada
por la lucha entre conservadores y liberales que
desembocó en las guerras de Reforma y la inter
vención francesa, con la victoria final siempre de
los liberales. Durante todo el siglo XX se dio un en

frentamiento similar entre los liberales revolucionarios
(PRI) y el pensamiento conservador (PAN).
López Obrador ha tenido la habilidad de poner del

lado equivocado de la historia a toda la oposición, lo
grando que sea vista como la derecha conservadora,
mientras él y Morena cómo los liberales que quieren un
cambio en beneficio de las mayorías.
Aunque lo anterior no sea verdad, la imagen de Sí

por México como una iniciativa empresarial y del PAN
un partido conservador pone a la oposición del lado
equivocado. No va a ser fácil ganar en el 2024 si la
oposición no se quita esa etiqueta y hace algo diferen
te a lo que ha hecho estos tres años.

El discurso de la oposición ha estado en la defensa
del mercado, la economía y el Estado de derecho, muy
alejado de las demandas de la gente y como conse
cuencia, López Obrador y Morena han ganado todas
las partidas ante la opinión de la mayoría de la pobla
ción. Si bien el discurso de la oposición ha sido racio
nal y responsable, no ha sido popular y convincente
para la gran mayoría de la gente.

López Obrador sigue manteniendo un altísimo nivel
de popularidad porque la gente le cree y le sigue te
niendo confianza, la crítica a todo lo que hace, sin re
conocer nada bueno, lo único que ha logrado es que
se pierda toda credibilidad y la crítica sea rechazada

en forma automática por la mayoría de la población.
Por otro lado, como sólo se critica, la gente no conoce
una propuesta alternativa por parte de la oposición.
La mayoría de los analistas no entienden por qué

la gente sigue apoyándolo cuando el país va mal, lo
que no se dan cuenta es que la opinión de la gente co
mún y corriente no depende de un análisis estadístico
histórico y macroeconóm ico, sino de cómo leva todos
los días. En las encuestas a la gente se le pregunta có
mo está contra el año pasado y la gente responde que
mejor, porque está mejor que el año pasado y como
consecuencia optimista hacia el futuro. En el caso de
la pandemia sucede algo similar, la gente no ve esta
dísticas mundiales y no culpa al gobierno de sus enfer
mos o muertos, pero le agradece la campaña gratuita
de vacunación.

Si es difícil ganarle aun gobierno que es rechaza
do, es mucho más difícil ganarle a uno que tiene los ni
veles de aceptación que tiene López Obrador.
Si queremos ganar en el 2024 tenemos que cambiar

radicalmente la estrategia y adoptar un discurso que no
se quede sólo en la crítica y que ofrezca a la gente una
mejor opción. Asimismo, la oposición tiene que quitar
se la imagen conservadora y rebasar a López Obrador
y a Morena por la izquierda, con un programa que be
neficie y cree oportunidades para toda la población, so
bre todo para la gente que vive en pobreza.
Un programa realista, incluyente y creíble, que re

suelva de fondo los problemas de falta de crecimiento
económico, empleo y pobreza y que ha enfrentado el
país en los últimos 50 años.
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En lo que se refiere a los delitos que se cometen
en el país, ¿estamos hoy en una mejor o peor
situación de la que estábamos en el último año
del gobierno de Enrique Peña Nieto?
Todo depende de los diferentes delitos que se

han denunciado en el país de 2018 a 2021 de acuer
do con los datos que cada mes difunde el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.
Por ejemplo, en 2018 se contabilizaron 112,971 de

litos federales y en 2021 el número fue de 77,637 o
31.3% menos.

Es más, el número de delitos federales ha disminui
do cada año del actual sexenio: 112,971 en 2018;
98,396 en 2019; 78,482 en 2020, y77,637en 2021.
Sin embargo, de 2020 a 2021 el número solo des

cendió 1.1%, después de que en los dos años previos
disminuyera 12.9% de 2018 a 2019 y 20.2% de 2019
a 2020. La secretaria de Seguridad y Protección Ciuda
dana, Rosa Icela Rodríguez, debe explicar las cau
sas de ello.
Tratándose del total de delitos del fuero común, en

2018 se denunciaron un millón 924,648 mientras que
en 2021 el número fue de dos millones 44,122, 6.2%
más.

Por año, el total fue: dos millones 71,264 en 2019,
un millón 841,188 en 2020 y dos millones 44,122 en
2021, lo que significa que, respecto al año anterior, au
mentó 7.6% en 2019, disminuyó 11.1 % en 2020 y su
bió 11 % en 2021. La baja en 2020 se debió al cierre
de la economía y encierro en casa de millones de per
sonas durante varios meses debido a la pandemia de
Covid19.

Por tipo de delito, tenemos que, en números relativos,
algunos de los que disminuyeron de 2018 a 2021, fue
ron: homicidio doloso (2.9%), secuestro en todas sus

modalidades (53%), tráfico de menores (27.5%), robo
a casa habitación (26.8%), robo de vehículos de cua
tro ruedas (39.2%), robo a transportistas (29.1 %), robo
a transeúnte en vía pública (22.4%), robo en transpor
te público colectivo (31.3%) y robo a negocio (18.5%).
Algunos delitos que aumentaron, en números rela

tivos fueron: feminicidio (8.4%), homicidio culposo en
accidente de tránsito (12.8%), lesiones dolosas (7.1 %),
rapto (5.9%), abuso sexual (47.3%), acoso sexual
(161.5%), hostigamiento sexual (63.3%), violación sim
ple (23.1%), violación equiparada (101.7%), robo de
autopartes (12.6%), robo a transeúnte en espacio abier
to al público (87.8%), robo en transporte público indivi
dual (20%), robo en transporte individual (50.1 %), robo
de maquinaria (163.4%), robo de cables, tubos y otros
objetos destinados a servicios públicos (369%), fraude
(51 %), abuso de confianza (32.1 %), extorsión (37.2%),
total de delitos contra la familia (38%), violencia familiar
(40.9%), violencia de género en todas sus modalida
des distinta a la violencia familiar (91.5%), corrupción
de menores (41.5%), trata de personas (61.3%), narco
menudeo (40.4%), amenazas (33.5%) y delitos electo
rales (105.44%).
Con base en estos datos, ¿estamos hoy en una mejor

o peor situación de la que estábamos en 2018?
Sí y no, dependiendo de cada delito. Si bien han dis

minuido el homicidio doloso, el secuestro y diversos ro
bos que afectan nuestro patrimonio, han aumentado
feminicidios, delitos sexuales, robos en la vía pública,
violencia familiar y de género y trata de personas.

Hay avances, pero falta aún mucho camino por reco
rrer para que nos sintamos seguros. Y no olvidemos que
nueve de cada 10 delitos no se denuncian.

Facehook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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/ / í, pero sin deuda". La mayoría morenista en el
Congreso del Estado de México fue tajante en
la negociación del paquete económico 2022

I con los representantes del gobernador prüsta,
Alfredo Del Mazo.

¿Para qué endeudar más a un gobierno que está en el últi
mo tramo de su sexenio y que ha acumulado 23,000 millones
de pesos de endeudamiento desde el 2017?, era el cuestiona
mientoque nunca tuvo respuesta.

El dictamen no pasó de comisiones y hace un mes que con
cluyó el periodo ordinario de sesiones sin que el Pleno pudie
ra votar la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos, con
los 9,500 millones de pesos de techo de endeudamiento. Los
125 ayuntamientos que hace dos semanas iniciaron sus trienios
igualmente tienen congelados sus leyes de ingresos.

La estulticia de las partes hizo prácticamente imposible que
los 75 diputados mexiquenses fueran llamados a un periodo
extraordinario de sesiones, no obstante que los representantes
del mandatario prüsta sostienen que la fracción morenista y su
coordinador, Maurilio Hernández, han incumplido con la
palabra presidencial.

"¿AMLO autorizó a Del Mazo que se endeudara? Ni en Pa
lacio Nacional ni en Bucareli, los legisladores morenistas ha
llaron una confirmación a esas versiones. Todo lo contrario: la
molestia con los interlocutores priistas —el secretario estatal de
gobierno, Ernesto Nemer Alvarez, y el líder de la banca
da prüsta, Elias Rescala— va in crescendo.

"Se quejan de incumplimiento, pero fueron los primeros en
deshonrar los acuerdos cuando aprobamos los dictámenes en
10 general y no accedieron a emplazar a una reforma fiscal de
gran calado y una reforma integral en materia municipal", re
fiere un parlamentario morenista, involucrado directamente en
las negociaciones, "oluscados por la candidatura del 23, sólo
piensan en quedar bien con su jefe".

La beligerancia entre las partes contrasta con las buenas re
laciones entre el Ejecutivo federal y el mandatario mexiquense,

quien comprometió un conjunto de obras viales en las cercanías
del nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Angeles, que debe
rán entraren funcionamiento en los próximos 90 días. La indefi
nición presupuesta!, insisten los morenistas, no deberá compro
meter su ejecución.
Para el 2022, el Estado de México recibirá 226,983 millo

nes de pesos de gasto federalizado, más que ninguna otra de
las 31 entidades federativas. El presupuesto presentado por Del
Mazo a la Legislatura asciende a 326,000 millones de peso

Dado que los ordenamientos jurídicofinancieros propuestos
por Del Mazo a la Legislatura no han sido aprobados, siguen
vigentes la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos 2021.

"Si llegado el 31 de enero no se hubiese aprobado la Ley de
Ingresos del Estado o el Presupuesto de Egresos correspondiente
al ejercicio fiscal en transcurso, o ambos, se turnará al Pleno de
la legislatura para su votación la iniciativa que en su momento
hubiese mandado el titular del Ejecutivo", estipula el artículo 61
de la Constitución mexiquense, en su fracción XXX.

Ese es el peor escenario, pues Morena y sus aliados cuentan
con 34 de los 75 votos. Y si llega al Pleno sin acuerdos, votarán
en contra. A mediados de la semana, los diputados del PVEM,
MovimientoCiudadanoy Nueva Alianza —quienes suman 11
votos— urgieron a reiniciar los trabajos en comisiones, sin éxito.
Efectos secundarios

¿INCIDENTES? Una cuarta parte de la flota marítima de Ex
portadora de Sal está inutilizada, luego del "alcance" entre dos
barcazas en Puerto Chaparrito, la madrugada del pasado mar
tes 18, que colisionado en maniobras que involucraran al bar
co remolcador Halcón. En la anterior entrega de este espacio
se dio cuenta de que una semana antes, se hundió la barcaza
11 en Isla de Cedros. Entre la directiva de la empresa paraesta
tal —adscrita a la Secretaría de Economía— hay suspicacias,
por la cercanía entre los sucesos. Y más, por la razón esgrimida
por los responsables del área de despacho, que atribuyeran a
las condiciones climáticas el choque entre las embarcaciones.
Basta ver los reportes deConagua desde que inició el año. ¿Y
la autoridad marítima?
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Energía, 17 mentiras
El gobierno basa en mentiras y

anacronismos ideológicos su es
trategia para la imposición de la
contrarreforma eléctrica. Los repi
te ad nauseam, ahora en el Parla

mento Abierto. Debemos desenmascarar
los. Aquí se refutan algunas de las mentiras
más reiteradas.

1. No se perdió el control del siste
ma eléctrico. El Estado lo mantiene a través
del Centro Nacional de Control de Energía
(CENACE), de la Comisión Reguladora de
Energía (CRE), y de las distintas subsidia
rias de la Comisión Federal de Electricidad

(CFE).
2. El alza de precios de la electricidad

en Europa no es por la generación privada
y el mercado. Se ha dado por el incremen
to en los precios del gas natural, por la ma
nipulación de Rusia sobre el suministro en
gasoductos, por el errado cierre de plan
tas nucleares en Alemania y Gran Breta
ña, por el mantenimiento de varias plantas
nucleares en Francia, y por las políticas de
lucha contra el calentamiento global que li
mitan la generación eléctrica con carbón.
3. Las energías limpias permiten una

red eléctrica estable y confiable si esta es
manejada adecuadamente, como lo de
muestran Alemania, Dinamarca, España,
Italia, Gran Bretaña, Texas, California y
muchos otros casos, donde la penetración
de las energías renovables es muy alta al
tiempo que se registran los índices más ba
jos de apagones (Sistem Average Interrup
tion Duration IndexSAIDI).
4. El número de permisos de genera

ción otorgados por la CRE no genera "des
orden". Los permisos son sólo eso. Para
que una planta entre en operación se ne
cesita un permiso de interconexión, y eso
sólo lo otorga el CENACE después de estu
dios técnicos concienzudos.

5. Los costos de electricidad más bajos
del mundo en su momento se obtuvieron en
la Tercera Subasta de Largo Plazo de Ener
gías Limpias en 2017. Este gobierno las
canceló. No disminuyeron consecuente
mente las tarifas porque así lo ordenó el
presidente López; dispuso que las tarifas

básicas aumentaran con la inflación.
ó. No se estaba privatizando a la CFE

y se le había fortalecido. Tuvo por primera
vez resultados financieros positivos, se re
dujo el pasivo laboral, pudo abastecerse
de energía barata y limpia, logró nuevos
negocios e ingresos como del gas natural,
se le dio nuevo régimen fiscal y de tributa
ción, y transparencia en subsidios. Ahora
está de nuevo en pérdidas.
7. Nadie quiso "desaparecer" a la

CFE. La empresa se autoexcluyó de las
subastas y no ha sido capaz de empren
der un sólo proyecto nuevo en más de seis
años. CFE no tiene capacidad de inversión
ni de ejecución para generar el "54%" de
la energía en escenarios de demanda
creciente.

8. CFE no promueve las energías lim
pias. La repotenciación de hidroeléctricas
es para aumentar su vida útil. Sólo añade
un 0.3% a la capacidad de generación.
La planta solar de Sonora está sobredi
mensionada, mal ubicada, y es todavía
una quimera.
9. No le dieron Certificados de Ener

gía Limpia (CEL) a las plantas viejas y
amortizadas de CFE, porque los CEL son
un instrumento para promover nueva inver
sión en generación limpia.
10. El despacho de energía por mé

rito económico a costo marginal sin tomar
en cuenta costos fijos es lo más eficiente de
acuerdo a cualquier libro de economía bá
sica. Ganan las energías limpias dado que
su costo marginal es casi cero.

11. Con la contrarreforma no habría
mercado, los precios y el despacho los es

tablecería discrecionalmente CFE. Se can

celarán todos los permisos de Autoabas
tecimiento y Producción Independiente de
Energía. El sector privado no podría parti
cipar en esas condiciones.

12. El Autoabastecimiento no es nin

gún abuso. El que haya varios o muchos
socios compradores lo permite la ley, y es
lógico que las empresas busquen los pre
cios más bajos de energía. De cualquier
forma, el Autoabastecimiento se va a extin
guir en poco tiempo y pasará al mercado.

13. Empresas privadas pagan menos
por la energía porque la compran a em
presas privadas de energías limpias.
14. Contratos legados entre CFE y

privados tienen costos relativamente altos
(energía, capacidad, cargos fijos] porque
cuando se hicieron los proyectos hace 15
o 20 años la energía limpia aún no era tan
barata. Se pueden renegociar, además de
que pronto también se van a extinguir.
15. Privados pagan menos por la

transmisión porque ellos invirtieron en las
redes a través de temporadas abiertas. Si
hay casos de abuso, que se corrijan.
16. Se desagregó CFE en varias em

presas (generación, suministro básico, dis
tribución, comercialización) porque es lo
más eficiente. Si la creación de varias em
presas subsidiarias en generación no resul
tó ser lo mejor, es muy fácil de resolver; se
vuelve a integrar en una sola empresa y
listo.
17. La soberanía energética no radi

ca en un monopolio de gobierno, sino en
diversidad de fuentes, certidumbre, estabi
lidad y confiabilidad, precios accesibles,
bajas emisiones, oferta suficiente, genera
ción distribuida. Eso sólo se logra con in
versión privada. O qué: ¿habría que es
tatizar y monopolizar la producción de
alimentos, salud y medicamentos, educa
ción, sólo porque corresponden a dere
chos humanos y a sectores estratégicos?
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Rayuela
Y el alacrán terminó
diciendo: "es mi

instinto".

¿Estados Unidos será
nuestro gran aliado?
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Días marcados por lo económico // El): petróleo
y electricidad // Cambios en Tren Maya //
Salinator y caída en la Bolsa
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL ARRANQUE DEL año que se
considera marcado por lo político,
ya con los tambores de guerra en
redoble rumbo a 2024, está en estos
días surcado por lo económico (que,

desde luego, es un tema también político).

AYER LLEGÓ A México Jennifer Granholm,
secretaria de Energía del gobierno de Estados
Unidos, para una ronda de pláticas de la cual la
principal fue con el presidente López Obrador.
Los temas: el desarrollo energético en América
del Norte y el proyecto mexicano de reforma
en materia eléctrica. Hoy se dará un informe
somero de lo acordado aunque, como sucede
en estos encuentros, lo sustancial se irá cono
ciendo al paso del tiempo.

POR LO PRONTO, Petróleos Mexicanos cerró
ayer la operación que da al Estado mexicano la
propiedad completa de la refinería Deer Park,
ubicada en Houston, Texas. Octavio Romero
Oropeza, director de Pemex, mencionó que se
adquirió 50.005 por ciento de la participación
accionaria que mantenía Shell y, con ello, se
tiene ya cien por ciento de la propiedad de esa
empresa. Formalmente, hoy se tendrá el pleno
ejercicio de control de la refinería. Tal vez por
ello el Presidente de México anunció ayer en la
mañanera que hoy daría una noticia muy bue
na, como para gritar "¡Viva México!".

OTRO TEMA QUE mezcla economía y go
bierno es el relacionado con el cambio de ruta
del Tren Maya. El presidente López Obrador
aseguró que este movimiento, y la designación
de un nuevo responsable de la obra, el también
tabasqueño Javier May, obedece a la intención
de tener en funciones ese tren a finales del año
próximo, "llueva, truene o relampaguee".

EN ESTE REPLANTEAMIENTO se ha in
cluido la expropiación de terrenos necesarios
para el nuevo diseño ("expropiaciones con
certadas", definió AMLO) y ello ha provocado
en ámbitos empresariales una reacción de

rechazo a ese tipo de medidas. Igualmente, se
ha difundido que hubo miles de árboles tala

dos conforme al plan original y que, ahora, al
asumir nuevas rutas, esa deforestación y otros
trabajos quedarán como un sacrificio perdido.

EN OTRO TEMA, pero también ligado a eco
nomía y política, tal como se había previsto en
la entrega de ayer de esta columna ("probable
mente breve", se escribió), fueron poco más de
80 horas las que estuvo fuera de circulación tui
tera el empresario Ricardo Salinas Pliego. Este
jueves reapareció, dando la noticia de que, lue
go de apelar, "Twitter encontró que los repor
tes" en su contra "fueron acciones organizadas
por un grupo de llorones con cuentas bots", por
lo que le devolvieron la suya "intacta".

ADVIRTIÓ: "EL QUE se lleva se aguanta, va
la mía". Y reprodujo una imagen en la que usa
lentes oscuros y la leyenda "The Salinator. I'll
be back". En otro mensaje colocó una fotogra
fía de un lobo mostrando los dientes y el texto
"Arrójenme a los lobos... y volveré... liderando
la manada". Otro tuit: "Manos les van a faltar a
mis opositores... para aplaudirme".

TODO ELLO SUCEDIÓ el mismo día en que
Grupo Elektra cayó 4.07 por ciento en la Bolsa
Mexicana de Valores, en lo que ha sido su peor
resultado en 52 meses. El impacto provino de
la resolución de una sala de la Corte que dene
gó una solicitud de amparo de Elektra para no
pagar más de 2 mil 600 millones de pesos de
impuestos por una operación de 2006.

ESTA, CON SUS futuras consecuencias
(recuérdese que están en litigio unos 40 mil
millones de pesos de impuestos tampoco
pagados), podría ser al final del año la noticia
más relevante de 2022 en materia económica,
junto con el caso Banamex, consideró Claudia
Villegas, especialista en asuntos financieros
(https://bit.ly/3qNxiGr).

BANAMEX, POR OTRA parte, sigue en la
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mira de multimillonarios mexicanos (el propio
Salinas Pliego y tal vez Carlos Slim), pero sobre
todo de Banorte, cuyo presidente del consejo
de administración es Carlos Hank González,
homónimo de su abuelo al que se adjudica la
frase de "un político pobre es un pobre políti
co". ¡Hasta el próximo lunes!

EL presidente Andrés Manuel López
Obrador se reunió con La secretaria de

Energía de Estados Unidos, Jennifer
GranhoLm, Los acompañaron sus respectivas

delegaciones. En La imagen aparecen además
eL embajador Ken SaLazar y eL canciller
Marcelo Ebrard, entre otros. Foto tomada de
La cuenta de Twitter del titular de la SRE
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• Piden a Panamá rechazar a Salmerón
Fueron 40 colectivos y asociaciones del país y de otras partes del mundo los que
decidieron enviar una misiva al mismísimo presidente de Panamá, Laurentino
Cortizo, para pedir que no dé su beneplácito al nombramiento del escritor Pedro
Salmerón como embajador de México en ese país. En la carta acusan que el his
toriador se ha aprovechado del poder que le han otorgado los distintos cargos que
ha ocupado para acosar y hostigar a mujeres, por lo que subrayaron que no es un
tema que competa sólo al Gobierno de México, porque rechazar su designación,
dicen al mandatario panameño, representaría que su gobierno apoya a una cul
tura que rechace categóricamente la violencia contra la mujer.

• Ausencias que no triunfan
Versiones encontradas las que está generando la ausencia del presidente del Con
sejo Coordinador Empresarial, Carlos Salazar Lomelín, en el parlamento de la
Reforma Eléctrica en San Lázaro, en la que el director de la CFE, Manuel Bartlett,
no tuvo rival en términos de debate. Mientras el empresario aseguró que can
celaron su participación 10 minutos antes, porque se iba a conectar de manera
virtual al estar fuera del país, la Junta de Coordinación Política, presidida por el
priista Rubén Moreira, señaló que el dirigente empresarial "mentía" y reiteró que
se cambió el día, incluso la hora del foro, para que Salazar Lomelín asistiera en
formato presencial, como acordaron previamente. El CCE dijo estar dispuesto a
aceptar otra invitación al parlamento. Sólo va a faltar que lo quieran invitar. Uf.

• Le hablan allá en El Torito
Toma chocolate, paga lo que debes, dice una popular canción que en estos días
parece que alguien le está queriendo cantar al diputado panista Jorge Triana. Y
es que se conoció que el legislador tiene una vieja deuda, que está por cumplir 10
años, aunque no precisamente por tomar chocolate, sino alguna otra bebida que
provocó que, al ser detenido, en julio de 2012, para ser revisado por el operativo
del alcoholímetro, registrara parámetros que implicaron su traslado al Centro de
Sanciones Administrativas y de Integración Social, conocido como El Torito, en
donde debía cumplir con 20 horas de arresto. Se informó además que en aquel
entonces tramitó un amparo para no cumplir con el castigo establecido en el Re
glamento de Tránsito. Desde entonces no ha vuelto a El Torito a cumplir con las
horas que le faltan de arresto, señalaron ayer reportes periodísticos.
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• Goleado por la realidad
Que el viaje que emprendió hacia la Ciudad de México el gobernador de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco, para interponer una denuncia contra la que considera es
una "guerra sucia" en su contra, así como sus recientes declaraciones sobre sus
adversarios políticos para intentar parar la goliza que le están metiendo en su
propia entidad, es tema de poco nivel que seguramente no tendrá efectos rele
vantes para los morelenses. Nos dicen que más o menos eso es lo que opina su
antecesor, Graco Ramírez, quien frente al "acá está papá, no les tengo miedo",
que emanó de la desafiante garganta del mandatario exfutbolista, ha optado por
guardar silencio porque "eso quieren", que hable, y no lo hará... por el momento. Y,
nos cuentan, pareciera que tampoco hace falta porque todos los días un episodio
de inseguridad o de plano de ingobernabilidad enreda en su propio discurso al
gobernador de esa sacudida entidad.

• Añorve pide no aceptar migajas
Un duro señalamiento lanzó el senador del PRI Manuel Añorve en contra de los
exgobernadores Claudia Pavlovich y Carlos Miguel Aysa a quienes pidió que
por dignidad no acepten migajas. Así fue como lo dijo, nos comentan, ante los
ofrecimientos del gobierno de la 4T para incorporarse en cargos diplomáticos, una
como cónsul en Barcelona y otro como embajador en República Dominicana. El
vicecoordinador de los tricolores dejó claro que sus correligionarios pretenden
cobijarse y cubrirse con la administración actual, con lo que olvidan su militancia,
y dan la espalda a su formación partidista y a su entidad. Están cediendo, señaló,
al canto de las sirenas. Uf.

• En pausa las giras presidenciales
Nos comentan que desde hace una semana en Palacio Nacional está lista la lo
gística para llevar a cabo la primera gira del año del Presidente Andrés Manuel
López Obrador prevista en los últimos días de enero por los estados morenistas
de Sinaloa y Sonora; sin embargo, el anuncio se dio antes de que se contagiara
nuevamente de Covid19 y tras su recuperación, nos dicen que el tema está, literal
mente en el aire, ya que la variante Ómicron sigue aumentando a gran velocidad
el número de contagios, por lo que en las próximas horas se tomará una decisión
en reunión de gabinete que estará enfocada en evitar actos que se desborden y
contribuyan a romper un nuevo récord de positivos.
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E1IMSS

Ellogosímbolo delIMSS, creado
por el artista neoleonés, Fede
rico Cantú, expresa el carácter

de una institución en la que cerca del
60% de los mexicanos están adscritos

a su régimen ordinario o a su programa
IMSSBienestar, cobijados por alrededor
de medio millón de trabajadores, de los
cuales, 235 mil son personal de salud.
Este simple hecho la hace la institución
de seguridad social más importante de
toda América Latina y el eje estratégico
de la institucionalización de la protec
ción social del país, basado en la integra
lidad de los servicios y beneficios socia
les, la solidaridad y la redistribución de
los recursos, y el carácter obligatorio del
aseguramiento

Esta semana, el IMSS cumplió 79 años desde que
fue fundado como órgano tripartito (Gobierno, Sector
Obrero y Sector Patronal) por decreto del presidente
Ávila Camacho, en 1943. Ha resistido recortes al gasto
social desde 1983, terremotos y déficits presupuesta
Ies y, con todo, ha tenido un crecimiento acelerado: el
l de enero de 1944 el IMSS comienza a operar. En 1954

entra en servicio el Hospital de Zona de La Raza. En
1963 se inaugura el Centro Médico Nacional, que se
reinaugura en 1998, luego del sismo de 1985. En 1964,
se inaugura el Centro Vacacional Oaxtepec, en 1973
surgen las guarderías del IMSS.

Para 1987, el Instituto ya ampara en el régimen or
dinario a 33 millones de mexicanos. En 1988, se rea
lizó el primer trasplante de corazón en el Hospital de
Especialidades de La Raza. En 2007, realizó el 60% de
los trasplantes renales del país y, en 2013, realizó más
del 50% de los trasplantes de órganos en México.

Hoy, el IMSS atiende a cerca de 60 millones de
personas. El costo de operación de 165 millones de
atenciones médicas anuales, asciende a aproxima
damente 215 mil millones de pesos. Por comparar,
el presupuesto de egresos de El Salvador asciende a
cerca de 150 mmdp, y el de Guatemala es cercano a
los 40 mil millones. Ese nivel de gasto se solventa con
la recaudación de cerca de 382 mil millones de pesos,
de los cuales la amplia mayoría se ocupa en el costo
de operación de la atención médica y sus unidades
administrativas, así como subsidios, incapacidades y
salarios de sus trabajadores.

El IMSS, sin duda alguna, ha sido el pilar del com
bate al Covid19 en México. Si nuestro Gobierno no
recurrió a limitar coercitivamente las libertades de

tránsito y reunión, como las que se observaron en
Italia o Inglaterra, o a requisas, como en España, fue
gracias a que este país tenía a su IMSS y a sus médicos
haciendo lo que tenían que hacer. Ellas y ellos que,
como en La peste, de Camus, se niegan a admitir las
plagas y las combaten como a la viruela de 1951 y la
fiebre amarilla de 1963, y que no pudiendo ser santos
se esfuerzan, no obstante, en ser médicos. A todas y
todos ellos mucho orgullo y muchas gracias.
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En tres días, más de 116 mil
contagios por Ómicron
Eso de que "la pandemia va de

salida", como aseguró el Presi
dente Andrés Manuel López

Obrador la semana pasada, no pasó
de ser un mero buen deseo, ya que
en los tres últimos días el número de

contagios por la variante Ómicron
de Covid19, rebasó los 116 mil casos,
y reportes médicos pronostican que
las próximas semanas de este primer
mes del año, las cifras serán mayores.

En las últimas 24 horas se registraron 50 mil
373, tras de que el día anterior fueron 60 mil 552,
con lo que llegó el mayor número desde que co
menzó la pandemia, hace dos años, sin que tantos
contagios parezcan preocupar a quienes siguen
dedicándose a plantear temas ajenos a la situación
de emergencia sanitaria, que se vive en todas las
entidades federativas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Al fin se empezaron a atender las denuncias pre
sentadas por familiares de personas fallecidas por
Covid19, contra el subsecretario de Salud, Hugo Le
pezGatell: el juez federal de control del Reclusorio
Sur, Ghunter Alejandro Villar Ceballos, ordenó a la
FGR investigar posibles omisiones o negligencia en
las quehayaincurridoel llamado Zar delapciridemia,

en la muerte de miles de personas.
Eso, después de que la misma Fiscalía había recha
zado lacarpeta de investigación, por considerar que
esos hechos no son constitutivos de delito, lo que los
denunciantes impugnaron ante el juez Villar Ceba
líos, luego de que el Séptimo Tribunal Colegiado re
vocóla negativa del juez Quinto de Distrito de Ampa
ro en materia penal, solicitado por los querellantes.
Las denuncias que la coalición Va por México, con
formada por PANPRIPRD, documentó y denunció
ante la OEA y la CIDH en Washington, que el crimen
organizado tuvo abierta participación en entidades
del norte y Pacífico del país, cobran actualidad por la
premiación diplomática a exgobernadores del PRI,
que dejaron sus cargos en manos candidatos pro
puestos por Morena, lo que podría generar nuevos
escándalos.

De energías limpias vino a hablar en México Jenni
fer Golham, la secretaria de Energía de Estados Uni
dos, aun que tal vez aquí, quienes la escucharon, no
le entendieron.

Mientras aguarda la respuesta de la Secretaría de
Hacienda si se le va a entregar los recursos que re
quiere para la consulta de revocación de mandato,
los consejeros encabezados por Lorenzo Córdova
resisten las andanadas mañaneras que un día sí, y
otro también, les lanzan para descalificar y debilitar
ese organismo.
Porfirio Muñoz Ledo, el hasta ahora morenista
más crítico de la 4T, ya aceptó también su embaja
da de consolación: la de Cuba, que lo tendrá no muy
alejado de México, pero entretenido en conocer y
vivir la "democracia" que hoy priva en ese país.
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"Notaría abierta, juzgado cerrado"
Joaquín Costa

Los senadores de la República,
Olga María del Carmen Sán
chez Cordero Dávila, y Ricardo

Monreal Ávila, presentaron el pasado
miércoles una propuesta de reforma
al artículo ciento veintiuno de la Cons

titución Política, en materia de nota
riado, en la que proponen agregar una
fracción sexta.

La propuesta de reforma obedece a las constantes
críticas que se hacen a los gobernadores de los estados,
por nombrar notarios de forma discrecional, nom
brando personas que no tienen ninguna preparación
jurídicay menos una preparación notarial, sin embargo,
esta facultad la han utilizado por diversos motivos; en
ocasiones, como un pago de favores, en otras, como un
premio a su retiro de la política, e incluso se ha dicho
que han llegado a vender las patentes de notario.

El Presidente López Obrador ha señalado que las
prácticas de entrega de notarías por los gobernadores
no se han dado durante su Gobierno, lo cierto es que go
bernadores de todos los partidos lo hicieron, por ejem
plo; Jaime Bonilla, de Morena, en Baja California; Jaime
Rodríguez, El Bronco, sin partido, en Nuevo León; Silva
no Aureoles, del PRD, en Michoacán, y Javier Corral, del
PAN, en Chihuahua.

La importancia de la reforma propuesta es significa
tiva en virtud de que los notarios tienen en sus manos
gran parte de la certeza y legalidad de los actos que

ante ellos se otorgan, por ello, es importante contar con
notarios calificados jurídica y éticamente, y se puede
lograr fomentando la carrera notarial, y mediante los
exámenes de acceso al notariado.

La reforma propuesta parece que toma como mo
delo para examinar a la Ciudad de México, sin embargo,
se podría mejorar, ya que actualmente una parte del
examen es oral y de libre cuestionamiento por parte de
los examinadores, lo que genera un grado de subjetivi
dad, para evitar esto, se puede tomar como modelo el
español, en donde los exámenes son más objetivos y las
preguntas no dependen únicamente del examinador,
son preguntas uniformes para todos los examinados,
ahí hay una cuestión importante que no debemos de
perder de vista.

Otra de las observaciones a la reforma constitucio

nal presentada, se refiere al retiro de los notarios mayo
res de setenta y cinco años, a los cuales la reforma les
otorga un plazo de doce meses para entregar su pro
tocolo, aquí se puede cuestionar la aplicación retroac
tiva de la ley por afectar derechos adquiridos, pero por
tratarse de una reforma constitucional, la única forma
de atacarla sería mediante una acción de inconstitucio

nalidad, la cual es muy difícil que se produzca, ya que
únicamente ciertos organismos pueden interponerla,
como la Comisión Nacional de los Derechos Humanos.

La reforma profesionalizará el notariado en lugares
donde su calidad es muy cuestionada, y se podrá ho
mogenizar la actividad notarial a nivel nacional, sin que
pierdan los gobiernos locales la capacidad para regular
su actividad, pero seguramente habrá resistencias y di
fícilmente los gobiernos de los estados querrán renun
ciar a los privilegios que han tenido por décadas. Es una
gran oportunidad para avanzar en materia notarial.
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Aquel día, hace un año, nevó un
poco en Washington D.C. El frío
lastimaba hasta los huesos, aun

que por momentos las nubes desapare
cían. Joe Biden asumía como Presidente
de Estados Unidos con la luz suave del

sol de invierno sobre el Capitolio. Los
ojos de todos estaban puestos ahí, 20 de
enero del2021: ¿qué sigue para este país?

Hoy tenenos al menos parte de la respuesta a esa
pregunta. Se cumple el primer aniversario y Joe Biden
ha pasado el último año deseando que las cosas en Es
tados Unidos regresen a la normalidad. No ha ocurrido.

Los demócratas llegaron a la Casa Blanca con mu
chas promesas y dos grandes problemas frente a ellos:
la pandemia y la polarización. En campaña, Biden ase
guró que resolvería las dos crisis. Aún no lo consigue.
Hoy, el promedio de muertes por Covid19 volvió a ron
dar las dos mil diarias. Hoy, también, el país está más
dividido que nunca.

En el aniversario del asalto al Capitolio, del 6 de
enero pasado, Biden dio un fuerte discurso en el que
se cuestionó: "¿Qué tipo de país queremos ser? ¿Sere
mos una nación que acepta la violencia política como
una norma?". Las encuestas muestran que un grupo
considerable de estadounidenses, aunque minoría, no
tienen problema con que haya violencia contra el go
bierno, si las circunstancias lo ameritan.

Joe Biden llegó al poder con la esperanza de dialo
gar, escuchar y lograr acuerdos bipartidistas, pero se

encontró con una oposición republicana radicalizada,
todavía bajo la sombra del expresidente Trump. Más
aún, Biden se ha topado con un partido demócrata di
vidido. Su propio partido, roto en mil pedazos. El esce
nario le ha impedido llevar a cabo algunos de sus más
grandes proyectos y cumplir muchas de sus promesas.
Su plan social está en el limbo, atorado en el Senado.
Su reforma electoral llegó esta semana a un callejón sin
salida. La reforma migratoria, en el olvido, y un alivio
de cualquier otro tipo para millones de migrantes en
Estados Unidos, sepultado, sin que los demócratas hi
cieran mucho para evitar el entierro.

Encima, y esto es nuevo, ahora el presidente enfren
ta una inflación histórica del 7%, la más alta en 40 años.
Enfrenta también la escasez de algunos productos por
que la cadena de suministros está afectada debido a los
contagios de Ómicron. Y enfrenta, esto es lo importan
te, unas elecciones de medio término en noviembre,
que amenazan con quitarle a los demócratas el control
de la Cámara de Representantes y el Senado.

La popularidad del presidente Biden comenzó a
caer cuando las tropas estadounidenses se retiraron
de Afganistán. Aquello fue un parteaguas en su primer
año, y probablemente lo será para toda su administra
ción. Difícil recuperarse de algo así. Esas imágenes de
miles de afganos abandonados a su suerte, en un país
ahora dominado por el Talibán, corriendo detrás de un
avión para escapar, no se olvidan tan fácilmente. Y lle
garon en el verano, justo cuando comenzó el aumento
de los precios. Meses después, llegó el aumento en los
contagios.

Una tras otra.

Ahora, frente a Biden está también la tensión con
Rusia y la posibilidad de que Vladimir Putin invada
Ucrania. Por si faltaba algo. Y apenas vamos por el se
gundo año...
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El problema no es ahora,
es el que viene

No tienen nada positivo ni productivo
el juego de vencidas entre el Presi

dente y el INE.

Por más que prevalezcan acusaciones y declaraciones
tronantes en donde quieran llevar agua a su molino, todo
este ruido no está llevando a definiciones precisas de lo que
es el instituto, al final lo que queda es la confusión, lo que no
va a ser nada sencillo revertir.

La otra parte delicada es que estamos en vías a entrar a
un callejón sin salida, como están las cosas no se ve que pue
dan crearse condiciones de comunicación entre las partes, lo
cual pudiera al menos atemperar los ánimos.

Hace unos días la senadora Olga Sánchez Cordero invitó
al diálogo entre el Gobierno federal y el INE, lo cual todo in
dica no trascendió, lo que sí trascendió fue la foto en la que
aparecieron el titular de Gobernación y el consejero presi
dente del instituto.

LAIDEA deque las
elecciones regresen

a Gobernación, o
sea al Gobierno

federal, como lo han
sugerido y propuesto
morenistas cércanos

al Presidente, significa
dar un paso atrás en
la historia y la demo

cracia
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Sería lamentable que detrás de la estrategia del Presiden
te esté la idea de que al atacar al INE lo evidencia o algo pare
cido para que en el mediano plazo esto le permita apoderarse
de él; el juicio de la historia que con razón tanto le importa
al tabasqueño podría ser profundamente severo si esto ter
mina por suceder.

Esta idea prevalece entre muchos con su alta dosis de
razón. La principal objeción a que el INE sea controlado por
los aparatos de gobierno tiene que ver con lo que puede pro
vocar no sólo para la equidad, sino también para el desarro
llo de los procesos electorales y la autonomía para organizar
la vida democrática del país a través de la ciudadanía.

El Presidente no puede perder del radar el todo, más allá
de lo que ha vivido y padecido. Es inquietante que no vea
las condiciones en que se dieron las cosas en tiempos pasa
dos y cómo hemos venido aprendiendo de ello. Cuando el
Presidente asegura que perdona, pero no olvida, más bien
pareciera que no perdona y no olvida.

El tabasqueño no es el único que ha padecido las vicisi
tudes de nuestra trompicada democracia. Por ello más que
pensar en lo que fueron las tropelías en su contra, es el mo
mento de ensanchar el pensamiento para poder fortalecer un
sistema democrático ciudadano, plural, equitativo y particu
larmente autónomo.

Cada afirmación que hace el mandatario sobre el INE, a
menudo más bien parecen juicios lapidarios, va acompaña
da de elementos que tienen más que ver con el pasado que
con lo que es hoy el instituto. La idea de que las elecciones
regresen a Gobernación, o sea al Gobierno federal, como lo
han sugerido y propuesto morenistas cercanos al Presidente,
significa dar un paso atrás en la historia y la democracia.

La confrontación sistemática es cada vez más delicada no

sólo por lo que está pasando y puede llegar a pasar, lo es tam
bién por lo que va dejando entre los ciudadanos. Si se va a
criticar al INE, lo cual procede por principio democrático, se
tiene que fundamentar todo aquello que se señala y plantee,
porque bajo las condiciones en las que estamos no aplica el
que a las palabras se las lleva el viento.

Lo que queremos decir es que con López Obrador lo que
dice permea, trasciende y puede llegar a convertir en instru
mento, arenga y argumento de sus millones de seguidores.
No tenemos la impresión de que en su círculo inmediato
existan voces que le hagan ver los diferentes matices de todo
lo que tiene que ver con el INE, si esas voces existen, pero no
se hacen valer o el tabasqueño no las escucha, el problema es
aún mayor porque sería un indicador de que anda en el voy
derecho y no me quito.

El problema que se viene con esta confrontación no está
en el aquí y ahora, está en las secuelas que ya empiezan a
verse y en el desenlace.

• RESQUICIOS
La orden de un juez a la FGR de investigar al multicitado
vocero de la pandemia pudiera ser el inicio de una serie de
denuncias en su contra. Como lo hemos alertado, tarde que
temprano esto iba a pasar, han pasado muchas cosas como
para que no pasara nada.

Fecha: 21/01/2022

Página: 2

Area cm2: 309

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 43,924

Página 8 de 10



Que sibien han sido recurren
tes los llamados a adoptar medidas
sanitarias para evitar contagios de
covid en el Poder Legislativo, lo que
incluye retomar las sesiones a dis
tancia, los senadores de oposición
se disponen a llevar sus reuniones
plenarias fuera de CdMx como en
los viejos tiempos. Los panistas
irán a Reynosa, Tamaulipas, a ce
rrar filas con el gobernador Fran
cisco García Cabeza de Vaca y
su candidato de esa entidad, Cé
sar Verástegui, mientras los pe
rredistas estarán en Cancúnpara
impulsar a Laura Fernández Pi
fia, ex del PVEM, como candidata
de la alianza Va por México. ¿Será
que allá no habrá contagios?

Que al menos seis candidatos
a la Secretaría General del Sindi
cato de Trabajadores Petroleros
de la República Mexicana anali
zan una candidatura común para
hacer contrapeso a Ricardo Alda
na, quien actualmente es parte de
la dirigencia del gremio yes consi
derado el candidato oficialista Sin

embargo, el proceso está a punto
de judicializarse, pues a Sergio
Carlos Morales, coordinador ge
neral del Frente Nacional Petro

lero, no se le permitió el registro
para contender por ese cargo; se

trata del disidente que presentó
denuncias contra Carlos Rome

ro Deschampspara que la FGRlo
investigara por enriquecimiento
ilícito y lavado de dinero, y ahora
irá a tribunales.

Que la Secretaría de la Fun
ción Pública, encabezada por Ro
berto Salcedo, tendrá hoy casa
llena, pues acogerá la Asamblea
Plenaria 2022 de la Comisión Per
manente de Contralores Estado

Federación. La importancia de la
reunión radica en que acudirán
los encargados de fiscalizar el uso
de recursos públicos en las 32 en
tidades y muchos se estrenan en
el cargo, pues fueron nombrados
por los gobernadores que asumie
ron el año pasado tras las eleccio
nes intermedias.

Que en la ceremonia para re
cibir el doctorado honoris causa de
la Universidad Autónoma de San
Luis Potosí, Enrique Graue apoyó
la "educación popular", sí, pero "in
cluyente, crítica, sin hegemonías
ideológicas ni atendiendo circuns
tancias políticas presentes, que por
definición son siempre transito
rias". El rector de la UNAM expu
so también que los retos que afron
tan las instituciones públicas sonla
necesidad de igualdad de género y
la erradicación de la violencia
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EN 2010 Carlos Pujol publicó
Barcelona y sus vidas, uno de
los libros más bonitos que yo
conozco de esa ciudad, en la
que él nació, vivió y murió.
Capitulillos breves sobre un
barrio, sobre una calle, el
recuerdo de algo desaparecido
que conoció de niño (un
comercio, una casa, un
tranvía), el íntimo homenaje a
algún personaje especial y
querido, por lo general insólito,
de Sherlock Holmes a Mariá

Manent, su vecino.
Trató el editor de aquel libro

que alguien allí, alguno de los
que tenían mando en la plaza
municipal o cultural, le
organizase un homenaje, ya
sabéis, uno de esos actos en un
sótano a los que van 15 o 20
desconocidos y 10 o 12 amigos
de los que cinco o seis se largan
luego a cenar con el autor (a
escote, naturalmente) a alguna
modesta casa de comidas. No

hubo modo. En todas partes
largas cambiadas, aunque todos
decían estimarlo mucho. Pujol,
al enterarse de la marcha de

estas gestiones, se encogía de
hombros: ni la queja, que trae
descrédito, ni una mala cara. Al
contrario, creo que le divertía
tanto desprecio, incluso que se
le hacía gran merced con ello.
Se murió dos años después de
publicarlo, y ese homenaje
nunca se le hizo. ¿Para qué?
En Cataluña hay dos clases de

escritores: los que escriben en
castellano y los que lo hacen en
vernáculo. Los primeros tratan
de ganarse la vida y a los
segundos se les subvenciona.
Pujol era una excepción porque
no se ganaba la vida con lo que
escribía él sino con lo que
escribían otros.

No era tampoco un trepa y un
malvado, como sucede con
frecuencia en nuestro gremio. Al
contrario, era el hombre
tranquilo y discreto por
antonomasia. Discreto en el

sentido clásico: sagaz y
prudente, juicioso y oportuno.
Era comprensivo con las
debilidades de sus colegas y
jamás se le vio alardear de nada,
pudiendo: al fin al cabo era un
sabio (de los de verdad). Ni
siquiera resultaba políticamente

incómodo ni beligerante con el
nacionalismo; se limitaba a
ignorarlos. En pago, los
nacionalistas le dispensaban la
suficiencia y desconfianza de
los nuevos ricos: no acababan

de comprender no ya que no les
pidiera nada, sino que no los
necesitara en absoluto.

¿Dónde estuvo el problema
entonces? Escribir en castellano

en Cataluña no facilita las cosas,
desde luego, pero eso no fue:
algunos de los escritores
españoles más importantes
viven allí y escriben en
castellano. ¿Que era
profundamente religioso? No
será porque eso se trasluzca en
sus escritos ni porque diera la
matraca con ese asunto ni

tratara de proselitar o traficar
con la creencia. El que conozca
ese extremo de su vida privada
será como amigo suyo, no por
lector. ¿Conservador? No más

que otros grandes escritores, de
Hopkins a Kipling, de
Chesterton a Borges, por citar a
cuatro que le gustaban mucho,
lo que en absoluto le impedía
admirar sin restricciones a

Baudelaire, Proust o Henry
James, a Doyle y Simenon (de
muchos de los cuales, por cierto,

hizo traducciones canónicas).
«Querer ser modernos es una
tontería, inevitablemente lo
somos y no menos
inevitablemente dejaremos de
serlo», decía.
Lo fácil sería venir ahora

asegurando que el miserable
nacionalismo, tan hortera (Artur
Mas, sin ir más lejos), fue el
causante de su postergación. Y
es verdad, son ciertas las dos
cosas, que el nacionalismo es
miserable y que la nación
catalana lo mantuvo en un

rincón. ¿O es que alguien espera
que la señora Colau lea el libro
más hermoso sobre la ciudad en

la que ella mangonea? A ese
libro no se llegaría jamás, ni
soñando, desde donde Colau
está ni con lo que Colau es.
Claro que el caso que le

hicieron y hacen en el resto de
España a Pujol los que pudieron
y pueden hacérselo es parecido.
Si no era la lengua, si no es el

país, ¿por qué entonces no está
la gente devorando ahora
Novelas contadas, su último y
extraordinario libro, más
entretenido que cien novelas?
Por su naturaleza, por su finura,
por ser un escritor para quien
un libro ha de ser «de honesto

entretenimiento que deleita con
el lenguaje y suspende con la
invención». Esta es cita del

Quijote, que él repetía, al igual
que la definición de poeta que
dio Emily Dickinson: «El que
extrae sentidos sorprendentes/
de los significados ordinarios».
Pensando así, si la realidad
política te parece ramplona, si la
realidad a secas te parece
insuficiente, no se va lejos, y da
gracias si te dejan donde estás.
Al cabo de su vida Carlos
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Pujol logró ser lo que siempre
quiso ser, una sombra, un
apócrifo, un ficticio. En
Cataluña y en el resto de
España. Y Los ficticios se titula
precisamente el otro librito
postumo, aparecido también
estos días. Si sus Novelas

contadas es un homenaje a la
literatura y una fascinante guía

de lecturas, el segundo es una
prodigiosa colección de vidas
inventadas... Y no hay más. El
resto importa poco. Por mí, hoy,
puede hundirse el mundo: tengo
cerca esos tres libros. ¿Mejorará
la cosa? Sí, si esta nación de
naciones (esto también sale en
Cervantes), llega algún día a
Pujol el bueno. De momento no

parece, pero nada es imposible
en esta vida.

Los nacionalistas no

acababan de comprender
no ya que no les pidiera
nada, sino que no los
necesitara en absoluto
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Crece la presión contra
el periodismo en
América Latina

¥7
n un continente plagado de crime n orga
nizado, corrupeiónygobiernos autorita
rios, el ejercicio periodístico nuncaha si

do fácil. Sin embargo, los últimos meses nos han mos
trado que las condiciones siempre pueden empeorar.
El año pasado América Latina fue la segunda región

con más periodistas asesinados en el mundo. De los 55
que registró la ONU, 14 se cometieron en la zonay nueve
de ellos en México, el segundo país más letal para los co
municadores solo detrás de Afganistán. En las primeras
semanas de este año yañieron asesinados dos periodis
tas: José LuisGamboaenVeracruzy Margarita Martínez
enBajaCaliforniaEnlostresañosdelactualgobierno,la
organización Artículo 19 tiene registrados 27 asesinatos.
En 2021 también hubo homicidios de periodistas en

Colombia, Brasil, Guatemala, Ecuador y Haití Pero más
allá de estas muertes terribles, ha crecido la violenciajudi
cial y las amenazas desde los Estados parabuscar asfixiar
aún más a una prensa de por sí precarizaday endeble.
En El Salvador, teléfonos de 22 periodistas del sitio El

Faro fueron hackeados con el malware Pegasus, que se
gún su fabricante solo se vende agobiernosy permite tener
acceso a información, mensaj esy llamadas de los celulares.

Aunque el gobierno del presidente Nayib Bukele
ha negado su participación, Carlos Dada, director de
El Faro, dijo al programa Cuestión de poder. "El ope
rador está ubicado en El Salvador, donde llevamos dos
años sometidos auna campaña de persecución, hostiga
mientoy acoso parparte delgobiernode Bukele, quien
halanzadouna campaña muy agresiva, incluso j udicia
lizando en algunos casos a las voces críticas. Sabemos
que todo apunta algobiemo para estar detrás de esto".
En Perú, el ex candidato presidencial César Acuña ga

nó una demanda contra el periodista Christopher Acosta
y el director de Penguin Random House Perú, Jerónimo
Pimentel, tras la publicación de un libro. Fueron conde
nados por"difamaciónagravada",conunapenaprivativa
de la libertad pordosañosyelpagodecasilOO mil dólares.
DiegoSalazardijoenPostOpiniónsobreelcaso:"Las

amenazas que enfrentanlos periodistas enPerúhoy son
múltiples. La instrumentalizacióndelajusticiaporpar
te de hombres poderososy acaudalados es quizá, alaluz
de este caso, la más preocupante en estos momentos".
En Colombia, en diciembre la Cámara de Represen

tantes aprobó la creación de un nuevo delito: la injuriao
calumnia contra funcionarios. También cancela la per
soneríajurídicade organizaciones comunitarias que
los "injurien" o "calumnien". De acuerdo con Jonathan
Bock, directordelaFundaciónparala Libertad de Pren
sa en Colombia, es "la norma más regresiva en materia
de libertad de expresión que se haya aprobado en déca
das en el país".
Aesto habría que sumarloque sucede en verdaderos

aguj eros negros para el periodismo y la transparencia
como lo son las dictaduras de Cubay Nicaragua, donde
muchos de sus periodistas han tenido que huiro exiliar
se, al igual que ha sucedido en Venezuela
Sonmomentosdifícilesparaelejercicioperiodístico

y, por lo mismo, parala sociedad El avance de prácticas
intimidatorias judiciales desde los Estados debería ser
unfocorojodequelosgobernantesylospoderososbus
canmantenersus actos enla oscuridad, con todoloque
eso implica parala región.

Fecha: 21/01/2022

Página: 11

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Políticas

Mael Vallejo

Costo: 32,749

Página 5 de 16



El lenguaje importa
Gil caminaba sobre la duela de cedro blanco y se encontró en un librero con el
libro deMark Thompson: Sin palabras. ¿Qué ha pasado con el lenguaje de la

política? Gamés extrae de esas páginas algunas tabletas interesantes

"Quien busca la verdad
debe desarrollar una

manera de interpretar las
capas del engaño"

Gil cerraba la semana oculto del

ómicrón que rompía cada día
el número de contagios de la
jornada anterior. Gil caminaba
sobre la duela de cedro blan

co y se encontró en un librero con ellibro de
Mark Thompson: Sin palabras. ¿Qué ha pa
sado con el lenguaje de la política? (Debate|
2017). El centro temático de este ensayo es
éste: "en lugar de presenciar debates riguro
sos y honestos, la relación entre los políticos,
los medios de comunicaciónyla sociedad se
caracterízahoyen día por la desconñanzay
la apatía. Gamés extrae de esas páginas algu
nas tabletas interesantes que nos hablan de
frente aquí entre nosotros.

La palabra "retórica" tiene varios significa
dos. El uso más extendido es negativo, en el
sentido de "retórica vacía". Según esa acep
ción, la retórica es puro camelo, un conjun

to tortuoso de trucos verbales que permiten
que un embaucadorpresente como buenos
unos argumentos que en realidad son débi
les. Es "labiay soltura" que Cordelia detecta
en los flasos halagos de sus hermanas hacia
su padre al principio de El Rey Lear y que,
según ella, consisten en decir lo que no se
siente, o sea, una deliberada separación en
tre ellenguajeyla realidad.

La retórica es una realidad cotidiana en to

das la sociedades. Resulta imposible ima
ginar una democracia sin debate público
y, por ende, sin competencia en el dominio
de la persuasión pública.

En1970, el filósofo francés Paul Ricoeur uti
lizó la expresión "hermenéutica de la sospe
cha" para descubrir un rasgo concreto del
pensamiento moderno: "Tres maestros es

cribió, que en apariencia se excluyen entre
sí, dominan la escuela de la sospecha: Marx,
Nietzsche y Freud". Los tres, en opinión de
Ricoeur, detectaron una capa de falsedad y
engaño en la concienciay el habla que debe
arrancarse antes de que pueda revelarse la
verdad: "Los tres despejan el horizonte para
unmundo más auténtico, para un nuevo rei
no de la Verdad, no sólo por medio de una crí
tica 'destructiva', sino mediante la invención
de una arte de la interpretación".

El "arte de la interpretación" y la natura
leza del desenmascaramiento varían para
cada uno de ellos. Para Nietzsche, signifi
caba dejar de lado de una vez por todas el
legado moral e intelectual de la religión y
confrontar la realidad de la existencia hu

mana tras la muerte de Dios. Para Freud,
consistía en una teoría psicológica y el
uso para el análisis para penetrar profun
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do en la mente consciente hasta alcanzar

la verdad inconsciente. Marx profetizó un
despertar político de las masas en el que el
proletariado urbano se quitaría la venda
de los ojos y reconocería la lucha de clases.
Según Rocoeur, la narrativa subyacen
te es la misma. La verdad está oculta. Las

personas se engañan a sí mismas y entre
ellas. Quien busca la verdad debe desarro
llar una manera de interpretar, y así atrave 
sar, las capas del engaño.

Una noticia es algo que alguien en algu
na parte, no quiere que escribas: ¿Por qué
miente este cabrón mentiroso? Explora su
motivación, cava más hondo, mira debajo
de las palabras.

Cuando hablamos del lenguaj e público y la
salud de nuestras democracias, resulta evi
dente la importancia de los políticos y los
medios de comunicación. La democracia

es una conversación entre los dirigentes
y el pueblo y, nos guste o no, son los políti
cos los que rompen el hielo, por lo general.
Como sólo una minúscula fracción de los

ciudadanos oye hablar a los políticos cara
a cara, los periodistas desmpeñan un papel
crucial como mediadores del diálogo.

La intoleranciay la intransigencia están en
auge en casi todas partes. Las mentiras se
perpetúan sin que nadie las denuncie. Se
deniega la libertad de expresióny vuelve la
represión estatal en países que hace muy

poco parecían encaminados a la apertura.

A prime ra vista, la crisis de nuestro len
guaj e político es una crisis de confianza en
las palabras públicas y las personas que las
pronuncian. La confianza es el fundamen
to de todas las relaciones humanas, y la ma
yoría de nosotros sabemos lo que es perder
la confianza de alguien, o nuestra confian
za en los demás.

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con dos amigos de la pandemia. Mientras
una modesta cascada ambarñuye sobre el
vaso; Gamés pondrá a circular una frase de
Séneca:"El lenguaje de la verdad debe ser,
sin duda alguna, simple y sin artificios". —
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Salvando a los

expresichentes
Y alo he dicho, pero lo reitero: se me hace muy ma

la onda que a nuestros expresichentes se les haya
retirado subien ganada pensión, sobre todo por
que dabaorgulloque en ese rubro se superara in
cluso a personaj es como George Bush, a quien

no vamos a acusar de ser adicto a la austeridad republicana
Con esos recursos tristemente arrebatados, nuestros digní
simos ex primeros mandatarios podrían alcanzar la chule

ta, juntarpa'lchivoypasar la cuesta de enero, sintenerque
dar espectáculos de muy dudosa categoría. Hoy tenemos a
Luis Echeverría, amoy señor del Jueves de Corpusy los Hal
cones, reptando en su palacete de San Jerónimo solo con su
soledad, solo consus sentimientos. Ahí está el pobre don Vi
cente Fox redactando tuits que no acepta
rían en un parvulario y mucho menos en la
nocturna, por su naturaleza dispar y franca
mente inane; como diría mi Juanga, qué ne
cesidad. Y qué decir de Felipe Calderón, que
penosamente tiene que ayudarse ofrecien
do el Atalayade Iberdrola de puerta enpuer
ta, mientras busca neuróticamente regresar
al poder parafinanciar sus shots de tequilay
las cubanderas que no se van a preparar so
las. Eso sí, con mayor dignidad mi licenciado Peña que por su
estiloy natural caché, utilizaría esos recursos que le hanbirla
do para adquirir más y mej ores pelucas para cuando ande de
incógnito,yecharseunasbotellas de champán "Estafa maes
tra" alasalud del pueblo mexicano.
El único que por fortuna no depende de esa pensión,

pues renunció a ella porque se le hacía poca cosa, es el no
tabilísimo señor del Fobrapoa, Aguas blancas y varios más,
Ernesto Zedillo que ha vivido de trabajar de aviador en em
presas que fueron beneficiadas durante su mandato como
Citigroup, cuyo rescate de Banamex fue poco menos que

glorioso. Lo que no se vale es que nos ha
ya hecho creer que no traía cash.
Ante tales circunstanciasyconla espe

ranza de que la historia los absuelva como
debe de ser, seguramente en el INE re
nunciará a su habitual avaricia para man
darles alos expresichentes, através de El
Chipotle, algunos melones de los que le
sobran para compartirlos con ellos.
Sí, porque mientras la dictadura ma

cuspánica invierte inútilmente en la refinería Deer Park
en Estados Unidos (cuando podría solo hacer una barda
como Jelipilló), nuestros exprcsichcntcs viven práctica
mente en situación de calle de la amargura. ¡Pobrecitos!
Oj alá el magnánimo y humanista Salinas Pliego les de

chamba en Elektra.

Ahí está el pobre
don Vicente Fox
redactando tuits

que no aceptarían
en un parvulario
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Asalto a las

casetas de peaje

Igual que todos los mandatarios, el presidente
López Obrador tiene en muy alta estima los lo
gros de su gobierno. Por ejemplo, señala que el

tema de la toma de casetas de peaj e es cuestión del pasa
do y que ahora no sucede, o casi.
Es cierto que es un tema de tiempo atrás y que ahora

es menos grave. 2017 fue un mal año, los grupos incon
formes por el gasolinazo y la actuación tímida de las au
toridades federales provocó su crecimiento en 2018, lle
gando a su peor momento en 2019 y 2020. La protesta
social se tornó industria, la toma de casetas dio lugar a
un negocio altamente rentable. En esos años, con parti
cipación de grupos delictivos inició el llamado huachi
coleo carretero. Las tomas ocasionales se volvieron per
manentes. El daño que se ocasionó ronda en los siete mil
millones de pesos, y los estados donde se ha presenta
do con mayor gravedad son Guerrero, Morelos, Sinaloa,
Nayarit y Estado de México.
Como dice el Presidente, ha habido

un cambio. Se ha disminuido la toma de

casetas porque se ha aplicado la ley por
la intervención de las autoridades fe

derales y estatales. El ha hecho su parte
condenando públicamente la toma de
casetas. Papel relevante el del subsecre
tario de Seguridad y Protección Ciuda
dana, Ricardo Mejía, factor para coor
dinar la Guardia Nacional, la secretaría y los gobiernos
locales. Los focos rojos han bajado de manera importan
te, y la detención de una de las líderes en la toma de ca
setas, Kenia Hernández, ha sido un mensaje claro sobre
la aplicación de la ley. Capufe presento la denunciay las
autoridades procedieron. No hay que olvidar el fisco co
mo parte interesada ni a los concesionarios, que dej an

de pagar IVA e ISR.
La clave para disuadir la toma de casetas es que opere

el Poder Judicial de los estados y que los concesionarios
denuncien para que se judicialicen los casos. No es fácil,
para muchos jueces es mejor declararse incompetentes
o dar largas debido a los vínculos entre el huachicoleo
carretero y el crimen organizado.
Definitivamente acertadaes la reforma al artículo 533

de la Ley de Vías Generales de Comunicación, aprobada
por una amplia mayoríay por publicarse en el Diario Ofi

cial, al no penalizar la protesta social
sino a quien lucre con la interrupción
de las vías de comunicación. Se crea
el tipo penal, se establecen multas y
penas de cárcel hasta por siete años.
Reducida la toma de casetas, está

creciendo la evasión de peajes, par
ticularmente en el Estado de Méxi

co. La cuestión es que quien no pague
peaje no cuenta con seguro, situación

que se vuelve crítica si el infractor conduce un transpor
te público, ya que sus pasajeros no tienen la protección
en caso de accidente. Como respuesta, la empresa Aleá
tica está utilizando el sistema ponchallantas en el Cir
cuito Exterior Mexiquense.
Lo ocurrido en la toma de casetas debiera tomarse co

mo ej emplo. El cambio parabién tiene como referente la
certeza de derechos y el empeño de las autoridades y los
concesionarios para hacer valer la ley.
t nrntPQtn sruH&l «p

tOmÓ en ÍríCllJSlr¡cl5 la
toma de casetas dio
lugar a un negocio

rentable
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Pe (inn, con las
manos en el diezmo

De los 12 millones 885 mil pesos que la
ex alcaldesa de Texcoco, Delfina Gó
mez, se agenció entre 2013 y 2015 me

diante la retención del diez por ciento del salario de
medio millar de trabaj adores municipales, se ignora el
destino que tuvieron dos terceras partes: ocho millo
nes 385 mil, pero jurídicamente se comprobó que los
cuatro y medio restantes fueron a parar a su partido,
y es el monto de la multa que el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federaciónle impuso a Morena
La huella de los diezmosy su ilegal destino fue docu

mentada por la Comisión Nacional Bancariay de Valo
res, diseccionada por el Instituto Nacional Electoral y
unánimemente juzgada por los magistrados de la máxi
ma instancia constitucional en materia de comicios.

Enpesosycentavos,lasanciónesbaratasisetomaen
cuenta la depreciación de la moneda de aquellos años a
lafecha, pero quedaen el misterio quién o quiénes se be
neficiaron con el dinero del que no hay rastro.
Lo importante sin embargo va mucho más allá del

"amor por el dinero" a que el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López, aludió recientemen
te para intentar justificar el escamoteo de recursos
hacendarlos al innecesario ejercicio de revocación
de mandato.

No se trata de un penoso problema de aritmética
sino de ética, ya que aquel 10 por
ciento de salario que se esquilmó
a los trabajadores de la alcaldía
texcocana es un delito y exhibe
la corrupción de la que no esca
pa el partido que proclama estar
contra esa práctica funesta. Y lo
ej ecutó la profesora que inicial
mente fue premiada con su fra

casada candidatura al gobierno
del Estado de México y, después, con la titularidad de
la Secretaría federal de Educación.
La explicación dada por ella es fantasiosa: admite

las retenciones pero afirma que así fue solicitado por
sus entonces empleados de manera "voluntaria".
En la Ley General en Materia de Delitos Electora

les se prevén condenas de dos a nueve años de prisión
para quien solicite a sus subordinados, por cualquier
medio, aportaciones de dinero o en especie para apo
yar aun precandidato, candidato, partido político,
coalición o agrupación política.
Impermeable a la vulnerable probidad de algunas

personas de su confianza, el presidente López Obra
dor dice que se ha montado "una campaña" contra
Delfina, cuando lo innegable es que la propia funcio
naría es quien manchó su imagen.
"Esa señora, esta mujer es honesta, digna, es un

ejemplo. Me siento orgulloso de que sea la secreta
ría de Educación del gobierno federal (...) Ella sigue
viviendo en Texcoco, en su misma casa, nada que ver
con los que han actuado como secretarios de Educa
ción Pública en otros tiempos", dijo (incluyendo im
plícitamente a sus correligionarios Manuel Bartlett y
Porfirio Muñoz Ledo).
"Hay toda una campaña entodoslos medios, hasta

en los que supuestamente o todavía fingen ser inde
pendientes, progresistas, objetivos y profesionales.
Nada de eso, hay toda una intencionalidad política
detrás", sostiene.

GNBV documentó
el delito que fue

diseccionado por el
INE y juzgado por
los magistrados
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Banamex: quién,
cuánto, cuándo,
cómo y AMLO
Cuando se quejan de la herencia recibi
da hay que ver qué herencia dejarán.

Florestán

Í7
¦4 1 Banco Nacional de México se fun

j dó el 2 de junio de 1884 con la fusión
de los bancos Mercantil Mexicano y

Nacional Mexicano. En 137 años ha tenido cuatro

dueños y ahora busca al quinto.
Funcionó como privado en sus primeros 98

años hasta que el 1 de septiembre de 1982, el pre
sidente José López Portillo expropió labanca,
pero tuvo el cuidado de colocar al frente de este
banco insignia a un hombre extraordinario: don
Antonio Ortiz Mena, secretario de Hacienda 12
años y 15 más presidente del Banco Interameri
cano de Desarrollo.

Diez años más tarde, en 1992, Carlos Salinas
reprivatizó la banca y adjudicó el Nacional de
México a Roberto Hernández y Alfredo Harp,
que nueve años después, en 2001, vendieron a
Citigroup de Nueva York.
Ahora, a 21 años de distancia, Citi decide vender

Banamexalmejorpostor, espacio de incertidumbre
quehaprovocadoinquietudenlosmercadosyenlas
agencias calificadoras que han revisado susperspec
tivasaldesconocerquiénpuedaserelnuevodueñoy
en cuántoy cuándo se cierre la operación
De los nombres que se han mencionado o han

levantado la mano, quiero apuntar el de Javier
Garza Calderón, (a) El Manitas, que se presenta
como fundador ypresidente del membrete Em
presarios por la Cuarta Transformación, para
agraciar al Presidente.
Lo que no saben es que la aprobación de la

compra de Banamex no solo depende del visto
bueno de López Obrador. Por ser empresa re
gulada en Estados Unidos y pública que cotiza
en Nueva York, las autoridades supervisoras de
aquel país tendrán que aprobar la ventay al com
prador, lo que dejaría afuera a algunos.
Mientras, sigue la incertidumbre: quién, cuán

to, cuándo, cómo y AMLO.

RETALES

1. CORRAL. El ex gobernador de Chihuahua,
Javier Corral, dijo que nunca ocultó su doble na
cionalidad, nació en Texas. Pero en una entrevis
ta que dio al canal 5 de Ciudad Juárez en 2016, al
inicio de su gobierno, dij o que había renunciado
a su nacionalidad estadunidense en un impul
so por la invasión de EU a Panamá. Pero no es
cierto, mantiene la doble nacionalidad y lo ocul
tó para ser gobernador;
2. CORTON. Todos estaban listos para el aga
rrón entre Manuel Bartlett y Carlos Salazar, pre
sidente del CCE, el miércoles en el parlamento
abierto, pero lo dejaron fuera. Su participación
iba a ser a distancia, pero 10 minutos antes le di
jeron que no, que solo era presencial. Así la red
protectora de Morena en San Lázaro: y
3. ESTADISTICA. Rosa Icela Rodríguez informó
unabaj a de 33 por ciento en la incidencia delictiva,
lo que es cierto, y habló de una reducción de 4 por
ciento en los homicidios calificados, que también
es verdad, al haber bajado de 2020 a 2021 de 100 a
96 diarios, mil 471 homicidios calificados menos
de un año a otro, que es nada si se compara con los
110mil612 registrados al día de ayer.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Espacio
y tiempo

Leyendo un ensayo de
Amos Oz reconocí esta
verdad: no trates de re

cuperar en el espacio lo que perdiste
en el tiempo. Así llegué a la época en
la cual los cobradores nos asediaban
en la casa de mi infancia. Sé de cobra
dores. Conozco sus poderes persua
sivos y su búsqueda desesperada por
derrotar al deudor, como si se tratara
de una lucha entre el bien y el mal.

En esa casa derrotamos a tantos

acreedores como nos fue posible.
Dejamos de pagar cuentas ridiculas.
Uno de nuestros principios era éste:
nunca pagues a tiempo y si puedes,
te haces de humo. Esa edad dorada
de la huida ha tocado a su fin. Nun

ca más podrán repetirse las hazañas
que le dieron fama y prestigio a mi
familia: los abonos de la aspiradora
que nunca pagamos, no sé si el co
brador terminó en un psiquiátrico.
Vuelva mañana, fórmula clave que se
pronunciaba en voz
alta, en baja decía
mos para nosotros
mismos: al fin que
no le vamos a pagar.
La cuenta en

la miscelánea de
Efraín nunca se cu

brió en su totalidad. Efra era un pan
de Dios, quizá se enamoró de mi
madre y con esa cuenta impagada
sintió un derecho del alma al amor

secreto. Pagar la renta era un cal
vario. Se acumulaban tres, cuatro
meses y el casero se arrancaba los
pelos. Esta audacia nos costó el des

ahucio. Un día acabamos en la calle

con todo y muebles. La verdad es
que las finanzas de la casa estaban
rotas y cuando fluían los centavos
los usábamos en todo menos en las

deudas que nos agobiaban.
Mis padres se habrían avergon

zado de mí. Me he vuelto un paga
dor puntual e incluso generoso:
doy propinas. Mi padre nunca dio
una propina, mi madre menos. Eso
equivaldría a un hígado encebolla
do, a unas galletas Marías, a un Cho

comilk, a una bolsa
de pan dulce, a unas
latas de sardinas.
Como dice el clási
co: nosotros siem

pre teníamos la mi
tad de todo, o a veces
menos de la mitad.

Mañana me cobrarán dos o tres
proveedores. Les voy a pagar y les
daré propina aunque en la noche
vengan mis padres a reclamar. Les
recuerdo: no busquen en el espacio
lo que perdieron en el tiempo. Ni
modo de llegar a aquel departamen
to y decir: vengo a pagar.

La. dienta en la tienda de
Efraín nunca se cubrió

en su totalidad
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Encuestas

y plebiscitos.
Peras y manzanas
T?
I ntre los muchos dichos del

j presidente López Obra
dor en su batalla contra el

INE, hay uno particularmente fallido.
Viendo que, si no hay recursos para

una elección federal de a deveras, ha
brá sólo una elección bonsái, el Presi
dente dijo, de plano, que si no se podía
una elección que se hicieran encuestas.
No es hacer encuestas lo que manda

la ley, sino una cosa muy distinta: hacer

una elección federal con 161 mil casi
llas y que el resultado sólo tenga conse
cuencias si acude a votar más del 40 por
ciento del padrón, unos 37 millones de
electores. (93 millones tiene el padrón)
Las encuestas nada tienen que ver

con esto. Son frutos de un árbol distin
to, trivial si se compara con el bosque
de una elección de a deveras.
Para decirlo con palabras de un ex

perto, Alejandro Moreno:
"Las encuestas (en

las que se entrevista
a muestras de alre
dedor de mil ciuda

danos) son comple
mentos informati

vos, no sustitutos, de
las elecciones y de las consultas (en
las que se espera que voten millones).
Las encuestas usan muestras peque
ñas para hacer inferencia estadística;
las elecciones y las consultas son ejer
cicios masivos, incluyentes y defínito
riasen asuntos públicos, de gobierno
y de representación política" (https://
bit.ly/33W2slX).
Lo que habrá que comparar en

la elección de revocación de mandato
que viene, no son las encuestas, sino
los votos.

Los votos que reciba López Obrador
en la revocación sólo pueden compa
rarse realmente con los votos que reci
bió en otras elecciones.
Paraigualarsuvotaciónde 2018 ten

dría que recibir al menos 30 millones
de votos reales.

Si las encuestas se tradujeran en vo
tos, no tendría de qué
preocuparse. El 60
por ciento de aproba
a°n ('UG re.clbe el Pre"
sidente en las encues
tas debería traducirse
en un 60 por ciento de

votación favorable en la revocación de
mandato: unos 55 millones de votos.

No parece que este vaya a ser el ca
so. Voto contra voto, la revocación de
mandato será un desaguisado para el
contendiente único del ejercicio.
Porque aprobación en encuestas no

quiere decir votos en las urnas. La vo
tación es un bosque, las encuestas unos
árboles de diseño.

No es hacer encuestas lo
cíue manda la ley, sino

xf
Ulia COSa muy distinta
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Armas de fuego

17
n 1997, un año en que la

j capital estaba asolada
por asaltos a mano arma

da de sujetos en motocicleta y por
secuestros perpetrados por bandas
que mutilaban a sus víctimas, 15 por
ciento de los homicidios dolosos se

cometía con armas de fuego. Eran
los tiempos en que Cuauhtémoc
Cárdenas asumió la Jefatura de Go
bierno, rompiendo con una tradi
ción histórica de regencias designa
das por el Presidente en turno, y fue

entonces también cuando su propia
madre padeció el robo de una camio
neta en la ciudad.

De acuerdo con el último reporte
(enero 2022) del Centro Nacional de
Información, al cierre de noviembre
del año pasado la ecuación del homi
cidio doloso se habí a disparado con la
cifra de siete de cada 10 casos come

tidos con armas de fuego, lo que de
muestra un aumento exorbitante. De

2017 a la fecha ese porcentaj e conti
núa al alza y solo el año pasado el ín
dice de delitos con

pistolas y fusiles se
concentró mayorita
riamente en Guana
juato con 3 mil 583
casos, Estado de Mé
xico con 3 mil 501,
Michoacán con 2 mil 742 y Ciudad de
México con mil 453, aunque destacan
también Chihuahua con 2 mil 46 epi
sodios, Sonora con mil 352, Veracruz
con mil 349 y Guerrero con mil 285.
En cuanto al feminicidio, sibien Es

tado de México ocupaba la delantera al
cierre de noviembre con 132 casos, la
entidad con más homicidios de muje

res con arma de fuego es Oaxaca, segui
da por Jalisco, Nuevo León, Veracruz,
Sinaloa, Sonora y Chiapas.
Estos números soportados por el

Sistema Nacional de Seguridad Pú
blica exhiben el aumento en todos

sentidos de las armas de fuego, pe
ro sobre todo en su letalidad, en mo
mentos en que el gobierno mexicano
ha entablado una denuncia colecti
va contra armerías estadunidenses

por la venta indiscriminada y hasta
promovida por las propias agencias

de aquel país, como
en el caso de Rápido
y furioso.
Solo entre 2011 y

2019 las ferias de ar
mas en Estados Uni

dos pasaron de 56 a
de acuerdo con Gun Showmil 264,

Trader. Texas se lleva la corona con

632 eventos de esa naturaleza y tenía
proyectadas cien más durante 2020.
Las entidades mexicanas con mayor
cantidad de armas incautadas entre

1990 y 2017, en tanto, fueron Michoa
cán, Tamaulipas, Sinaloa, Guerrero
y Chihuahua.

Las ferias de pistolas y
fllSÜeS Cll EU pasaron de

56 a mil 264
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Desapariciones
y reclutamiento
criminal en jóvenes

Regreso al informe sobre
desapariciones de muje
res adolescentes, niñas y

niños de Estado de México realizado
porlaComisiónNacionalde Búsqueda
y la Redim. Me detengo en lo que publi
can sobre las desapariciones con fines
de reclutamiento para trabaj ar con or
ganizaciones delictivas. Cito:
En 2020 se identificaron al menos 26

grupos criminales que operan en la en
tidad. La Familia Michoacana tiene pre

sencia en 55 de los 125 municipios de la
entidad. El CJNG está en 31 municipios...
La trata para la realización de actividades
delictivas es lo que se presenta con mayor
frecuencia en Estado de México y afecta
principalmente a adolescentes mujeres y
hombres. Al analizar las dinámicas obser
vadas y descritas enlos municipios estu
diados de Edomex, el reclutamiento para
trata confines de actividades delictivas se

da principalmente en las zonas urbanas,
donde se invita a niños,
niñasy adolescentes de
barrios populares apa
sar tiempo de esparci
mientofiestas, reunio
nes, paseos en auto con
los tratantes, paralue
go hacerles cómplices de sus delitos, y fi
nalmente invitarles a "trabaj ar" con ellos.
Losy lasjóvenes rápidamente comienzan
a consumir alcoholy drogas en el periodo
inicial de la relación con el tratante, para
posteriormente participar de manera ac
tiva en el reclutamiento de otras personas
y enlacomisiónde delitos.
Al igual que en la trata con fines de

explotación sexual, las y los adolescen

tes no logran percatarse de su con dición
de víctimas. Se sienten parte del proceso
y no identifican la violación sistemática
a sus derechos humanos que se daen es
tas relaciones asimétricas de poder en
tre la y el tratante y ellos y ellas. De ma
nera progresiva, los jóvenes hombres,
además de vender y distribuir drogas y
portar armas, comienzan a involucrarse
en secuestros, actos de tortura, violacio
nes, feminicidios y homicidios.

Existe una clara dife

renciación de labores,
dentro de la organiza
ción criminal, determi
nada por el sexo de la
persona reclutada Las
mujeres adolescentes

reclutadas cumplen funciones de halco
nes (vigilantes), microtraficantes, com
pañeras sentimentales o monedas de
cambioentérminossexuale&Lasmujeres
adolescentes cumplenun rol más secun
dario fuertemente marcado por la "servi
dumbre"o"apoyo",porloquelasituación
de ellas esde mayorvulnerabilidad,yaque
altenerfunciones auxiliares tienden a ser

más"desechables"queloshombres.^™

La Familia Michoacana

tiene presencia en 55
municipios de Edomex
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En defensa propia
El nombramiento de Porfirio Muñoz Ledo
como embajador en Cuba es una operación
diplomática de legítima defensa.

El presidente conecta un doblete: man
da a Cuba a un político prominente, él sí
con experiencia diplomática y logra que
uno de sus críticos más agudos radique a
casi dos mil kilómetros de distancia.

Por si fuera poco, mete a Muñoz Ledo
a la agenda latinoamericana, que le
gusta y domina, y lo saca de los jaloneos
cotidianos con dirigentes de Morena, a
quienes propinó varias palizas.

Es claro que Porfirio se las arreglará
para tocar temas nacionales desde La
Habana, pero no será lo mismo, o al menos
eso se espera en Palacio Nacional.

Eso sí, la prensa de la isla lo buscará con
frecuencia.

Investigar a LópezGateO
Más temprano que tarde los responsables
del manejo de la pandemia Covid en el
país tendrán que rendir cuentas de sus
actos ante un juez, comenzando por el
doctor López  Gatell que asumió el papel
de muchacho chicho de la película gacha.
Un juez federal ordenó a la FGR em

prender la investigación contra el subse
cretario de Salud.
Es claro que hay escasas posibili

dades de que la indagatoria prospere
en este sexenio, porque López  Gatell
tiene la cobertura de Palacio Nacional

que es donde se han tomado las prin
cipales decisiones contra la pandemia.

Pero también es cierto que la investi
gación marcará un precedente y pronto
otras personas y organizaciones presen
tarán recursos para deslindar responsabi
lidades.

Ya se verá que tanta disposición hay en
la Fiscalía de llegar al fondo del asunto.

Asumir el control
La 4T no dejará pasar la oportunidad
de asumir el control del Sindicato de

Trabajadores Petroleros de la República
Mexicana.

Si no es ahora, puede no ser nunca, pues
dentro de tres años la correlación de fuer
zas políticas en el país puede cambiar ra
dicalmente.

Por eso el gobierno quiere meter a la
senadora Cecilia Margarita Sánchez co
mo bateadora emergente. La legisladora
campechana conoce la paraestatal por
dentro.

Aunque no es del primer círculo del pre
siente, lo importante es que sea capaz de
detener al agrupo de Romero Deschamps
que quiere y puede mantener el poder.

La elección será el último día del mes

y se prepara un show políticolaboral para
anunciar que la 4T se quedó con el STPRM.
Que lo consiga está por verse.

¿Quién les paga?
El gobernador de Veracruz resiente la pre
sión. Tras varias semanas se intensos jalo 
neos políticos, Cuitláhuac García encontró

a los culpables del desgaste intenso que pa
dece su administración.

No son las bandas del crimen organiza
do dadas a dejar autos repletos de cadáve
res afuera de su oficina, ni siquiera son sus
adversarios políticos dentro y fuera de Mo
rena, que lo han zarandeado sin clemencia.

Nada de eso. Los culpables son los me
dios de comunicación, los del estado y los
de cobertura nacional que se empeñan en
mostrar las cosas malas del estado.

¿Quién les paga? Preguntó el gober
nador, dando por hecho que los medios
no reportan hechos, sino que cumplen
encargos.

Es claro que la presión está haciendo
estragos en el mandatario, que no busca
quien se la hizo, sino quien se la pague.

Gas Bienestar en Alvaro
Obregón
Como resultado de la coordinación con el
gobierno capitalino, el programa de Gas
Bienestar llegó a la alcaldía de Alvaro
Obregón.
Lía Limón reconoció que es una ayu

da significativa para los ciudadanos pues
ahora pueden conseguir el gas a mejor
precio.
La alcaldesa refrendó su compromi

so con los vecinos y las vecinas de la de
marcación de quien se dijo aliada para
conseguir mejores condiciones de vida.

La coordinación entre el gobierno de la
ciudad y la alcaldía es un blindaje para la po
blación, por lo que vale la pena procurarla»

Fecha: 21/01/2022

Página: 9

Area cm2: 328

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 34,810

Página 3 de 7



Acusaciones infructuosas; denuncias inútiles
Rafael Cardona

En cualquier parte del mundo
excepto en estos países del
subdesarrollo populista, una
denuncia civil, penal o ad
ministrativa, al menos, abre

el campo para una investigación pos
terior. Genera consecuencias.

Por ejemplo, el zángano real de la
casa de Windsor, el príncipe Andrés
de la Gran Bretaña, ha sido despojado
de sus funciones reales por los señala
mientos de una mujer Virginia Giu
ffre—, quien lo acusa de abuso pleno en
los oscuros terrenos de la sexualidad
forzada, abusada o impuesta.
"Andrés dice el NYT, era un

apuesto piloto de helicópteros y héroe
militar que cautivó a millones de bri
tánicos durante la guerra de las Malvi
nas. A los entusiastas de la realeza les
gustaba decir que era el favorito de su
madre, la reina Isabel II.
"Pero por estos días, el príncipe, de

61 años de edad, acumula descrédito y
repulsión mundial por las acusaciones
de que violó a una adolescente en 2001.
"El príncipe ha negado repetidas ve

ces las acusaciones. Pero la semana pa
sada, lo que alguna vez fue su fastuosa
vida real se hizo añicos de manera irre
parable, luego de que un juez federal
de Manhattan dictaminó que un caso
civil relacionado con las denuncias de

abuso sexual podría proceder.
"La reacción del palacio de Buckin

gham fue rápida y punitiva.
"Un día después, la reina EII, de 95

años de edad, lo despojó de sus títulos
militares y mecenazgos reales. De aho
ra en adelante, el príncipe ya no usará
el título de "Su Alteza Real", un símbo
lo de su estatus como integrante prin
cipal de la familia.
" 'The Sun', un popular periódico

sensacionalista británico, resumió la
situación:
"Andrés ha sido "efectivamente des

terrado".
"Sobre el caso se cierne la amistad

del príncipe con el ex financista y con
victo agresor sexual Jeffrey Epstein,
quien, según la acusadora, Virginia
Giuffre, la "traficó" con el príncipe."
Sin embargo esa respuesta monár

quica no se parece casi en nada a la for
ma de proceder del gobierno de México
en su relación protectora (encubridora
o tapadera) hacia sus "cuadros" o sim

En cualquier parte del mundo
excepto en estos países del
subdesarrollo populista, una
denuncia civil, penal o ad
ministrativa, al menos, abre

el campo para una investigación pos
terior. Genera consecuencias.

Por ejemplo, el zángano real de la
casa de Windsor, el príncipe Andrés
de la Gran Bretaña, ha sido despojado
de sus funciones reales por los señala
mientos de una mujer Virginia Giu
ffre—, quien lo acusa de abuso pleno en
los oscuros terrenos de la sexualidad
forzada, abusada o impuesta.
"Andrés dice el NYT, era un

apuesto piloto de helicópteros y héroe
militar que cautivó a millones de bri
tánicos durante la guerra de las Malvi
nas. A los entusiastas de la realeza les
gustaba decir que era el favorito de su
madre, la reina Isabel II.
"Pero por estos días, el príncipe, de

61 años de edad, acumula descrédito y
repulsión mundial por las acusaciones
de que violó a una adolescente en 2001.
"El príncipe ha negado repetidas ve

ces las acusaciones. Pero la semana pa
sada, lo que alguna vez fue su fastuosa
vida real se hizo añicos de manera irre

parable, luego de que un juez federal
de Manhattan dictaminó que un caso
civil relacionado con las denuncias de
abuso sexual podría proceder.
"La reacción del palacio de Buckin

gham fue rápida y punitiva.
"Un día después, la reina EII, de 95

años de edad, lo despojó de sus títulos
militares y mecenazgos reales. De aho
ra en adelante, el príncipe ya no usará
el título de "Su Alteza Real", un símbo
lo de su estatus como integrante prin
cipal de la familia.
" 'The Sun', un popular periódico

sensacionalista británico, resumió la
situación:
"Andrés ha sido "efectivamente des

terrado".
"Sobre el caso se cierne la amistad

del príncipe con el ex financista y con
victo agresor sexual Jeffrey Epstein,
quien, según la acusadora, Virginia
Giuffre, la "traficó" con el príncipe."
Sin embargo esa respuesta monár

quica no se parece casi en nada a la for
ma de proceder del gobierno de México
en su relación protectora (encubridora
o tapadera) hacia sus "cuadros" o sim

ples militantes de la causa de la Cuarta
Transformación nacional.

En México estos casos se manejan
como en el Vaticano, según acaba de
saberse.

(DWD)....un informe sobre los pre
suntos abusos sexuales en la arquidió
cesis alemana de Múnich atribuye al
entonces arzobispo y actual papa emé
rito, Benedicto XVI, no haber actuado
al menos en cuatro casos conocidos,
ocurridos bajo su jerarquía.
"El documento, encargado por la

arquidiócesis a un equipo de aboga
dos y que fue presentado este jueves
(20.01.2022), destaca, asimismo, que
Joseph Ratzinger ha rebatido "contun
dentemente" estas acusaciones.

"Dicho documento contempla ca
sos de abusos sexuales ocurridos en el

seno de la Iglesia católica en esa ar
quidiócesis desde la posguerra y hasta
prácticamente la actualidad.
"Ratzinger fue arzobispo de Múnich

entre 1977 y 1982, antes de convertir
se en prefecto de la Congregación pa
ra la Doctrina de la Fe (antiguo Santo
Oficio) en el Vaticano".
Si estas acusaciones fueran reales,

estarían abonando un dato más para
la comprensión de la insólita renuncia
de Ratzinger hace nueve años.
Pero estas reflexiones tienen un

motivo. La reacción del presidente de
la República ante las versiones de aco
so o abuso sexual de su recientemen
te designado embajador en Panamá,

ples militantes de la causa de la Cuarta
Transformación nacional.

En México estos casos se manejan
como en el Vaticano, según acaba de
saberse.

(DWD)....un informe sobre los pre
suntos abusos sexuales en la arquidió
cesis alemana de Múnich atribuye al
entonces arzobispo y actual papa emé
rito, Benedicto XVI, no haber actuado
al menos en cuatro casos conocidos,
ocurridos bajo su jerarquía.
"El documento, encargado por la

arquidiócesis a un equipo de aboga
dos y que fue presentado este jueves
(20.01.2022), destaca, asimismo, que
Joseph Ratzinger ha rebatido "contun
dentemente" estas acusaciones.

"Dicho documento contempla ca
sos de abusos sexuales ocurridos en el

seno de la Iglesia católica en esa ar
quidiócesis desde la posguerra y hasta
prácticamente la actualidad.
"Ratzinger fue arzobispo de Múnich

entre 1977 y 1982, antes de convertir
se en prefecto de la Congregación pa
ra la Doctrina de la Fe (antiguo Santo
Oficio) en el Vaticano".
Si estas acusaciones fueran reales,

estarían abonando un dato más para
la comprensión de la insólita renuncia
de Ratzinger hace nueve años.
Pero estas reflexiones tienen un

motivo. La reacción del presidente de
la República ante las versiones de aco
so o abuso sexual de su recientemen

te designado embajador en Panamá,

el historiador Pedro Salmerón. El Eje
cutivo habló de la inexistencia de de
nuncias concretas y formales ante las
autoridades correspondientes. Y tuvo
razón.

Pero también tuvo amnesia, porque
en otros casos similares o peores, con
todo y las denuncias presentadas, la lo
comotora protectora de Morena, con
el presidente como maquinista, siguió
apoyando a un político denunciado co
mo violador, con el expediente ofreci
do por el ex fiscal del caso, sin mover
ni siquiera una pestaña y con la cola
boración del ex gobernador priista.
¿Recuerda usted el caso de Salga

do Macedonio?
(El País). La Fiscalía de Guerrero

desestimó la denuncia que Castañeda
(la mujer agraviada), interpuso contra
el político porque el delito de violación
prescribe en Guerrero a los 12 años.
"La militante de Morena y fervien

te seguidora del proyecto político que
encabeza Andrés Manuel López Obra
dor, denuncia que aunque pidió medi
das de protección a Morena por la vio
lencia en su contra, nunca ha recibido
respuesta favorable.
"No me han dado medidas cautela

res para protegerme de las falsedades
y el ambiente de odio que están propi
ciando los dirigentes de Morena", con
taba Castañeda a la prensa el pasado
15 de febrero después de comparecer
ante una Comisión interna.

"Ha sido humillante la forma en que
me convocaron a escuchar mi testimo
nio, sin estar presentes, sin tomarlo en
cuenta ahora en su resolución del pro
cedimiento de oficio", señala en su de
nuncia más reciente".
Pero hubo más:

"Marxitania Ortega, el 13 de enero
del 2021, escribió:
"Mucho he meditado en el proce

so de selección de Félix Salgado como
candidato a la gubernatura de Guerre
ro, por Morena y me genera desacierto
y preocupación.
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dor, denuncia que aunque pidió medi
das de protección a Morena por la vio
lencia en su contra, nunca ha recibido
respuesta favorable.
"No me han dado medidas cautela

res para protegerme de las falsedades
y el ambiente de odio que están propi
ciando los dirigentes de Morena", con
taba Castañeda a la prensa el pasado
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nuncia más reciente".
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"Marxitania Ortega, el 13 de enero
del 2021, escribió:
"Mucho he meditado en el proce

so de selección de Félix Salgado como
candidato a la gubernatura de Guerre
ro, por Morena y me genera desacierto
y preocupación.

"Félix es un personaje, como todos
los políticos (algo sabemos de eso. sic)
se construye un personaje, en este ca
so, carismático y popular, pero tam
bién es una persona. Yo me he encon
trado con él apenas 4 veces.
"Una, en la presentación de mi no

vela, en el Centro Cultural Acapulco.
Estaba ebrio y cuando se acercó a mí lo
hizo de la peor manera, lasciva, con un
abrazo impropio, por decir lo menos.
"¿Saben ustedes que se siente en

momentos así? Mucho asco".

Sin embargo, la carrera política del
senador por Morena siguió adelante.
Hoy, gracias a la maquinaria de com
pra de votos a través de los programas
socio electorales del gobierno (repar
to de dinero) , gobierna el conflictivo
estado de Guerrero a través de su hija.

En este caso, a diferencia del de Sal
merón hubo denuncias concretas y de
bidamente cursadas. Las denunciantes

fueron amenazadas, los procesos em
pantanados y las carpetas de investi
gación cerradas por conveniencia po
lítica.
Las denuncias no sirvieron para

nada.

Por eso tantas mujeres callan.
No tiene caso ventilar los abusos

para resucitar los peores momentos
y divulgar la vergüenza. Eso lo saben
hasta las feministas de Morena. Por
eso, también callan*

do Macedonio?
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ii
"Mucho he meditado en
el proceso de selección

de Félix Salgado
como candidato a
la gubernatura de

Guerrero, por Morena y
me genera desacierto y

preocupación
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Juan Manuel AsaiCÓDICE
jasaicamacho@yahoo.com

Pueblos Mágicos en la Fitur

Los profesionales del turismo a ni
vel mundial detectan en la Fe
ria Internacional de Turismo de

Madrid hacia dónde soplaran los
vientos de la industria de viajes

en el año.

Fitur es siempre el primer gran evento
del calendario turístico mundial. Se dan ci
ta en la capital de España servidores públi
cos vinculados al turismo de todos los paí
ses, prestadores de servicios, académicos y
periodistas especializados. La delegación
mexicana suele entregar buenas cuentas
pues toma el evento con la mayor seriedad
del mundo. Este año más porque se con
sidera que será el que marque el retorno
a la normalidad precovid, pero con todas
las enseñanzas que ha dejado la pandemia.

Miguel Torruco es la cabeza del grupo
mexicano y en esa calidad, acompañado
del embajador Oscar Esparza y del gober
nador de Oaxaca, Alejandro Murat, presi
dió el acto inaugural del pabellón mexica
no que con frecuencia gana reconocimien
tos. Como no podía ser de otra manera,
por las prioridades de la administración
del presidente López Obrador, gran prota
gonista por parte de México ha sido el Tren
Maya por ser un proyecto de infraestruc
tura turística que impulsará el desarrollo
regional del sureste del país, así como un
ejemplo de integración de producto.

En el evento protocolario de apertu
ra de la Feria, el secretario Torruco Mar
qués saludó a los reyes de España, a quie
nes les expresó que México está presente
en Fitur, convencido de
que será un apoyo para En el eventola recuperación del sec

apertura de lator turístico de nuestro
Torruco Marquéspaís. Posteriormente, en

el stand de México el ti reyes de
tular de Sectur se reunió
con el secretario general de la Organiza
ción Mundial del Turismo (OMT), Zurab
Pololikashvili, con quien conversó acer
ca de importantes proyectos para nues
tro país, además de afinar
la Cumbre Mundial de
este año se llevará a cabo
México.

Un encuentro
María Jesús LópezSolás,
Grupo Iberia. A partir de
los semanales a la Ciudad
convertirá en la metrópoli

Maya por ser un proyecto
tura turística que impulsará
regional del sureste del
ejemplo de integración

En el evento protocolario
ra de la Feria, el secretario Torruco Mar
qués saludó a los reyes de España, a quie
nes les expresó que México está presente
en Fitur, convencido de
que será un apoyo para En el eventola recuperación del sec

apertura de lator turístico de nuestro
Torruco Marquéspaís. Posteriormente, en

el stand de México el ti reyes de
tular de Sectur se reunió

con el secretario general de la Organiza
ción Mundial del Turismo (OMT), Zurab
Pololikashvili, con quien conversó acer
ca de importantes proyectos para nues
tro país, además de afinar detalles sobre
la Cumbre Mundial de Turismo Rural que
este año se llevará a cabo en la Ciudad de
México.

Un encuentro sobresaliente fue con
María Jesús LópezSolás, alta directiva de
Grupo Iberia. A partir de abril, con 17 vue
los semanales a la Ciudad de México, se
convertirá en la metrópoli con el mayor

número de frecuencias de todo el conti
nente americano.

Vale hacer notar que el titular de Sec
tur dio una conferencia de prensa para
anunciar la celebración del Primer Tian
guis Internacional de Pueblos Mágicos,
que se llevará a cabo del 22 al 24 de abril
próximo en Barcelona, España. Puntua
lizó que este evento se instalará en una

superficie de 4 mil 600
metros cuadrados, con

protocolario de 32 stands y un gran es
pacio para la venta de
artesanías y muestras
gastronómicas, entre
otros atractivos.

Pueblos Mágicos es uno
y exitosos de la Sectur.

una marca distintiva que
decisiones de viaje de millo

nes de turistas que buscan opciones tierra
adentro como alternativa a los conocidos
destinos de sol y playa.

Para subir un escalón más, en una de
cisión audaz que ha recibido el respaldo de
la comunidad turística nacional, se tomó
la decisión de darle al Tianguis de Pueblos
Mágicos una dimensión internacional. La
primera experiencia será en España, pe

número de frecuencias de todo el conti
nente americano.

Vale hacer notar que el titular de Sec
tur dio una conferencia de prensa para
anunciar la celebración del Primer Tian

guis Internacional de Pueblos Mágicos,
que se llevará a cabo del 22 al 24 de abril
próximo en Barcelona, España. Puntua
lizó que este evento se instalará en una

superficie de 4 mil 600
metros cuadrados, conprotocolario de 32 stands y un gran es

el secretario pacio para la venta de
saludó a los artesanías y muestras

gastronómicas, entreEspaña...
otros atractivos.

El programa de Pueblos Mágicos es uno
de los más antiguos y exitosos de la Sectur.
Ha logrado crear una marca distintiva que
influye en las decisiones de viaje de millo
nes de turistas que buscan opciones tierra
adentro como alternativa a los conocidos

destinos de sol y playa.
Para subir un escalón más, en una de

cisión audaz que ha recibido el respaldo de
la comunidad turística nacional, se tomó
la decisión de darle al Tianguis de Pueblos
Mágicos una dimensión internacional. La
primera experiencia será en España, pe

ro se piensa replicarla en otros lugares de
América y Europa.

El turismo es una actividad clave para
el país porque genera divisas frescas to
dos los días, genera millones de empleos
sobre todo para mujeres y jóvenes y es muy
eficaz en la lucha contra la pobreza y la
marginación que azotan a muchas regio
nes del país. Si le va bien a México en ma
teria turística, son espléndidas noticias pa
ra los cientos de miles de familias que vi
ven de empleos conectados a la industria
de viajes»

ii
El turismo es una actividad

clave para el país porque
genera divisas frescas todos
los días, genera millones de

empleos...
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Cristian AlarcónO Escritor

Ganó el Premio Alfaguara de Novela 2022.
El jurado eligió al narrador y cronista chile
no radicado en Argentina por su novela "El
tercer paraíso", que se publicará bajo el sello
que organiza el certamen.

Gerardo Fernández N.O Diputado del PT

Dio positivo a COVID por segunda vez. El legis
lador no uso ayer cubrebocas durante las mesas
del Parlamento Abierto sobre la reforma eléc
trica realizadas en el Senado.
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Nos cuentan que las ofertas no
solicitadas de compradores
potenciales para adquirir la
participación en Radiópolis de la
financiera Crédito Real, a cargo de
Carlos Ochoa, deberán esperar,
puesto que el grupo de medios
español, Prisa, metió la cuchara en una
sopa que le queda grande, pues ha
elevado a instancias internacionales la

disputa que mantiene con CARLOS
CABAL PEMICHE por la emisora de
radio, lo cual podría significar vender la
parte de la financiera a una empresa
aliada a un precio de valuación, en
lugar de esperar la mejor oferta.
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Así, con la finalidad de comprar Corporati
vo Coral a la familia Alemán, Cabal Peni
che entregó a Crédito Real una parte accio
naria de la radiodifusora como pago al
préstamo moroso por 695 millones de pe
sos, por lo que ahora la empresa española
pretende tomar ventaja para controlar Ra
diópolis a su discreción, aún cuando eso
signifique ir en contra de la misma. Algo
que se sabe han hecho los empresarios es
pañoles desde hace años.

***

Nos cuentan que el rechazo a la designa
ción del doctor en historia Pedro Salmerón,
acusado por exestudiantes y compañeras
de supuesto acoso, también se presentó
este jueves 20 de enero en Panamá.

***

"En las últimas horas diferentes colectivos
feministas, organizaciones no guberna
mentales y defensores de los derechos hu
manos en Panamá, como la Asociación De
Agnósticos y Ateos de Panamá, Juventudes
Revolucionarias de Panamá, Movimiento
Mujeres de Panamá, entre otros se sumaT

ron a un comunicado en conjunto a los
grupos que se oponen desde México a la
designación de Salmerón", explica el diario
panameño La Prensa. "La nota de las cita
das asociaciones está dirigida al presidente
de la República, Laurentino Cortizo, y a la
ministra de Relaciones Exteriores de Pana
má, Erika Mouynes". ¿Será simplemente
otro medio fifí en contra de la Cuarta
Transformación?

? **

Por lo pronto, allá en Panamá dicen que
esto podría considerarse una falta grave
de cortesía diplomática, por lo que el se
ñor Salmerón podría aterrizar allá casi
de vacaciones, pues el gobierno local le
puede negar su beneplácito e ignorarlo
como dicen que andan dejando en visto
al enviado de México en España.

***

Ante la renovación en la titularidad de la
Defensoría de Derechos Humanos de

Querétaro, aún a cargo de Roxana de Je
sús Ávalos, la asociación civil SOS Dis
criminación Internacional en la entidad

hizo un llamado para que se evalúe la
trayectoria y la congruencia de los ocho
aspirantes a ese puesto.

De acuerdo con el organismo, es neces
ario que quien resulte electo para el pe
riodo 20222027 cuente con amplia ex
periencia en el sector y mantenga un
activismo permanente e independiente,
esto para evitar que suceda lo mismo
que con la CNDH federal.

**#

Una decena de candidatos a presidir el
Sindicato de Trabajadores Petroleros de
la República Mexicana decidieron ce
rrar filas para competir en unidad por la
dirigencia y oponerse a la postulación
de Ricardo Aldana, a quien señalaron
como el candidato oficial del exlíder
Carlos Romero Deschamps. Los disi
dentes esperan sumar a su causa a to
dos los que han solicitado su registro
para ser candidatos; hasta el momento
22 petroleros se han dado de alta para
participar en el proceso.
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Llega conflicto UDLAP
al Congreso de la Unión

Esta semana, en el Congreso de la Unión inició la dis
cusión y análisis de un punto de acuerdo con el que se
pretende emitir un exhorto al Poder ludicial del esta
do de Puebla, para que las instalaciones de la Univer
sidad de las Américas (UDLAP), que permanecen to
madas por la fuerza pública desde el mes de junio de
2021, sean finalmente liberadas y se restablezca tam
bién la normalidad.

La propuesta que emanó a principios de enero del
escritorio de la senadora poblana Nancy de la Sierra,
integrante del denominado Grupo Plural, contempla
que se tomen las medidas legales necesarias para que
las instalaciones de la UDLAP sean entregadas, a fin
de permitir que los estudiantes, maestros y directivos
puedan retomar sus actividades de manera presen
cial o, según lo permita la cuarta ola de la pandemia
por Covid19, semipresencial.

El caso, que avanza hacia la Suprema Corte de Justi
cia, está siendo discutido por la Segunda Comisión de
Relaciones Exteriores, Defensa Nacional y Educación
Pública, que preside Patricia Terrazas; en la que también
se encuentran morenistas como Pablo Amücar Sando

val, de Guerrero y hermano de la hoy discreta Irma
Eréndira; Margarita Valdez, de Durango; Daniel Gutié
rrez, de Aguascalientes, y el representante del Partido
del Trabajo Gerardo Fernández Noroña.

Entre los argumentos presentados para conven
cer a los legisladores de impulsar el punto de acuer
do se encuentra el hecho de que, en diciembre de
2021, el Juzgado 24 de lo Civil de la Ciudad de Méxi

co envió sendos exhortos al Poder Judicial de la en
tidad gobernada por Miguel Barbosa y a las autori
dades de Cholula, para devolver el campus de la
UDLAP al patronato encabezado por la rectora Ce
cilia Anaya Berríos.

Las autoridades mencionadas, particularmente el
Juzgado Segundo de lo Civil de Cholula, no han cum
plido con el llamado, por lo que la comunidad univer
sitaria sigue impedida de entrar al campus. Incluso en
días pasados se registró un conato de enfrentamiento
entre los cuerpos policiacos y estudiantes que inten
taban retomar sus instalaciones.

Adicionalmente, los habitantes de San Andrés Cho

lula y San Pedro Cholula se han ido sumando a las mar
chas para la liberación de la UDLAP ya que han visto sus
actividades económicas seriamente afectadas por el se
cuestro de las instalaciones universitarias.

Se calcula que, al menos dos mil familias de dichos
municipios han dejado de percibir ingresos desde el
cierre del campus, ya que al menos cuatro mil estu
diantes foráneos rentan cuartos o departamentos en
los alrededores de la universidad, además de que son
los principales consumidores de servicios regulares
como comida, lavandería, esparcimiento y activida
des culturales y sociales de la región.

El tema es ya punto de discusión en los tres Pode
res de la Unión, por lo que se espera que en breve
haya noticias de importancia para la comunidad uni
versitaria y, además, para la población que depende
económicamente de ella.
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Estrenando refinería
Como se anticipó en este espacio, Pemex asumid el
control total de la refinería Deer Park, en Texas. Fue el
director de la empresa productiva, Octavio Romero,
quien cerró ayer el trato con Royal Dutch Shell, y en la
ceremonia consideró que esta adquisición dará pie a
la autosuficiencia energética. La cónsul de México en
Houston, Alicia Kerber, fue invitada especial.

Senadora busca gremio
Hablando de Pemex, la senadora morenista Cecilia
Sánchez se registró como aspirante a la secretaría
general del STPRM. De ser electa, dice, el gremio
será apartidista, pero aclara: "nos ayudó mucho que
entrara Morena porque teníamos la opresión del PRI
junto con los líderes sindicales". Y si hay trabajadores
con aspiraciones políticas, "los vamos a apoyar".

Evelyn amarra acuerdos
Con dos acuerdos bajo el brazo salió ayer de Palacio
Nacional la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado:
el reforzamiento de seguridad en Acapulco, y la
promesa de llevar más de dos mil millones de pesos
a la región de La Montaña, para la construcción de
28 caminos. Si no hay cambio de planes, esto se irá
concretando a principios de febrero.

La espera de Porfirio
Está más que puesto el ex diputado Porfirio Muñoz
Ledo para asumir la embajada en Cuba. Dice que el
propio presidente López Obrador se la ofreció desde la
última semana de octubre, y le extraña que no se haya
oficializado tal nombramiento. Han pasado ya tres
meses desde esa invitación, y don Porfirio no ve para
cuándo lo vayan a confirmar en Presidencia.

Ajusfando estatutos
Instaló el PAN la Comisión de Reforma de Estatutos,
con la que se busca adecuar al partido a las nuevas
realidades. El dirigente panista, Marko Cortés, colocó
a Agustín Rodríguez al frente de ese organismo,
donde le tocará redactar una propuesta de nuevos
lineamientos, que deberá ser avalada por la Asamblea
Nacional, a realizarse a finales de este año.

Cecilia
Sánchez

Evelyn
Salgado

Marko
Cortés
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Poro Putin, lo peor catástrofe del siglo XXfiie la
disolución de la Unión Soviética y se ha dado a la
tarea de construir una alianza de países

a crisis en las fronteras de Ucrania pone de
relieve las características del juego geopo
lítico que la Rusia zarista, la Unión Soviética
y ahora la Federación Rusa ha practicado en
sus fronteras, particularmente en Europa
oriental, la llamada Eurasiay en Asia central.

Los actuales movimientos ele tropas
rusas en las fronteras ucranianas son un amago efectivo
para presionar al gobierno de ese país y ver si es posible re
convertirlo en por lo menos un allegado, si no un aliado muy
cercano, como a los países miembros déla Organización del
Tratado del Atlántico Norte (OTAN).

Y de hecho, por lo que se ve, Rusia puede invadir con toda
impunidad aunque en Bruselas se sospecha que pueda "crear"
la causa con un incidente prefabricado.

Ucrania está en una crisis política propiay aunque la Unión
Europea ha advertido de "consecuencias extremas"y en sus
pasillossehabladela posibilidaddeguerra.se evalúan también
intereses más urgentes y cercanos —el suministro ruso de
gas, por ejemplo—. Estados Unidos tampoco puede ir mucho
más allá de protestare imponer sanciones económicas más
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simbólicas que dolorosas.
El gobierno ruso dio a conocer

hace tiempo una lista de deman
das, que bien pueden reducirse a
una esencialmente: que la OTAN no
admita a miembros que hayan sido
parte de la URSS porque desde su
punto de vista "afecta la seguridad
regional".

Así, puede decirse que detrás del envío de esas tropas
—unos 175 mil hombres, según los mecí ios—hay dos razones,
nostalgia y seguridad, unidas en un frío cálculo.

Para el presidente ruso, Vladimir Putin, la peor catástrofe
del siglo XX fue la disolución de la Unión Soviética y se ha
dado a la tarea ele reconstruir un bloque, ya no como un
conglomerado de territorios federados sino como una alianza
de países independientes, pero sujetos a la Organización del
Tratado de Seguridad Colectiva, ahora formado por Armenia,
Bielorrusia, Kazajistán, Kirguistán, Rusia y Tayikistán

Una buena parte es la idea de mantener lo más lejos po
sible a la OTAN, que en la visión del Kremlin se encuentra ya
en sus fronteras y es una amenaza estratégica para Rusia.
La ecuación es simple: hasta 1990 la OTAN estaba a mil 500
kilómetros de Moscú, Ucrania está a menos de 800.

Desde ese punto de vista, la idea de que Ucrania pudiera
hacerse parte de la OTAN —como lo solicitó resulta una pro
vocación inadmisible.

El planteamiento es el mismo que pudo haber invocado
hace 200 años, luego de la invasión napoleónica, o hace 70,
después del ataque nazi: seguridad en sus fronteras. Y la
implicación es que hará lo necesario.

Claro que no deja mucho en defensa de protestas rusas
de respeto al derecho internacional y principios como la
autodeterminación —que como toda potencia promueve en
la esfera de influencia de sus competidores—, pero a! mismo
tiempo se trata de geopolítica y "realpolitik", en serio.

Y Rusia es y ha sido siempre una jugadora adepta.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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DESTACAN EDILES DE
VA POR EL EDOMEX

n el Estado de México han transcurrido 21

días desde que los presidentes municipales
que resultaron triunfadores en las elecciones
del pasado 6 dejunio asumieron el cargo. Po
co tiempo para evaluarlos, pero hay alcaldes
que han empezado a despuntary apuestan
desde ahora a reelegirse en 2024.

Pero para llegar a ese momento, primero hay que sortear
2023, año en el que se renovará la gubernatura en la entidad
y en el que el liderazgo de muchos personajes que influyeron
para la llegada de quienes hoy encabezan las principales
alcaldías podría consolidarse o diluirse; de eso podría depen
der de que las posibilidades de algunos aumenten y de otros
disminuyan significativamente; el factor 2023 será clave.

En Huixquilucan, por ejemplo, la inercia del eficiente trabajo
que desarrolló Enrique Vargas Del Villar en los seis años
que ejerció el cargo de presidente municipal, le ha permitido
a Romina Contreras Carrasco transitar sin sobresaltos en

sus primeros días ele gobierno, implantando desde su llegada
su propio estilo de gobierno.
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Esta semana, por ejemplo, la alcaldesa dio arranque al
programa Huixquilucan Contigo
24/7, a través del cual recorrerá a
pie las 49 comunidades que confor
man el municipio para mantenerun
contacto cercano con la ciudadanía

y atenderlas de manera directa.
Otras gobiernos que han sido

evaluados satisfactoriamente en

sus primeras semanas de gobierno
son los de Atizapán de Zaragoza,

Metepec, Cuautitlán Izcalli, y Toluca AÚN HAY MÁS
ENTRE OTRAS COSAS: Según el diccionario de la Real

Academia de la Lengua Española, la definición de la palabra
"chantaje", sugiere la presión o amenaza que se hace sobre una
persona para sacaralgún provecho de ella, especialmente la de
hacer pública cierta información que puede resultar perjudicial.

En el Edomex, entre políticos o gente que se mueve en ese
entorno, el chantaje ha permitido a muchos aprendices de
político sobrevivir entre un gobierno y otro o simplemente
con eso han evitado ser juzgados (investigados). Resulta in
fame que funcionarios públicos que abusaron del ejercicio
público, como dice el vulgo, "se curen en salud y saquen el
cobre antes de tiempo", buscando con un chantaje vedado
sacar provecho de las personas que los sucedieron en el
cargo, buscando no ser investigados, sabedores de que las
inconsistencias que dejaron en su gestión fueron muchas.

Este fenómeno se ha estado presentando principalmente
entre funcionarios emanados de Morena que mantuvieron entre
2019 y 2021 el control de gobiernos municipales. Habrá que
estar atentos para ver cuántos funcionarios ceden al chantaje
y cuántos se deciden a ir con todo contra quienes, sin moral
alguna, se enriquecieron del erario. ¿Nombres...? AL TIEMPO.

LA DE HOY: Suena increíble que tan sólo después de 18
días de haber asumido el cargo, el tlalnepantlense Marco
Antonio Rodríguez haya aparecido rankeado entre los 10
mejores alcaldes del país. HASTA LA PRÓXIMA.

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / @P0LICRILLA1
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CUATRO COSAS QUE
NO LES GUSTARAN

ntes de centrarnos en la Consulta ele Re

vocación de Mandato, que es el pretexto
del jaloneo más reciente entre algunosA consejeros del Instituto Nacional Electoral
(INE) y la 4T, regresemos un paso
¿Cuesta demasiado la democracia

mexicana?, ¿es de las más caras del mun
do?, ¿se justifica el gasto?, ¿puede reducirse? Comparemos.
¿Cuánto cuesta el voto, por elector, en distintos países?

Según un estudio de la BBC, 11.67 dólares en EU;en Francia,
1.88; en Rusia, 0.44 dólares.

Más datos, más cerca de nuestro país: Chile: 6.54 dólares
Honduras, 6.39; Colombia, 4.95; Perú, 4.98; Argentina, 3.67.
¿En México?, 25 dólares.

Cierto que el INE gasta más porque tiene más atribuciones,
como imprimircredenciales de elector, por ejemplo. Es obvio
que se trata c!e atribuciones irrenuncíables, pues le fueron
ciadas por los partidos, a través de sus legisladores en el
Congreso, y están en la Constitución.

Pero también es cierto que se puede (y debe) ahorrar.
Hay onerosas bolsas que contem
plan servicios de comidas, gastos
médicos, telefonía móvil, tintorería,
gasolina y un largo etcétera, que po
drían recortarse. No hay que huirle
al debate. Y tampoco tenemos que
estartoclos de acuerdo.

Pero, si gracias al jaloneo por la
Consulta de Revocación de Mandato

ya estamos en estas, hay que hablar,
ai menos, de la importancia de una Reforma Electoral que

contemple, como mínimo, cuatro grandes cosas que, no está
ele más decirlo, no gustan a los partidos que, hace tiempo,
tripulan al árbitro electoral:

1) Reducción del financiamiento público a los partidos.
¿Por qué los vamos a seguir manteniendo ustec! y yo con
nuestro dinero?

2) Simplificar el derecho a votar (más tecnología, menos
gastos operativos: boletas, mamparas, papelería electoral...).

3) Reclefinir la manera en que se reparten los espacios
en el Consejo General del Instituto Electoral. Hoy, el reparto
es por cuotas; tantos legisladores tienes, tantos asientos te
corresponden.

4) Terminar con la spot/zo. Los ciudadanos recibimos un
bombardeo de spots en tiempos electorales. Los partidos
llenan 20 segundos con frases huecas o mensajes "pegajosos"
donde no hay espacio para las ideas y propuestas.

Además, no pagan por el uso de ese tiempo que es nocivo
para los medios de comunicación y, más importante, para
las audiencias.

Debe cambiar el esquema de asignación de espacios en
radio y televisión.

¿Quiénes no estarán ele acuerdo con alguno de esos cuatro
puntos? Quienes se benefician o viven ele ese dineral (más
de 24 mil millones de pesos anuales): los partidos y
quienes se alimentan de un presupuesto que, a manos llenas,
manejan.

¿Cuesta
demasiado

nuestra

democracia

mexicana?
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Mi madre y yo fuimos de ese millón de personas
que se reunieron en el Zócalo apoyando a AMLO en
contra de la reforma energética de Peña

Cómo dicen que les va? Y ahora... ¿cómo les
va de o deveros? Porque ya saben que en

J este país "todos tenemos otros datos". Así
como en la mentado Reforma Energética.
Mi abuela Josefina Quintero, ex revolucio
naria que nunca tuvo riqueza alguna, fue de
lasque clonó su única m edallita, para que

Lázaro Cárdenas pudiera recuperar los bienes de la nación.
Oyendo sus historias de cuando escuchaban balazos

mientras velaban al muerto en un petate. Imaginen la infor
mación con la que me criaron. Evidentemente, una de lastres
piedras en la vesícula que padezco, no sólo tiene nombre sino
hasta copete. Imagínense cuando me enteré de la reforma
del Peño Miento.

Mi madre y yo fuimos de ese millón de personas que se
reunieron en ei Zócalo apoyando a AMLO en contra de esa
reforma. Pero eran otros momentos y nada pudimos hacer
contra la dictadura del oscurantismo neoliberal. Yo conduje
el programa radial del Consumidor desde su emisión número
uno (hace décadas)... y ahí permanecí en Profeco llevando a
cabo estas grabaciones con información para que nosotros,

el pueblo "jocliclo" (como les gusta
ba mantenernos en otros sexenios),
pudiéramos sobrevivir con "Platillos
Sabios": buenos, bonitos y baratos.

"Tecnologías Domésticas": reu
sando cuadernos y creando nuestro
propioshampooocrema para bolear
zapatos. Hasta que el Estado echó a

anclartoda la maquinaria del sexenio
para tratar de convencer al pueblo de

esa reforma propuesta por el Copetón, argumentando que
nos iba a caer cíe per/os.

En plena grabación clel programa del Consumidor llegué
a negarme a decir textos alabando esta reforma, por lo que
finalmente me salieron y dejé ele ser la conductora de ese
ya legendario programa. Pero ahora viene la oportunidad
de rescatar el patrimonio clel país, deveros es terrible que
unos cuantos de esos opinólogos en sus púlpitos granclotes
sostengan verdades a medias o descaradas mentiras a sus
escuchas y televidentes.

A mí me tocó ver el mapa con la distribución clel costo de
la luz en la Ciudad de México y contemplar con asombro con
estos oclayosque se han de comer los gusanos, que el World
Tracle Center pagaba una tarifa subsidiada irrisoria, mientras
que las casas de alrededor pagaban una barbaridad. Claro...
la colonia Nápoles también es fifí. Pero esa misma tarifa se la
dejaban caer y sin saliva a los de colonias muy necesitadas.
Escuchen a mi Jaguar de Macuspana, lo acaba de repetir
en una mañanera¦ "las graneles corporaciones pagan muy
poquito por ia luz y toda ia gente, los usuarios, más de 40
millones de hogares y de usuarios en generai, tienen que
pagar más que los que tienen grandes corporaciones, centros
comerciales, los que utilizan la luz con propósitos mercantiles,
comerciales, económicos, financieros, y el que tiene un foco,
dos focos tiene que pagar proporcionalmente más que los
machuchones, que los de arriba". Por eso es que estos que
se creen los dueños de México están ardillas.

Es terrible

que sostengan
verdades a
medias
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Joe Hielen inició su mandato con un modesto

56 por ciento de aprobación que ha venido
cayendo hasta 42 por ciento actual

e cumple un ano de la presidencia de Joe
S Biclen. El triunfo del demócrata en 2020

pareció devolver la cordura al liclerazgo
de la nación más poderosa del mundo,y la
elección de la primera vicepresidenta mujer
y de color recordó la vigencia del sueno
americano. Un año después los resultados

han sido mixtos para un Presidente enfocado en deshacer
los entuertos de su predecesor, en medio de la doble crisis
económica y sanitaria que vive el mundo.

Electo con el mayor número de votos de la historia (más
cle80 millones), Biclen inició so manclatocon un modesto 56
por ciento de aprobación que ha venido cayendo hasta 42 por
ciento actual. Lejos de la popularidad que tuvieron Bush hijo
u Obama pero, en su descargo, mejor que Trump que llegó a
su primer aniversario con 35 por ciento de respaldo popular.

En el frente exterior, Biclen ha encabezado la reconexión
de Estados Unidos al mundo, a las causas globales como la
Conferencia de París, a ias alianzas históricas como la OTAN
y regionales como el TMEC. Sin embargo, cometió un costoso
error con el caótico retiro de Afganistán y está enfrentando

serios problemas para contener las
amenazas invasoras de Rusia y China,
así como las constantes provoca
ciones ele los nuevos amigos Putin
y Xi Jinping.

Los tri u nfos c!e Ia izq u iercla rad ica 1
en Latinoamérica podrían ocasio
nar otro dolor de cabeza, al tiempo
que no cesa el flujo de migrantes

del Triángulo del Norte y México.
En el ámbito doméstico, Biclen tuvo un éxito temprano

con su plan de vacunación masiva, pero el surgimiento de
Ómicrony la resistencia de 40 por ciento ele población elegible
para vacunarse tienen al país en nuevo récord de contagios
y altas hospitalizaciones.

La estrecha aprobación de dos paquetes de rescate dio
respiro a los estadounidenses e impulso al empleo, pero la
inflación más elevada en treinta años está presionando las
finanzas de los hogares.

El riesgo mayor, no obstante, es la permanente confronta
ción y fractura de la sociedad americana. Un año de intentos
conciliatorios de Biclen es muy poco para superarlas y las
inminentes elecciones intermedias sólo profundizarán la
polarización.Aunsinel megáfono de las recles sociales, Trump
sigue machacando el discurso del fraude electoral, que per
mea entre sus seguidores a pesar de la falsedad demostrada.
Como dice James McAuley, evocando el affaire Dreyfus, para
esta gente la verdad es irrelevante, sólo les importa preservar
sus ideas, independientemente de los hechos.

Los república nos atizaran la división y la imagen de debilidad
ele un mandatario fuera y dentro de las fronteras de su país.

Si no prosperan las investigaciones en su contra, Oonald
Trump volverá con fuerza en 2024. Los eventos del asalto
al Capitolio mostraron la fragilidad de las instituciones de
mocráticas y mandaron una señal de alerta. Sobrevivieron
una vez, pero difícilmente resistirán una nueva embestida
de esa naturaleza.

Trump sigue
machacando
el discurso

del fraude
electoral
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La instrucción de AMLO es que Pedro Salmerón sea embajador; en
el Senado hay dudas; y en Panamá todavía no lo aceptan

bstinado como es,
O el presidente An

drés Manuel López
Obrador ÍAMLO]
mantendrá hasta

el final su respaldo
a Pedro Salmerón,

propuesto como embajador de México
en Panamá y, aunque el Senado tiene la
última palabra, desde la Presidencia ha
rán hasta lo imposible para imponerlo.

Lo único que podría frenarla desig
nación, sin embargo, es que el gobierno
panameño no lo acepte; y es que, hasta
ayer, de las embajadas propuestas,
éste era uno de los dos países que no
habían otorgado su placeta México. Es
decir, Panamá no ha dado la aprobación
para que Salmerón pueda ejercer en
su territorio nuestra representación
diplomática. No es para menos, las acu
saciones de acoso sexual que pesan
sobre el historiador y exprofesor del
ITAM, resultaron de escándalo en el
país centroamericano. Las portadas
de todos los periódicos
panameños amanecieron

ayercon ¡a noticia. Ése es
un elemento, pero existe
un pequeño gran detalle
que a estas alturas es muy
probablequeya lotengan
registrado tanto el canci
ller Marcelo Ebrard como

AMLO: Erika Mouynes,
ministra de Relaciones Exteriores

ele Panamá, es una feminista entre las
feministas. Recordemos lo que dijo en
la Celac, el 18 de septiembre de 2021, en
Palacio Nacional:

"Tocios nuestros discursos apoyan
el empocleramiento político de las mu
jeres. Muy bien, pero ¿dónde están esas
mujeres? Excelencias, somos aquí tan
sólo tres mujeres sentadas en la mesa...
Aquífaltanmásrnujeres(...] asegurémo
nos de crear espacios para que se den
oportunidades reales y efectivas a las
mujeres de nuestros pueblos, para que
iogren acceder a altos cargos directivos,
tanto en la empresa privada como en
el gobierno. Que los asesores ele cada
uno de ustedes sean mujeres". Esto nos
da una idea de lo que podrían pensar

en Panamá ele Pedro Salmerón, más
cuando en México también hay voces
que lo cuestionan. Aunque, hasta ayer
al mediodía no habían llegado los nom
bramientos al Senado, la fracción ele

Morena revisó ele manera informal los

perfiles ele cónsules y embajadores
y el ele Salmerón es el que más duelas
genera. Por precaución o temor nadie
lo cuestionó públicamente; sin embar
go, la exeliputaela Lorena Villavicencio
los llamó a oponerse. Dijo que no debe
ser ratificado porque no cumple con
el requisito ele probidad, fundamental
para un servidor público. Lo cual está
demostrado con las denuncias de

acoso en el ITAM, la UNAM y Morena.
En sentido opuesto, una férrea de

fensora ele las mujeres, Martha Lucía
Micher, presidenta ele la Comisión para
la Igualdad ele Género, le otorgó el be
neficio ele la duela y elijo que, mientras
no haya denuncias, la ratificación debe
continuar. Pero como las benditos redes

sociales tienen memoria, le recordaron
lo que ella misma publicó en 2020: "Es
un principiofeminista básico nojuzgar
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a las víctimas y creer en su palabra".
Luego entonces, aplicó un principio del
marxismo, pero el ele Graucho Marx: "Es

tos son mis principios, si
no le gustan, tengo otros".
Con eso, hay elementos
para vaticinar que si una
feminista de Morena,
avala a un acosador, al
menos en el Senado, el
nombramiento de Sal

merón se consumará, so
bre todo cuando desde la

Presidencia la consigna es que llegue

a Panamá, cueste lo que cueste. ¿Por
qué o a cuenta ele qué? Sólo AMLO lo
sabe. Lo que desconocemos es si los
panameños terminarán por acepta rio.

• ••

OTROS NOMBRAMIENTOS No perda
mos de vista otras designaciones: la ele
Guillermo Zamora, escritory periodista,
para la embajada en Nicaragua. Y la ele
.eopoldo de Gyves, dirigente político
y social, en Venezuela. Eso sin ele dejar
ele mencionar a Claudia Pavlovicl

propuesta como cónsul en Barcelo
na, y Carlos Aysa, para embajador

en República Dominicana, que serán
duramente cuestionadas en tribuna

por sus "compañeros" priistas, previa
expulsión del PR!.

• ••

Y como dice el filósofo... No
meacuerdo; "Un necio encuentra

siempre a otro necio aún mayor que
le admira".

Acusaciones de

acoso sexual

pesan sobre el
exprofesor
del ITAM
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Espero que se resuelva lo de la Embajada en Cuba,
dice Porfirio Muñoz Ledo."Alguien me dijo que
esperara 15 días, no sé por qué".

a rebeldía ha sido la gran companera de
Porfirio Muñoz Ledo a lo largo de su vida.

Gracias a esa rebeldía en su manera

de ser sostiene, "siempre fui invitado a
trabajar". Pero la rebeldía de Porfirio tam
bién ha tenido sus costos en los distintos

caminos por los que ha transitado, sean el
servicio público, la diplomacia o los partidos políticos.

¿Es la Embajada de México en Cuba una de esas facturas
que hoy en Morena le cobran por su rebeldía?

Se lo pregunto directamente. Frente a la pantalla, con una
fotografía a su espalda en la que se le ve en un abrazo con
Fidel Castro, Muñoz Ledo (88 años) reconoce:

"No sé si me va a costar la embajada en Cuba o no; no lo
sé... A mí se me ofreció. Hasta donde entendí era para ayudar
en una política latinoamericana de gran alcance, según se me
hizo saber. Tengo además una cercanía muy grande con Cuba
y los cubanos, yo creo que es el pueblo más cercano a mí

"Yo iba no por irme a descansar, sino a trabajar en io que
creo. Soy amigo del gobierno revolucionario de Cuba que
ahora está siendo terreno de disputa... Me interesaba por una

tarea, ¡me interesa todavía!, por la
tarea que puedo desempeñar... No
sé qué va a pasar, no me han vuelto
a decir nada".

¿De dónele vino la propuesta, de
la cancillería o del equipo directo del
Presidente?, inquiero.

"Vino a través del secretario de

Gobernaciónindica MuñozLedo

pero supongo que estaba arreglado.
Acabo de hacer cuentas, fue la última semana de octubre. Mi
libro [El poder y la República. Una transición secuestrada)
salió un mes después, se presentó en la Feria de Guadalajara:
tiene un espíritu crítico como siempre...", desliza pensativo.

"Yo estoy esperando que se resuelva retoma. Alguien
me dijo que esperara 15 días, no sé porqué... La cancillería no
ha dicho nada. Me habían dicho que el plácetya lo tenían, a lo
mejor no lo han tramitado. Yo espero prudentemente, porque
tengo interés profundo en el asunto".

El desconcierto, sin embargo, está presente.
"Están nombrando embajadores portoclos lados, algunos

rechazados por la opinión pública... De acuerdo con la lista que
va saliendo, pues no siento que todos vayan en el sentido de
cambio de la integración de América Latina", apunta.

Desde su punto de vista y así nos lo cuenta en "La Entre
vista" que se transmitirá el próximo domingo a las 19:00 horas
porElHeraldoTV la relación MéxicoCuba es fundamental
en el equilibrio de las relaciones de nuestro país con Esta
dos Unidos. "Tenemos una tradición histórica estratégica
fundamental para el equilibrio de la región", retomó Porfirio
"buceando" de nuevo en ei análisis geopolítica.

"Conozco los procedimientos diplomáticos, por eso he
sido prudente", remataría.

• ••

GEMAS: Obsequio del gobernador de Jalisco, Enrique
Alfcira, ante su contagio de COVID19: "Ni modo, ya me

tocaba".

Ignora si su
rebeldía le
costará el

puesto
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• María José Uribe, de 12
años, decidió vender sus
diseños plasmados en
playeras y otros artículos,
pues tiene Síndrome de
Down y está juntando
dinero para pagar algunos
tratamientos médicos.

• Un juez determinó
la responsabilidad del
exlanzador mexicano Ser

gio Mitre del feminicidio
del bebé de su expareja,
de tan sólo un año 10

meses, y podría alcanzar
hasta 60 años en prisiót

• Malú Micher fue

criticada en redes por
cambiar su discurso: en

2020 decía que no debía
dudarse de las víctimas

de violencia sexual, pero
con Salmerón, defiende la
presunción de inocencia
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El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García salió a contratacar
a Ricardo Monreal y el Senado que lo quieren llevar a la des
aparición de Poderes, es decir deshancarlo junto con todo su

aparato de diputados yjueces.
En su defensa les gritó que deberían, más bien, como Cámara Alta

investigar pero a los estados que están peor que Veracruz.
No está nada cómodo con los ataques desde el Senado de la

República que preside la ex ministra Olga Sánchez Cordero,
no le gusta al gobernador los maltratos y amenazas vigentes
cada día de Monreal y sus pares opositores, es decir del PAN, PRI y
PRD y hasta MC.

Es un pleito que no cesará tan fácil toda vez que el gobernador
de Veracruz mando encarcelar, en represalia al brazo derecho de
Monreal, Juan Manuel Del Río Virgen, secretario técnico del Senado.

Por eso pegaron de gritos los coordinadores parlamentarios del
PAN, Julen Rementeria, del PRI, Miguel Angel Osorio Chong, del PRD,
Miguel Angel Mancera y el de Movimiento Ciudadano Dante Delgado.

No pueden dejar pasar así un atropello contra su propio Poder
Legislativo, Del Río Virgen es del Senado y no de un grupo.

La mala noticia para el gobernador es que están los votos en su
contra incluyendo la mitad de la bancada de su partido Morena y alia
dos. Si bien jurídicamente no hay bases, pero políticamente sobran.

No tiene escapatoria por eso esos gritos desesperados de des
viar la investigación a otros estados, tal vez pensando en Tamaulipas,
Zacatecas, Guanajuato, Quintana Roo, etcétera.

Sabe Cuitláhuac que su cercanía con Claudia Sheinbaum adversa
ria presidencial de Monreal, no lo podrá ayudar porque no influye al
100 en la bancada de Morena, tiene aliados pero no le alcanza.

La próxima semana Monreal tiene previsto esperar la resolución
del amparo que la defensa de Del Río Virgen interpuso para ser libe
rado y enfrentar desde su casa el proceso por las acusaciones, que
acusa el legislador fueron prefabricadas como represalia.

De no lograr se cristalice alcance la libertad su brazo derecho,
proyectada para el viernes, puede advertir que Monreal no se que
dará con las manos atadas.

sorprende con visitas a hospitales, director del issste

Sorprendió a los derechohabientes del ISSSTE la presencia del re
cién nombrado director general, Pedro Zenteno Santaella que, desde
el primer día ha visitado, sin agenda unos 20 clínicas y hospitales en
un inicio en el estado de México, para conocer el estatus que guar
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dan los nosocomios, medir la calidad de servicio en atención al usua
rio y las condiciones conque trabaja el personal médico en general.

Le comenté hace días que incluso el líder del sindicato, Luis Miguel
Victoria se había dado a la tarea de visitar los nosocomios, clínicas
y hospitales, para conocer la situación de sus agremiados principal
mente por el problema del Covid.

Para nadie es secreto que es la primera vez que un director gene
ral hace esas visitas, que ahora sabemos es un programa para todo
el país, a los hospitales sin aspavientos o agendas anunciadas con
avanzadas que lo único que logran es fomentar que se escondan las
fallas y obvio frenar su corrección.

Su improvisación de llegar sin agenda y sin avisar, le han permitido
obtener una radiografía exacta de cómo se encuentra tanto perso
nal, equipo, atención médica, abasto de medicamentos etcétera. Si
había polvo, pues no dio chance meterlo bajo la alfombra.
CANCUN, PLAYA Y TULUM EN ANTESALA NARANJA

En la FITUR que se celebra en España, cayó como bomba al secreta
rio de Turismo, Miguel Torruco que el estado de Quintana Roo donde
se ubican los destinos de corte mundial Cancún, Playa del Carmen,
Tulum, Cozumel y más, principales generadores de divisas, están a
punto de retroceder a color naranja y las consecuencias serán fata
les, sobre todo para los hoteleros que a penas en diciembre abrieron
sus puertas.

También el comercio en general y prestadores de servicio que
apenas veían, con la luz verde de diciembre una menor mejoría de su
economía. A ver que dice el gobernador, Carlos Joaquín para conven
cer que es primero la salud que la economía, una tarea de decisión
más que difícil.

Jachavez77@yahoo.com
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Evade Sheinbaum el tema Salmerón
Claudia Sheinbaum Pardo evadió ayer el tema Pedro Salmerón.

Cuestionada en torno a las acusaciones de acoso sexual en

contra del historiador y académico, repitió lo que ha dicho Andrés
Manuel López Obrador:

Yo sólo lo conozco como historiador. No tenía conocimiento de este

tema y, en todo caso, que se presente la denuncia formal para que se la
autoridad correspondiente la que investigue.

Así, igualito que su jefe.
 cNo simpatiza con el feminismo la mandataría capitalina?, se

escuchó en radiopasillo.

¿Y qué pasó con el bebé muerto en Puebla?
Diez días después del hallazgo de un bebé muerto en el basurero del
penal de San Miguel, en Puebla, las investigaciones no avanzan.

Desde el primer momento se conoció que el cuerpo presenta una
herida presuntamente producto de una intervención quirúrgica, pero
conforme han pasado los días ahora se sabe que en una cinta adhesiva
o un brazalete en el cuerpo aparecen los apellidos Ayala Peralta.

Se ha manejado toda clase de versiones. Una refiere que habría sido
usado para introducir droga al penal y otra que armas.

La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), de Rosario
Piedra Ibarra entró al caso pero reculó cuando Derechos Humanos
estatal reclamó.

Ahora, la Fiscalía capitalina investiga si el cuerpo fue sustraído de la
morgue y llevado a ese lugar para ser utilizado.

cUn bebé muerto, presumiblemente asesinado, no es suficiente
para sacudir a un país, en el que la violencia se ha normalizado?, se
escuchó en radiopasillo.

La puesta en escena de Samuel
Mientras, el gobernador de Nuevo León, Samuel García y su esposa
Mariana Rodríguez juegan a ser padres adoptivos de un bebé al que sólo
ilusionaron al sacarlo unas horas del albergue en el que fue abandonado
para utilizarlo en twitter, facebook y TikTok, como si se tratara de un
objeto.

ciY quedará impune?
Sí.

La violencia no cede

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) dio a conocer el
miércoles su Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, que se
aplica cada tres meses y los resultados son alarmantes.

La percepción de inseguridad de los mexicanos aumentó del 64.5 por
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ciento en septiembre al 65.8 por ciento en diciembre.
Esto significa que el 65.8 por ciento de la población de 18 años y más

siente que vivir en su ciudad es inseguro.
Ccueros automáticos, transporte público, el banco y las calles que
habitualmente usa la gente son los lugares menos seguros, según la

consulta.

Fresnillo (96,8 %), Ciudad Obregón (95 %), Naucalpan de Juárez
(92,1 %), Zacatecas (89,4 %), Irapuato (89 %) y Uruapan (86 %) son las
ciudades más inseguras.

San Pedro Garza García (16,2 %), Los Cabos (20,2 %), San Nicolás de
los Garza (24,6 %), Piedras Negras (24,8 %), Tampico (25,3 %) y Puerto
Vallarta (26,6 %), las más seguras.

Estas cifras se conocieron un día antes de que la Secretaría de
Seguridad informara que el homicidio doloso se redujo en 2021, en
comparación con 2020.

En los dos primeros años de Andrés Manuel López Obrador 34 mil 690
personas fueron asesinadas en 2019 y 34 mil 554 en 2020.

En 2021 se cometieron 33 mil 410 homicidios dolosos, una reducción
del 4.1 por ciento frente a los 34 mil 554 asesinatos de 2020.

Extorsión, violación y robo en transporte son los delitos que más
aumentaron en 2021, dijo la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez.
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REDES H
DEPODER 'fy

Planes para Guerrero
Muy contenta salió de Palacio
Nacional Evelyn Salgado Pineda.
gobernadora de Guerrero, luego
de la reunión con el presidente
López Obrador Para el 10 de
febrero estaría programada una
visita al estado para dar el ban
derazo a la construcción de los

caminos rurales en La Montaña.

Serán 28 caminos en 23 munici

pios con una inversión de dos mil
100 millones de pesos Al salir
recordó que aún hay un tema
que no ha tratado con el primer
mandatario: la venta de las niñas

en la Montaña. De la licencia que
pidió su padre, el senador Félix
Salgado Macedonio, afirmó que
fue una decisión personal. Y ante
la insistencia de que Salgado Ma
cedonio influye en su Gobierno

expresó tajante como cualquier
hija, son bienvenidas las opinio
nes, los consejos que se tengan,
pero las decisiones Anales las
toma Evelyn". Al Presidente le lle
vó de regalo una cajita de Olinalá.

Alianzas firmes,
partidos en choque
Aunque las dirigencias naciona
les del PRI y del PAN mantienen
sólida su coalición electoral, al
interior de los partidos continúan
abriéndose nuevos frentes que
amenazan con debilitar la alianza

opositora. En el tricolor, la pro
puesta para que los exgobernado
res, Claudia Pavlovich y Carlos
Miguel Aiza, se integren como
diplomáticos de este Gobierna

trajo reacciones a favor y en con
tra de una hipotética expulsión
del partido; y en el blanquiazul, la
"tibia" condena de la Secretaría de

Igualdad del partido a los dichos
discriminatorios de algunos de
sus integrantes también provo
có el rechazo y ataques de los
grupos más radicales de derecha
del partido. Mucha inestabilidad,
nos dicen, con las campañas a la
vuelta de la esquina

Hablar de nepotismo
El grupo parlamentario de More
na en el Congreso de la Ciudad
de México salió con las armas por
delante a reprobar y evidenciar
el nepotismo y el pago de favores
que están haciendo los alcaldes

de oposición al colocar a sus
cercanos en sus gobiernos, con
sueldos de más de 50 mil pesos.
Sin embargo, nos cuentan, Mo
rena omite mencionar que en el
propio Congreso también existen
estas prácticas, ya que hay dos
casos en donde la influencia de

sus militantes logró que metieran
a sus cercanos en la nómina.

Primero, el alcalde de Gusta

vo A. Madero. Francisco Chí

guil. tiene a su familiar, Andrés
Chíguil Pucheta, trabajando en
Recursos Humanos y el exdi
putado de Morena, Rigoberto
Salgado, tiene a su hijo Raúl
Salgado trabajando en la Jefatura
de Contenidos Digitales. ¿Se les
olvidaron estos casos?
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EL FUEGO AMIGO DE GAONA
Y CUESTIONABLE ACTUACIÓN
CONTRA EXPOLIC AS
El diputado local de Movimiento
Ciudadano, Eduardo Gaona,
promueve entre los ciudadanos,
a través de una asesoría, que
pidan un reembolso económico
si fueron víctimas al caer en un

bache con su automóvil.

Pero su mensaje tiene
tintes de intentar desgastar a la
administración del alcalde de

Monterrey, Luis Donaldo Colosio
Riojas.

Gaona tiene su casa de

gestoría en el Distrito 4 de la
capital de Nuevo León y, por
ende, llegarán ahí todos los
formatos que promueve para
recibir el reembolso en favor de

los automovilistas regios.
Sin duda, levanta muchas

suspicacias que busque que se
pague el daño a los vehículos,
más aún cuando Monterrey
ha sido de las ciudades más

cuestionadas por su cantidad de
baches y atiende a la ciudadanía
en su casa de gestoría, ubicada
coincidentemente en una zona

que ganó para llegar como
diputado al Congreso local.

Guste o no, el actuar de Gaona
sólo exhibe que prepara una
ofensiva para empañar la imagen
del alcalde regio. Pero eso sí, no
vemos alguna crítica contra el
gobernador Samuel García.

CUESTIONABLE ACTUACIÓN
CONTRA EXPOLICÍAS

Varios elementos de Fuerza

Civil que fueron despedidos
están muy preocupados porque
personal jurídico de la Secretaría
de Seguridad Pública, a cargo de
Aldo Fasci Zuazua, no les quiere
recibir el de equipo táctico que
estaba asignado para su labor,
como chalecos antibalas, cascos y
fornituras.

Nos dicen que la orden de
los mandos superiores de la

El diputado local de Movimiento
Ciudadano, Eduardo Gaona,
promueve entre los ciudadanos,
a través de una asesoría, que
pidan un reembolso económico
si fueron víctimas al caer en un

bache con su automóvil.

Pero su mensaje tiene
tintes de intentar desgastar a la
administración del alcalde de

Monterrey, Luis Donaldo Colosio
Riojas.

Gaona tiene su casa de

gestoría en el Distrito 4 de la
capital de Nuevo León y, por
ende, llegarán ahí todos los
formatos que promueve para
recibir el reembolso en favor de

los automovilistas regios.
Sin duda, levanta muchas

suspicacias que busque que se
pague el daño a los vehículos,
más aún cuando Monterrey
ha sido de las ciudades más

cuestionadas por su cantidad de
baches y atiende a la ciudadanía
en su casa de gestoría, ubicada
coincidentemente en una zona

que ganó para llegar como
diputado al Congreso local.

Guste o no, el actuar de Gaona
sólo exhibe que prepara una
ofensiva para empañar la imagen
del alcalde regio. Pero eso sí, no
vemos alguna crítica contra el
gobernador Samuel García.

CUESTIONABLE ACTUACIÓN
CONTRA EXPOLICÍAS

Varios elementos de Fuerza

Civil que fueron despedidos
están muy preocupados porque
personal jurídico de la Secretaría
de Seguridad Pública, a cargo de
Aldo Fasci Zuazua, no les quiere
recibir el de equipo táctico que
estaba asignado para su labor,
como chalecos antibalas, cascos y
fornituras.

Nos dicen que la orden de
los mandos superiores de la
corporación es la de no recibir
ningún equipo, pues la intención

sería acusarlos de robo, sobre todo
a los expolicías que se ampararon
por despido injustificado, lo
que habla de que las represalias
están a la orden del día en esta

corporación y que las mismas no
cesarán en el corto plazo.

El buscar este tipo de
maniobras legales para acusar a
excompañeros y tener una vía

para denunciarlos, si así fuera,
y en general la forma de operar
de Fuerza Civil durante esta
controversia, sin duda, levanta

muchas sospechas y reaviva los
señalamientos sobre posibles
acusaciones falsas que se puedan

aplicar a los ciudadanos.
La nueva Fuerza Civil cada día

que pasa pierde confianza y eso
de proteger y servir simplemente

queda en duda. Ahora resulta
que los ciudadanos tendrán que
cuidarse hasta de los policías.

Parece que Aldo no puede con el
descontrol en la corporación.

corporación es la de no recibir
ningún equipo, pues la intención
sería acusarlos de robo, sobre todo
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están a la orden del día en esta

corporación y que las mismas no
cesarán en el corto plazo.

El buscar este tipo de
maniobras legales para acusar a
excompañeros y tener una vía
para denunciarlos, si así fuera,
y en general la forma de operar
de Fuerza Civil durante esta

controversia, sin duda, levanta
muchas sospechas y reaviva los
señalamientos sobre posibles
acusaciones falsas que se puedan
aplicar a los ciudadanos.

La nueva Fuerza Civil cada día

que pasa pierde confianza y eso
de proteger y servir simplemente
queda en duda. Ahora resulta
que los ciudadanos tendrán que
cuidarse hasta de los policías.
Parece que Aldo no puede con el
descontrol en la corporación.
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EN LA MIRA
DE LOURDES MENDOZA

El alcalde que vio
las señales de homo

de las mujeres

Qué les cuento, mientras unos apoyan a Pedro Sal
merón como embajador de México en Panamá,
pese a que alumnas del ITAM lo señalaron por

acoso sexual, Hay políticos quele han ferrado las puertas;
de la administración pública a agresores, acosadores y
deudores de pensión.

Ojo, Coyoacán es la única alcaldía déla CDMX que tiene
firmada la 3 de 3 contra la violencia ampliada, ¿Qué es eso?
Todos los servidores públicos deben firmar una declara
ción de no antecedentes de violencia familiar o doméstica,
delitos contra la libertad sexual o intimidad corporal, ni
tener deudas por pensión alimentaria.

El alcalde dé Coyoacán, Giovani Gutiérrez, Se comprome
tió a dar de baja inmediatamente a cualquier funcionario
quexompa su 3 de 3, además de proceder conforme a la ley.

No eS para menos si IS Considera que en la CDMX, los
delitos que afectan a las mujeres se han incrementado pau
latinamente desde 2018 y Sé lian, agravado con él confina
miento po;r Covid19, de acuerdo con el Observatorio
Nacional Ciudadano.

Les doy tres datos: en la capital, la violencia familiar
aumentó 38.8% en el primer semestre de 2021 respecto al
mismo Semestre de 2020; la tasa de este delito fue de
201.13:carpetas de investigación por cada 100 mil habitan
tes; y Coyoacán ocupa el octavo lugar en la lista dé alcah
días con mayores tasas de violencia familiar.

Así que mientras la regenta Claudia Sheinbaum ha que
jido invisibilizar a las mujeres como se ha hecho a nivel
federal, Giovani es uno de los alcaldes que sí entendió las
: señales dg humo de ellas.

Bueno, Giovani hasta creó una dirección general de
Igualdad de Género y No Discriminación y al menos 70% de
las direcciones están ocupadas por mujeres. Desde su cam
paña se declaró abiertamente feminista y lo ha demostrado
con hechos a poco másde 100 días trabajo.

El caso de este personaje es para ponerle lupa. En prime
ra, ganó la ÉéSCión del afta pasado haciendo historia, no
sólo por ser el alcalde más votado en esa demarcación, sino
porque su nombre no eta tan conocido y aún así sé enfren
tó: al aparato de poder de Morena en la capital y, ni más ni
menos que al otrora poderoso grupo de Los Bejarano, el de
René Be jaranó, sí, el "señor dé las ligas".

Pocos se hubieran metido en ese costal, pero Giovani le
entró, apoyado parla alianza Va por México (PANPRIPRD).
Reventó las ligas. Llegó con el respaldo de más de 175 mil
ciudadanos y prometió un gobierno que trabajaría 24/7.

Él jamás se ha quejado de lo que le dejaron los Bejaranos
en la alcaldía, de los gobiernos del pasado. Él simplemente
:se puso a:trabajar.

Este político no es de escritorio, sino de : contacto, que te
ha apostado a eStar céBca de los habitantes, de hecho, desdé
noviembre instalólos Miércoles Contigo, un espacio de con
tacto directo con la ciudadanía.

A poco más de 100 días ¡en el cargo ya dio resultados en
seguridad. Implemento la estrategia Escudo Coyoacán con
la que aumentó 50%. las poücífe así que disminuyó 24% la
inseguridad. Su gobierno ha desmantelado 23 chelerías en
vía pública; rescatado unos 30 espacios públicos, rehabilita
do más de 5 mil luminarias...

Le falta mucho y lo reconoce, pero;es de resaltarse su tra
bajo en estas semanas, pues contrasta con otros políticos que
se van hasta 15 de días de vacaciones en medio de la violencia

en sus localidades, quienfiS le fiiihan la culpa a los gobiernas
del pasado, se encomiendan a Dios para enfrentar la insegu
ridad o quienes simplemente parécen "aviadores".

Hay que seguirle los pasos a él y a quienes integran la Unión
de Alcaldes déla Ciudad de México (UNACDMX). Son pieza cla
ve de aquí al 24 porque sí ellos lo hacen bien, Va por México,
podría desplazar a Morena en la capital, es decir, el corazón
política de la 4Ty éSo no le va a gustar a Ya Sabeü Quien. •
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LA CITA DE JENNIFER
GRANHOLM CON MONREAL
Nos cuentan que la reunión

en el Senado con Jennifer
Granholm, secretaría de
Energía de Estados Unidos,
fue una petición que ella

hizo. Y es que la funcionaría del gobierno
de Joe Biden prefirió como interlocutor al
Senado y a la Junta de Coordinación Polí
tica, que preside Ricardo Monreal, en su
carácter de responsables de la supervi
sión de la política exterior del país y no a
la Comisión Permanente. Nos dicen tam

bién, que esto obedece al contacto cons
tante, cordial y fructífero que se ha dado
entre la Cámara de Senadores y la emba
jada de norteamericana, que dirige Ken
Salazar. Aunque participarán todos los
coordinadores de los grupos parlamen
tarios del Senado, el líder de la bancada
de Morena tendrá un encuentro previo
con Granholm.

Desde la FGR nos dicen que
no fue bien recibida la or

den del juez Ganther Ale
jandro Villar Ceballos so
bre investigar al subsecre

tario de Salud, Hugo LópezGatell, por su
presunta responsabilidad de homicidio
por omisión ante las muertes por Co
vid19. Lo interesante es que quien la in
terpone es el despacho de Javier Coello
Tre|o, el ex abogado de Emilio Lozoya.
Por cierto, más allá del manejo de la pan

demia, el terma central es que si hay una
denuncia se debe atender y es trabajo de
la FGH.

Finalmente fueron 22 los candi

datos registrados para el pro
ceso de sustitución por vacan
cia de la Secretaria General del

Comité Ejecutivo General del
Sindicato de Trabajadores Petroleros de
la República Mexicana, para el periodo
que concluye el 31 de diciembre de 2024.
Con esta decisión el Comité Ejecutivo
General del sindicato a partor de este
viernes y hasta el sábado 29 de enero de
2022, en ellas podrán participar, por su
puesto, Ricardo Aldana, ex tesorero y
mano izquierda de Carlos Romero Des
champs; más otros 24 que ni sumados
podrán tener más allá de mil 500 votos.
El control en las secciones fue tomado

desde diciembre pasado y el intento de
tomar el control por la disidencia está
completamente apagado.

PD: La asociación civil Que Siga la
Democracia, de Gabriela Jiménez, pre
sentó una queja ante el INAI contra el
INE por proporcionar a medios los datos
personales de quienes firmaron para que
se realice la consulta en abril y pidió se
detengan las filtraciones, se sancione
porque quebrantaron la confidencialidad
de datos personales, dicen, de al menos
400 mil registros y documentos.
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TRABAJO URGENTE

ADALBERTO VILLASANA

Es necesaria una política laboral de fomento y
protección del empleo formal, justamente re
munerado. En la actualidad hay 17 millones de
mexicanos sin opciones de empleo y, sólo 61%
de los quienes tienen un ingreso formal perci

be lo suficiente para cubrir la línea de Bienestar Familiar.
Sin bien es cierto que la crisis sanitaria repercutió en

la economía, eso se sabía desde un inicio, por lo que el
Gobierno federal debió emprender acciones de protec
ción al empleo formal

En la actualidad #DATACOPARMEX 2.0 apunta que, a
raíz de la pandemia y el nulo apoyo gubernamental a las
empresas para sortear los efectos provocados por la
emergencia sanitaria y económica, 17 millones de mexi
canos no tienen suficientes oportunidades de trabajo.

A pesar de la situación los empresarios muestran un
mayor ánimo para invertir, pero la inseguridad, así como
la incertidumbre económica y política, son los principa
les obstáculos para que las empresas crezcan, apuntan.

Por otra parte, el INEGI presenta una situación la
boral general, al presentar los resultados de Encuesta
Nacional de Ocupación y Empleo, Nueva Edición
(ENOEN), con cifras originales, en diciembre de 20211a
Población Económicamente Activa (PEA) fue de 59
millones de personas, lo que implicó una Tasa de Parti
cipación de 59.5 por ciento.

Indica que, dicha población es superior en 4.3 mi
llones con relación a la de diciembre de un año antes.

Por su parte, el complemento, la Población No Econó
micamente Activa (PNEA) fue de 40.1 millones de per
sonas, cifra inferior en 2 millones de personas a la de

diciembre de 2020. A su interior, la PNEA disponible se
redujo en 1.8 millones.

A tasa mensual y con cifras desestacionalizadas, en
diciembre de 2021 la Tasa de Desocupación mostró un
Incremento de 0.1 puntos porcentuales, al ubicarse en
4%, y la Tasa de Subocupación subió 0.6 puntos porcen
tuales, al situarse en 11.1% en el mismo periodo.

En el rubro de #lóvenesEnFormalidad Data Copar
mex indica: mientras que el 43.7 por ciento del total de
la población ocupada se encuentra en la formalidad,
entre los jóvenes ocupados esta cifra solo alcanza el
39.7 por ciento", mencionó.

Y en cuanto a #BrechaLaboral, se identificó que, a
raíz de la pandemia, al tercer trimestre de 2021, hay
17.4 millones de personas (cinco millones más de las
12.4 que había en el tercer trimestre de 2019), que pue
den y desean trabajar, pero no encuentran opciones la
borales suficientes".

Por lo que hace a #GastoRegulatorio, que se construye
a partir de los resultados que arroja la encuesta entre
socios de Coparmex y que mide las problemáticas que
enfrentan las empresas en la realización de trámites, se
encontró que casi 1 de cada 2 empresarios afiliados a Co
parmex han experimentado algún problema al realizar
gestiones en el último año "las principales problemáticas
han sido: los requisitos excesivos y la falta de claridad".

Textualmente hay que decirlo: Urge un programa de
creación y fortalecimiento del empleo formal, para el
cual el Gobierno federal debe trabajar de la mano con
empresarios para salvar la economía.
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Vamos al grano: Está por iniciar el
segundo periodo ordinario de sesio
nes de la LV Legislatura y los temas

más álgidos que va a tratar son los relativos
a las reformas constitucionales.

Como es de esperarse, les guste o no,
Ricardo Monreal va a buscar el consenso

para que dichas reformas sean aprobadas,
pues requieren mayoría calificada y Morena
y sus aliados, no la tienen, por lo menos en el
Congreso.
La que aparentemente representa mayor

dificultad es la reforma energética, pues
hay varios puntos con los que la oposición
está en contra.

Y no solo aquí en México tiene detractores
esa reforma de López Obrador, en Estados
Unidos, senadores demócratas se han
manifestado en contra.

Y todo esto viene a cuento, porque a pesar
de las andanadas radicales y extremistas al
interior del movimiento, del partido y de la
bancada, el líder de las y los senadores guin
das ha mantenido la unidad al interior, a
pesar de los que sueltan chismes, rumores y
deseos de sus adversarios de fracturarla.

Ricardo Monreal, presidente de la Junta
de Coordinación Política del Senado de la

República, desmintió y desalentó los rumo
res sobre que en el próximo periodo de
sesiones el grupo parlamentario de Morena
actuaría de manera dividida.

Falso de toda falsedad

Este preámbulo nos da cuenta del porqué
la reunión con Jennifer Granholm, secreta
ria de Energía de Estados Unidos, que se
realizará este viernes en el Senado de la

República, es nos dicen con todos los coor
dinadores parlamentarios, es decir, con la
Junta de Coordinación Política que encabeza
Monreal. Confianza y diálogo; diálogo y
confianza.

De entrada, el pastor de los guindas y pre
sidente de la Junta, como anfitrión, sostendrá
una entrevista privada con la funcionaría y
posteriormente se llevará a cabo la entrevis
ta con el resto de los legisladores.
Dicha reunión será un debate franco, de

alto nivel, que se inscribe en un momento
coyuntural de nuestro país, donde se le reci
birá con respeto y tolerancia.
Nos comentan que Monreal Ávila espera

que la reunión sea muy productiva, aun
cuando no se sabe qué es lo que la funcio
naría estadounidense va a plantear y es
algo que no pueden adelantar. Porque ade
más ha convocado a otros senadores que
presiden comisiones que por su carácter son
transversales al propósito de la visita:
Energía, de Rocío Abreu; Hacienda, de
Alejandro Armenta; Gobernación, de
Mónica Fernández; Puntos Constitucio
nales, de Eduardo Ramírez, y alguna más.
Hay muchas especulaciones sobre los

planteamientos que hará doña Jennifer
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sobre la reforma energética y el tema de la
electricidad, pero hasta el momento no se
conoce su planteamiento.
Volvamos a los extremos
Hace un momento, querido lector, estimada
lectora, mencionamos los afanes del zacate
cano por mantener sus aspiraciones, válidas,
y la unidad de su bancada y de su partido.
Recordamos esto, porque recientemente
alguno o alguna de los senadores moreguin
das, evidentemente radicalesextremosos

cual Borras en programa cómico de la ba
rra de televisión abierta, ante una opinión
ejercida por el doctor en Derecho, haciendo
uso de su plena libertad de expresión, se
lanzó a pedir la remoción del liderazgo de la
bancada moienista, "opor lo menos discutirlo".

Acá entre nos, a ese legisladorlegisladora
tal vez se le cruzaron los cables a su ardilla o

muy seguramente quería ascender al puesto
y dividir. Porque el liderazgo de Monreal en
el Congreso es lo mejor que le pudo ocurrir
a su movimiento de radicalesextremosos,
pues marca los equilibrios con la oposición
y entre poderes.
Empero, la respuesta fue contundente y el

diálogo amplio. Y lo dijo el propio vocero del
grupo, César Cravioto quien por cierto es
el suplente del cercano colaborador de
Claudia Sheinbaum en la Ciudad de Méxi

co, Martí Batres, Monreal se queda a la
cabeza y en Morena.
Nosotros, humildemente, creemos que,

además, contenderá por la Presidencia en
2024.
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Durango: Último bastión del PRI

¿Si pierde Durango? El PRI de Joseph Nelson Murat
Casab y su "secretario" Alejandro Moreno no solo dejarán el
CEN, sino serían expulsados por 1genocidio electoral',
comentó un legislador tricolor hidalguense, quien lamentó
que mientras en la entidad del "iraquí zapoteca, fue notoria
la alianza de su hijo Alejandro con Susana Harp, en mi esta
do amenazaron con expulsarnos". En Durango, está en juego
no solo el liderazgo del dirigente cenecista vs. los claroscuros
del gobernador saliente José Rosas Aispuro, sino una alter
nancia que Morena busca consumar con su candidata enfer
mera y exedil de Gómez Palacio, Marina Vitela Rodríguez. La

pregunta del priista duranguense: ¿Con
quién vamos Acción Nacional, Ismael
Hernández Deras o jorge Herrera
Caldera, quien a través del jerarca
nacional Alejandro Moreno impu
so en el CDE, al presidente y la
secretaria general en el comité \
estatal: Arturo Yáñez Cuéllar y \
Rocío Rebollo? Realmente la histo

ria del 5 de junio en la entidad gober Jorge Herrera
nada por dos líderes cenecistas como el Caldera,actual Hernández Deras y Maximiliano exgobernadorSilerio Esparza quedó marcada, aun sin

de Durangoconsultar al líder panista, Marko Cortés.
Carta tricolor: Ante una nueva debacle y probable
remoción de la dupla MuratMoreno, la última opción del ex
hegemónico PRI, distante a Peña y Atlacomulco, es Her
nández Deras, quien en una dramática elección interna, en
2003 derrotó al empresario de lácteos y hoteles Jorge Herrera
Araluce, cuya hija, Letty Herrera, también buscó infructuosa
mente la nominación tricolor en 2016, pero sucumbió ante el
veto del gobernador Herrera Caldera, quien al final impuso al
alcalde citadino Esteban Villegas, que por segunda ocasión,
buscará la nominación con el respaldo del PAN y PRD.
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Carta tricolor: Ante una nueva debacle y probable
remoción de la dupla MuratMoreno, la última opción del ex
hegemónico PRI, distante a Peña y Atlacomulco, es Her
nández Deras, quien en una dramática elección interna, en
2003 derrotó al empresario de lácteos y hoteles Jorge Herrera
Araluce, cuya hija, Letty Herrera, también buscó infructuosa
mente la nominación tricolor en 2016, pero sucumbió ante el
veto del gobernador Herrera Caldera, quien al final impuso al
alcalde citadino Esteban Villegas, que por segunda ocasión,
buscará la nominación con el respaldo del PAN y PRD.

5 de julio: Será la primera elección
desde 1979, en la que no participará
ningún Herrera, lo cual deja vulne
rable a un tricolor que sin partida
extraordinaria de campaña, difí
cilmente derrotará a la también

gomezpalatína Marina Vitela
Rodríguez. ¿Sin fondos limpios o
del narco vía Jaime Herrera 'ElEl periodista

Jaimillo\ como lo llamaron cuatroFederico La
exgobernadores a los que respaldó eseMont y José
sicario, quienes así justificaron su relaRosas Áispuru,
ción: "Aquí, Herreras hay muchos" elgobernador PRI no saldrá de la Sierra Madre Oc

de Durango cidental. En su momento, el Centro de
Inteligencia de El Paso, Texas (EPIC), vinculó a la familia
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Herrera de Gómez Palacio y la capital con 'El Jaimillo',
luego de la detención en la Little Village (Pequeña Villa) de
Chicago de quien fue considerado en los ochenta como el rey
de la heroína y según la misma fuente guardó parentesco con
el empresario de los quesos. Ante esa versión, Herrera Araluce
respondió: "A mí me inventaron de todo, pero solo es confu
sión de apellido porque en el pueblo de ese señor Jaime
Herrera, todos se apellidan así". La incursión a gobernador
de Herrera Araluce contó con el respaldo del ejecutivo estatal
de Coahuila, Enrique Martínez, asiduo visitante económico
de Monterrey, y su secretario de Gobierno, Raúl Sifuentes.

¿Justicia? Causó confusión y posible quebranto a los
derechos humanos la resolución de la segunda sala de la SCJN
vs. Grupo Salinas que llevará como marca el derecho interna
cional a recurrir a esa instancia... Todos coludos: 'O rabudos',
pero el presidente de la Mesa Directiva ante el LXV recinto
de San Lázaro. Sergio Gutiérrez Luna, presentó una iniciativa
para que no se proceda al amparo para aquellos servidores
públicos que buscan seguir percibiendo un emolumento
mayor al del presidente AMLO, con clara dedicatoria a los
consejeros del INE, Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, a
quienes acusó de abusar de esa figura y exigió dimitir al
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"dejar de ser árbitros confiables"... Pifiaídem: La bancada
de Morena solicitó en la sesión de la Comisión Permanente

del Congreso indagar al primer matrimonio neoleonés por la
sustracción de un menor en un centro de asistencia pública.
Esa acción es comparable a la practicada por los nazis en los
campos de concentración de Auschwitz, quienes a través del
doctor Josef Mengele retiraban de sus padres a los pequeños
para experimentos de jabón. Es una afrenta a la mentalidad de los
neoleoneses quienes fueron gobernados de manera interina por
Luis M. Farías y el autor del halconazo del
10 de junio de 1971, Alfonso Martínez
Domínguez, que después de esa
acción represiva del presidente Luis
Echeverría fue removido como jefe
del Departamento del Distrito Fe
deral para ubicar en su lugar a
Octavio Sentiés Gómez, el cual
enfrentó la tragedia del primer acci
dente del Sistema de Transporte  .
Colectivo Metro en octubre de 1975. 1Sitia el
¿Deberá la Comisión Permanente ante Hernández
la LXV Legislatura evaluar la desapari Derasf líder
ción de poderes en la entidad regia de C.ZVC y
antes que la promovida por Movi exgobernador
miento Ciudadano en Veracruz? de Durango
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Positivo
El gobernador mexiquense Alfredo
del Mazo dio positivo a Covid19 y lo
dio a conocer vía sus redes sociales,

Lo cuaL fue inesperado, ya que por
La mañana entregó becas a miLes
de estudiantes en TlaLnepantla.
Personajes deL PRI de inmediato
comenzaron a desearLe pronta
recuperación, entre ellos la líder
del PRI mexiquense Alejandra del
Moral eL presidente municipaL de
Toluca Raymundo Martínez Carba
Jal, elpanista Enrique Vargas del
Villar y muchos políticos de todos
Los partidos.

Y eL que debe andar muy contento
porque el Líder nacional deL PR! Ale
jandro Moreno dijo que en eL Estado
de México para la gubernatura irían
con alguien competitivo aunque
fuera de otra partido, es Enrique
Vargas del Villar, pues es de todos
sabido que se mueve fuerte para Lo
grar la candidatura allanclsta, aun
que muchos priistas mexiquenses
al escuchar a xAUto'r seguramente
fruncieron el ceño.

Y La que ya regresó a trabajar aL pa
lacio municipal, luego de superar eL

contagio por Covid19 es la alcaldesa
de Naucalpan Angétlca Moya, quien
Lo informó vía redes sociales, en don

de agradeció las muestras de carino
de La gente durante su recuperación,
así como los informes que le da La
gente sobre eL funcionamiento en eL
cobro de predial y agua, y prometió
que poco a poco pondrán en orden
La casa. Lo cual no es fácil después
de un gobierno como eL que tuvo
Naucalpan (Morena).

Y sí, en Naucalpan Moya Marín
prometió que poco a poco pondrá
orden en diversos temas descuida

dos por el anterior gobierno,como
La invasión de predios. La falta de
pago a trabajadores, las deudas y
otros asuntos que no están fáciLes
de resoLver. pero la gente confía en
que Lo Logre y eso se puede ver en
Las redes sociaLes. En Las Ánimas,
por ejemplo, en donde abundan los
tiraderos clandestinos de basura, al

igual que en TepatLaxco, muchas fa
milias confían en que se clausuren
y no se simule como en anteriores
administraciones y ya se coordinan
con Las nuevas autoridades munici

pales, que a su vez lo hacen con Las
estatales.
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¿SERÁ?

Llevar la contra
Llama la atención que Morena anunciara que buscará retirar el
sistema ponchallantas de la Caseta de las Américas enel Circui
to Exterior Mexiquense, ubicada en el Estado de México, en
tidad gobernada por el PRI, de Alfredo del Mazo. Cuando uno
de los retos de la administración Federal es detener la evasión
del pago de caseta. ¿La política trata en verdad de beneficiar a la
población o sólo llevar la contra a sus oponentes? ¿Será?

Evitan choque con el Presidente
En un gran sector de la UNAM existe la idea de que este es el
peor momento para regresar a clases presenciales, pero la pre
sión del Presidente aumenta y al Rector no se le ve con arres
tos para responder a quien ahora hasta compara a la institución
con un internado aislado como el Colegio Militar... Y aunque
cada facultad debe determinar cómo regresa, la Rectoría no
quiere dar pretexto para que la universidad viva una embestida
presupuestaly se detone un conflicto como el del CIDE, así
que, a menos que otra cosa suceda y para no estirar la liga, los
universitarios estarán en las aulas el 31 de enero. ¿Apoco el
rector va a arriesgar una ola de contagios entre los alumnos, de
los que finalmente se culpara a la Universidad? ¿Será?

Coviplenarias
La próxima semana los grupos parlamentarios de Acción
Nacionaly del Partido de la Revolución Democrática en la
Cámara de Diputados llevarán a cabo sus reuniones plenarias
con miras al segundo periodo ordinario de la LXVLegislatura.
Los primeros se reunirán tres días en Aguascalientes y los
segundos tendrán dos jornadas en Cancún. Bueno sería que
estuvieran atentos a los índices de contagios porque los casos
de Covid19 entre legisladores se siguen acumulando y el 1 de
febrero tiene que sesionar el Congreso General para dar inicio
al periodo ordinario. ¿Será?

Protección por la pandemia
A partir de una propuesta de la Ministra Yasmín Esquivel
Mossa, la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación concedió el amparo a una menor de edad con Sín
drome de Down, antecedentes de cardiopatíacongénita e
hipertensión pulmonar y retraso en el desarrollo psicomotor,
entre otros padecimientos, para que su madre se ausente de su
centro de trabajo y pueda cuidarla durante la contingencia sa
nitaria provocada por el Virus SARSCOV2, pues se determinó
que conforme a la protección a la que está sujeta la menor de
edad para garantizar sus derechos, la mejor manera de aten
derla es dentro de su propio entorno familiar... Por cierto, nos
recuerdan que quienes votaron por negar el amparo a la menor
fueron los Ministros Alberto Pérez Dayán y Luis María Aguilar
Morales. ¿Será?

Porelbiendela4T
El caso Salmerón se ha tornado espinoso para el Gobierno
de México, ahora que en Panamá lo retomaron los medios y
algunos políticos y activistas ya comienzan a preguntarse por
qué lo mandan si tiene esa fama... Hay quien ya asegura que si
Pedro Salmerón está comprometido con la 4T, debe declinar,
para no comprometer ni al Presidente, ya que los legislado
res y legisladoras feministas no se atreverán a decirle no al
Presidente. ¿Será?
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Inseguridad: señales de alerta en la sociedad

La encuesta nacional de seguridad
pública urbana del cuarto trimes
tre de 2021 del Inegi debió de haber
prendido los focos de alarma en el

tablero de la percepción gubernamental so
bre lainseguiidad. Dos datos sonreveladores:
1. La percepciónsocialsobre inseguridad a

nivel nacional tuvo un repunte de 1.3 puntos

porcentuales a partir de septiembre.
2. Y la percepción del desempeño de las

autoridades bajó para las cinco formaciones
evaluadas: la Marina, el Ejército, la Guardia
Nacional, las policías estatales y municipales
disminuyeron en la calificación social.
La explicación se encuentra en el impacto

que ha tenido en la sociedad la difusión de he
chos de violencia entre los grupos delictivos
en su disputa por la expansión territorial y no
tanto por agresiones a la sociedad.
La percepción sobre inseguridad había co

menzado a bajar desde marzo de 2018 hasta
su punto más bajo en septiembre de 2021. El
efecto positivo de la estrategia de seguridad
del Gobierno lopezobradorista y la disminu
ción de daños colaterales a la población civil

habían sido compradas por la sociedad en
forma positiva.
La disminución en calificación positiva

sobre el desempeño gubernamental debe
entenderse como una crítica de la sociedad
a la disminución operativa de las fuerzas de
seguridad ante el aumento en el activismo
violento de las bandas criminales, sobre todo
con la aparición pública de cuerpos humanos
en algunas entidades de la República.
El mensaje de la sociedad debe interpretar

se como una crítica ala pasividad operativade
los gobiernos y a la sensación de inseguridad
y pánico de los ciudadanos ante esa guerra
entre grupos delictivos porque esconden una
expansión en el control territorial de la delin

ZONAZERO

El presidente Bidencumplió ayer un año en la
presidencia, en medio de un clima de decep
ción y de varias derrotas políticas y geopolí
ticas. Sin embargo, muy al estilo norteame
ricano, emprendió una fuga hacia adelante
anunciando que se presentará a la reelección
en2024 (con 82 años), ante la creciente cam
paña política delexpresidente Donald Trump
también para buscar la reelección. México
debe tomar con preocupación geopolítica
lo que ocurre en la carrera presidencial en
Estados Unidos por los efectos que tendría en
materia de seguridad, defensa y migración
con Biden y Trump. En Palacio Nacional no
niegan que a México le fue mejor con Trump
que con Biden.

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.

Fecha: 21/01/2022

Página: 9

Area cm2: 86

1 / 1

Columnas Políticas

Seguridad y Defensa / Carlos Ramírez

Carlos Ramírez

Costo: 12,310

Página 3 de 7



Euphoría:
droga que
seduce y
revela

Sí, seguimos en pandemia. Sí, se
guimos sin poder saborear una
buena fiesta desde 2019. Y sí,
las series juveniles, incluso las

actuales, nos siguen haciendo añorar
ese pegoste de cuerpo a cuerpo, los shots
improvisados y las oportunidades espon
táneas para conectar con otras personas.
La sed por una reunión así rara vez había
sido tan grande, porque ya después de
casi dos años de mucho cuidado, ya cual
quiera busca un pretexto para perrear
hasta el suelo.
Uno de los programas destacados en

esta categoría es Euphoría, producción
de HBO, pues a diferencia de otras de su
tipo como Élite o Control Z, cuyo tono
cae en la vorágine sexual o el abuso de
sustancias desde un enfoque empapado
de glamour, esta producción tiene un
marco de referencia más crudo, endonde
se ve el lado oscuro de las adicciones, el
despertar sexual, el abuso en relaciones
amorosas u otras consecuencias del liber
tinaje adolescente.
Durante la primera temporada, se

guimos la pista de Rué, interpretada
por Zendaya, una mujer de 17 años
perdida en las drogas. A través de los
siguientes capítulos vemos cómo ella li
dia con sus demonios, además de cómo
sus compañeros de la preparatoria don
de asiste experimentan toda clase de
problemas, bajo el marco moderno de
las redes sociales.

Si tratamos de encontrarle el propósito
real detrás de la serie, así como su éxito,

no es la grandilocuente cinematogra
fía, ni las excéntricas decisiones de su
creador, Sam Levinson, para hacerla un
deleite visual. El gancho real es su histo
ria, porque se siente entendible o por lo
menos cercana al espectador, al explorar
las inseguridades y miedos que marcan a
generaciones enteras. Además, tiene un
discurso interesante acerca de nuestras
dualidades, y de cómo lidiamos con ellas
mediante las herramientas tecnológicas.
Porque al final la realidad puede ser tan
tétrica que preferimos recurrir a distintos
tipos de escape, o nos convertimos enotra
persona para pertenecer en cualquier
esfera, sea la digital o la física.
Esto no podría estar más cercano a la

situación actual, donde, para muchas
personas, su único contacto con el mun
do resultan ser las redes sociales. Así se
sentíaenlos primeros meses de cuarente
na. Pero el panorama actual nos renueva
esas ganas de conectar realmente: yanos
cansamos del Zoom, de los audios o de
los mensajes.
Queremos un mundo en donde po

damos ver a quienes queremos y seguir
explorando nuestras posibilidades de
encuentro como seres humanos. Mien
tras eso seaimposible de obtener, nos ten
dremos que conformar con el Instagram,
el Facebook, el WhatsApp, las salidas con
miles de litros de gel antibacterial y este
tipo de series.
La segunda temporada se transmite

los domingos a las 8 de la noche a través
de HBO.
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Quintana Roo o la sucesión
presidencial adelantada

Pueden parecer exagera
dos.
Pero el culmen de pos

tulaciones en Quintana
Roo se ve como anticipo de lasuce
sión presidencial en2024.
O una parte de él.
En aquel estado caribeño la pe

lea entre partidos y candidatos se
da entre ramas de un mismo árbol:
todos fueron priistas.
Ala información:
El panal de perdones imperdo

nables y no ex oxímoron porque
Morena puriñca, dice el discurso
oficial, premios dulces ymargina
ciones injustificables es el partido
de Palacio Nacional, Morena.
Jugaron muchos en la interna

y en la sede del Poder Ejecutivo
se negoció con el Verde y su niño
la candidatura a favor de Mara
Lezama.

Su postulación generó incon
formidades y en horas la senado
ra Marybel Villegas anunciará su
salto a MC para estar en la boleta
de junio.
Eso fracturaría a la fuerza ofi

cial y abriría la competencia por
que arrastraría votos de la mili
tancia guinda, para esperanza de
la oposición.

PELEA ENTRE MUJERES

Esa decisión repercutirá en las
otras fuerzas.
Desde hace meses varios exgo

bernadores Jesús Martínez
Ross, Miguel Borge, Félix Gon
zález, Joaquín Hendricks im
pulsaron una alianza.
Querían un frente PRIPAN

PRD, pero no avanzó por los resa
bios priistas de la alianza amari
llaazul desde hace seis años con
Carlos Joaquín.
Analizaron personas: Arturo

Contreras, secretario de Gobier
no; el senador José Luis Pech
y la segura abanderada Leslie
Hendricks.
Panistasyperredistas hacenuna

encuesta con Laura Fernández,
quienprimero debería romper con

ElNiño Verde, y el empresario Ro
berto Palazuelos.
Será Laura por género, pero

Roberto trae su bagaje y puede
ser apoyo en campaña le espera
una diputación de mayoría para
algunos de los personajes en liza.
Si va con el PRI, como es previ

sible, mucho ayudará a Leslie y
a unir a toda la militancia trico
lor, tan resentida como posible
de ubicar.
Grosso modo ese es el panorama

quintanarroense y, se pregunta
rá usted, ¿dónde está el escenario
presidencial adelantado de 2024?
La clase política caribeña ve en

Marybel Villegas el impulso del
jefe del control político del Sena
do, Ricardo Monreal, para vencer
a la abanderada de Palacio.
Y ya conoce usted la lucha del

zacatecano para competir por la
Jefatura del Estado mexicano,
lo cual sólo sucedería fuera de
Morena.

Contra Morena, pues.

EL QUESO OAXAQUEÑO
1. Crónica del queso político enre
dado de Oaxaca:
El Trife no respaldó a Susana

Harp contra Morena y regresó su
recurso al tribunal local, donde
recibirá un segundo palo.
¿Porqué?
Porque tres de los cuatro magis

trados estatales obedecen a Salo
món Jara, el seleccionado en Pa
lacio Nacional para administrarle
Oaxaca.
Y 2. La lucha de Ricardo Sali

nas Pliego y su holding contra el
fisco mexicano nos dará una en
señanza.
La negativa de la Segunda

Sala de la Corte a amparar al
Grupo Elektra contra un crédi
to fiscal del SAT irá a "instancias
internacionales".
Grupo Salinasargumenta ensu

comunicado "violación a su dere
cho de acceso ala justiciay defensa
debida.
Cuando termine el litigio sabre

mos si podemos ir allende las fron
teras para defendernos de asuntos
fiscales internos.

Las opiniones expresadas por los
col umnistas son independientes y no reflejan

necesariamente el punto
de vista de 24 HORAS.
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Reforma eléctrica: datos contra dogmas

El debate sobre la contrarreforma al
sector eléctrico se ha convertido en
una lucha de datos contra dogmas.
A cada dato comprobable sobre

cifras de generación o producción, pagos,
avance de energías limpias, los funcionarios
de la CFE, comenzando por Manuel Bart
lett, responden con dogmas políticos lo que
ha convertido la supuesta discusión en un
diálogo de sordos.
O de quienes escuchan lo que les conviene.
Pero eso ocurre entre los políticos defenso

res de la iniciativa presidencialy los represen
tantes del sector empresarial que parecen los
únicos dispuestos a arriesgarse a contradecir
lavisióndela4T.

Evidentemente que en un sector tan grande
como el energéticoy el eléctrico en particular,
pudieron darse casos de corrupción no solo
empresarial sino también de quienes conce
dieron permisos y hasta de quienes redacta
ron la ley respectiva.
Pero, como dijo el miércoles un represen

tante empresarial, el Gobierno noquiso cortar
las manzanas podridas sino el árbol completo
lo que ha generado una oposición en contra
de la contrarreforma lopezobradorista.
Ayer el presidente del Consejo Coordina

dor Empresarial, Carlos Salazar, informó
que existen 150 proyectos energéticos por la
incertidumbre legal en la que se mantiene el
sector.

Esos 150 proyectos, de acuerdo con el diri
gente empresarial, representan40,000millo
nes de dólares que le caerían muy bien a una
economía que nocrece yque, por el contrario,
apunta a una eventual recesión según espe
cialistas enla materia.
Es mucho dinero y serían muchos los em

pleos que podrían generarse, aparte de incen
tivar la competencia e incrementar la oferta

del servicio en beneficio de empresas y con
sumidores menores.
Al cierre de este espacio no se conocían los

resultados del encuentro entre el presiden
te Andrés Manuel López Obrador y la secre
taria de Energía de los Estados Unidos, Jenni
ferGranholm.
La funcionaría estadounidense se había

reunido por la mañana con el secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, que
le habría dado una explicación somera sobre
los alcances de la contrarreforma eléctrica.
Antes de partir a nuestro país, congresistas

de Estados Unidos le pidieron a Granholm
ser más incisiva o apretar más al Gobierno
mexicano por el tema de la reforma.
No creemos que a Granholm la pudieran

haber convencido los dogmas y consignas
políticas, tan de modaen esta administración.

Pues hay velorios más alegres.
Ayer se registró como candidato del PRI

(o lo que queda) a la gubernatura de Oaxa
ca Alejandro Aviles, exsecretario de gobier
no del priista más guinda Alejandro Murat.
No fue el registro tradicional en otros años,

con cientos de acarreados y con los sectores
"vivos" del tricolor haciendo acto de presencia.

De hecho, en las encuestas serias Avilés no
pinta.
Parece que lo pusieron ahí nada

más por cumplir el requisito porque eso de
ganarle al candidato oficial oficial, es misión
imposible.

Mire que congraciarse con elPresidente tiene
sus frutos.
Cuando las calificadoras internacionales

(Mood/s, Standard & Poor's, Fitch, HRRa
tings) bajaron de rango a la economía mexi
cana, pero sobre todo a las finanzas de Pemex,
el candidato de Morena a la gubernatura de
Oaxaca, Salomón Jara Cruz, propuso una
iniciativa de reforma al artículo 340 de la Ley
de Mercado de Valores.
Esto con la finalidad de castigar a las califi

cadoras "por no ser objetivas".
Obviamente, la descalificaron.
También propuso prohibir el reggaetón y

todos los géneros musicales que contengan
cualquier forma de violencia contra las muje
res o actitudes misóginas.
Ya tú sabes lo que pasó con la iniciativa.

Las opiniones expresadas por loscolumnistas son
independí entes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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PRISA ARRIESGA TODO
•El guBOt^aa&oltteJtafídtev accionista ¿fe la emisora

gratwma.,»BEia''diü¡^^ ooejTwseej
la financiera no fjancgrizada Ci^tfe|Í5l,,.rfii:Md3.:
por Carlos Óchoa. gas BBderijp^toj[aM¡ÍBgK
radiodifusora. y todoi indica
"^Mf5H^OTda^^^aectoam.Ca^«í Cabal
podna generar ura
vcridcrjqaunacrnprcsaccrcaiiaaPrisa.A
que ¡a fiilanciera ja haijia aiíundack) que "ha r eei bkjo
un_Lriterés.significatiyq, asi^.como cie^_sofeTta_sno_
solicitadas de compra^
la participación en Radiópolis", a Prisa parece no
.solo nQ intere sarje, sino .repudiarlo, al invoíuc^^
K^itiafa Iftterj^déiíll una sa|Mii»d
dcarbiLraje.

MUÑOZ LEDO ANUNCIA QUE SERA
EMBAJADOR EN CUBA
«El expresidente de la Cámara de Diputados, Porfirio
Muñoz iSsiS^MÉéj
de México en Cuba. Explicó..gue d_secrctorio_de
Gobernación, Adán Augusto López Hernández,
íe.hiz.Q.iainvitaciónyaceptó. O. Secretaría de
Relaciones Exteriores (SRE) anunció .este lunes la lista
de jos 16¡nuevos embajadores
como[.representantes deMéxico en países dej^érica
LgÍi^&"y;BÍB.#E>a..,"'fe
diplomática yalgunos.priistas.pero aj.mom
lia hecho pública la dcsianaeBi del exdiputado por
Morena.

DIMES Y DIRETES POR PARTICIPACION DEL
CCE EN PARLAMENTO ABIERTO
•La Cámara de Diputados acusó a 'Carias Salazar
Lomeií, .presidente; del¡Consejo[.Cpordinador
EiíiEresariai (CCE),de;.mmtir_respecto a_su_
inasisLcnciacncjjWlan^
.eléctrica, pues asegura no acudió. pese a que éj

crnj)i;esarial,c^i¡cnacusó(¡iicsuparLicy
jstáfeft de vftjgy

no se lc pCTniiLrm^
ía.Cámara de Diputadosemitió un;.cpmunicadq para
doMt^ntirai .Mer en^)resariaL

POR SEGUNDA OCASION, FERNANDEZ
N0R0ÑA TIENE COVID19
•Ej..diputado delPartido dej Trabajo (PT), Gerardo
Fernández Noroñai dio a conocer que: se .contagió
ppr.segundavezde.Covid:Í9.. Por medio de fwitter,^
iT?íor!Sw.quc.5io .p(.^^iyPi.y..qy^\s^.ei.iíyQi^
Señaló que jos síntomas son como los de una gripe.
Éii julio d320^.L.í\ícjaprinicra ocasÚMi en ja que
¿ diputado diopositiyoaC(ivid:TQ. El diputado
Fernández Ñoroña participó en ei parlamento abierto
de.ía.Refqrma.Ejéctrica,, sin.emba^o^aejaró^que Íos_
síntomas aparecieron.este[jueves, y por eijo canceló
sus actividades.
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RETOS Y CONTRAPESOS
«|f BÉto Á'Tyfflaprrl Qropeza ¡en
¦será hai^ trabajó e<mRinlo¿on
Li Ák;á|ciía f^iauhtéfviot', en un
V e rrití >rk»tiiioha sta ha co 11 n í> s
n íe se s sed i sjhiI aba n eíec t < > ra I mente.
S; JSLJSt¿SLOffi&
fe..5yí?s^retana de Programas de
Ákiiidiasy Reijglenanuejito de ja
V ía ¡' líhliea Ii ene t od < > s i o se je me n (os

Ií¿Ílv ix«lrá realizar un mejor
toibato,se dan aa M

anunció suapoyoi¿j.iicankf^i^nreal.

S>n|rapeso pueís jjjjnucl t*s de todas
^wodMagaa %.

Dolores Padierna.

BUSCAN COMPARECENCIA
de ja.Ciudad de México anunciaron
ata'hasicarán «|ue Aiifiá&rjSiiiIBi
acuda al Recinto de Donceles v

aPeafe:at;aaaMi6iCMc *P<y
impulso a la infraestructura, no querer
invertiren modelos eje segundad vial
DL^doptarmás..kilómetrosi.dedcíoyj[as
Ps>ra losi usuarios de_est:e medio de
t@Ql@flStótoliS*BB0iÍ^5ÉSE.

.Qcjistas; enjaCDMX...Tras ej accidente
en.iztapajapa, donde .un cicíista.murtó
alseratn^
coordm
3iÍSiW»5&&®3C®.M0®iir.
coaSdlaKiai ;jaa. redis, so^iÉgi. sino
(|uesecleiieayanzar lina f »jí tica
integral.

PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD

en ia CÍMXson: son Xochimiico
HB». \xcatw5fxaka) 77¡SmL Jriaftjjlfia
76" «¿Miguel f hdajgb 75.6% \ JU\ aro
(Hiregón 7ÍJKí, de acueníc) a da um

Púbiica Urbana deí.lÑfEGL H ejercicio
c^tadi.syk;() #ñala (^ eiyeonlrapa)%í>..
fe^ll^ddias__yue s>e perdiíen c(.m.mjSj<)s

inseguridad son: Benito Juárez
~2~7.^~CuaiimaÍpa 39%, iGevoacán
42.7^ y Milpa aita 53.8^ El ejercicio
corresponde al" último trimestre de
~ffi2Í'yscñ ií"i i|ii|
oposición v dosde la 4T aumentaron
supercepcjón de:.insegu.ridad.

LABORATORIOS PATITO
•I.Cf.tiPStí^fc .^1!^.r.U.u.!j>^.fíiU?7.t.de..
ja X sociación \ ertle\fc(nu>fy w.V. la
Ciudad, hizo unjfemado.^
y a la Cofepris."para que verifiquen
áiafe^ti(|a^H8s^heaMttiMap
"laboratorios privados cumpian con
fes. normas. sanitarias, cuente
eslántfiigs ¡fe calidad y que no aa
ábuse en.jos

fj* yfeKHS|.3i iraernet &.
donde los costos "Üegan hasta ios 3
mil pesosjpj reamar un examen,
"lo que refleja falta de sensibiiidad"
f solidaridad, anteja.J?pbfeción.gue.
más Ío necesita, ante io cuai alertó
pudiera estar gestándose un mercaido
negro de:.feb.oratorios.Patito
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El horror: bebé muerto usado para contrabandear droga

Uno de los casos que más
deberían hacernos le

vantar la voz, es el del
bebé muerto, usado para
pasar droga en una cár
cel de Puebla.

No he visto las pro
testas que seguramente en otros países
habría, pero celebro que la Fiscalía Ge
neral de Justicia de la Ciudad de México
haya decidido abrir una investigación
de este hecho tan lamentable y tan ex
traño.

El pasado 11 de enero se encontró
en un bote de basura el cuerpecito de
un bebé, algunos indican que tendría
6 días de nacido, con una abertura en
su estómago, donde le habrían intro
ducido droga para pasarlo al penal de
San Miguel, hecho que trascendió por
la denuncia de una organización civil,
Reinserta, y no de las autoridades del
propio penal.
Se señala que el bebé pudo haber

sido robado de un anfiteatro de la Ciu

dad de México, lo que nos lleva a pensar
que hay servidores públicos coludidos
en esa red de delincuencia organizada,
pues estos lugares donde son llevados
los cadáveres, están en los hospitales o
en los ministerios públicos.

El Instituto de Ciencias Forenses del

Poder Judicial de la CDMX está fuera
de este tema, porque allí no se ha dado
el robo de ningún cadáver, nos infor
maron.

Así es que debemos estar atentos a
que este caso se esclarezca, el caso del
horror, como lo ha dicho el propio go
bernador de Puebla, Miguel Barbosa,
quien indica que se descubrirán tre

mendas cosas. Esperamos el tema no
se quede a niveles bajos, es decir a los
custodios que permitieron el ingreso
del menos, lo cual está prohibido por
la pandemia.

El bebé habría muerto en una opera
ción de apendicitis, una posibilidad en
recién nacidos, pero muy poco visto, y
que de haberse solicitado habría sido
por algún familiar, padre o madre del
menor. ¿Dónde están?
La situación es terrorífica pero no

nueva, en un documental denominado
"Drogas, un viaje sin retorno", que data
de 2002, se revela un caso similar en
Colombia, el de una bebecita muerta
usada para llevar droga.

Y Sepa La Bola... pero los cambios en
el Gobierno Federal no sólo es a nivel

de titulares, sino en mandos medios,
como sucede en la dirección General

del ISSSTE que alista cambios en áreas
importantes.

El nuevo director Normativo de Pros

pectiva y Planeación Institucional lle

gará Hidalgo Borghio Ruíz Hernández,
licenciado en Ingeniería Biomédica,
egresado de la Unidad Profesional In
terdisciplinaria de Biotecnología (IPN).
Mientras que como Directora Nor

mativa de Prestaciones Económicas,
Sociales y Culturales llega Yazmín Au
rora Lehmann Mendoza, licenciada en
Derecho por la Universidad Juárez Au
tónoma de Tabasco.
En tanto como Director Normativo

de Inversiones y Recaudación llega
Alberto Torres Barriga, licenciado en
Contaduría (UNAM), y en la Dirección
Normativa de Supervisión y Calidad,
llega Israel Antonio Acosta Ibarra, egre
sado del Instituto Politécnico Nacional,
Escuela Nacional de Medicina y Homeo
patía. Médico Cirujano y Homeópata.

•Periodista
Exservidora pública con conocimientos

en Ciudad, temas de Seguridad,
Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales g Derechos Humanos
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Lo que sigue es la
reforma electoral
Pues parece ser que la revocación de manda

to marcha sin mayores problemas. El INE,
aun sin dinero suficiente organizará el ejer
cicio democrático y, muy pronto, se le dará
vuelta a la hoja. Ahora, lo que estará en la
palestra, es la reforma electoral.

Por lo que hace a la reforma federal,
esta semana el Presidente de la Cámara de Diputados, el
morenista Sergio Gutiérrez Luna, expresó que la reforma
electoral va, y que se está en espera que el Ejecutivo envíe
la iniciativa; sin embargo, adelantó que los temas que, sin
duda se discutirán, serán los relativos a la austeridad en el
ejercicio del gasto por parte del INE y que se buscará que no
haya prestaciones excesivas como: bonos, seguro de gastos
médicos mayores, y seguro de separación individualizada,
entre otras, sin soslayar que las personas consejeras, no
deben ganar más que el Presidente de la República.

Si todo sale bien, la reforma electoral se empezará a
discutir después de la aprobación de la reforma eléctrica,
pero muy probablemente estará promulgada a finales de
este año a efecto de contar con un nuevo marco jurídico
electoral, lo antes posible.

Pero en las entidades federativas, no cantan mal las
rancheras, pues el miércoles pasado, el Congreso de San
Luis Potosí instaló la Comisión Especial para la Reforma
PolíticoElectoral del Estado.

Dicha Comisión es presidida por la diputada petista Cin
thia Verónica Segovia Colunga, quien señaló que, en estos
trabajos de debate y retroalimentación, se integrarán las
opiniones de todos los actores del estado.

No debe perderse de vista que la Suprema Corte de Jus

ticia de la Nación invalidó la Ley Estatal Electoral aprobada
por la anterior Legislatura, ordenando a la actual aprobar
un nuevo ordenamiento a más tardar en septiembre de
este año que incluya la Consulta a las Comunidades Indí
genas, bajo los lineamientos de la Ley Estatal de Consulta
Indígena, el cual considerará también los temas de: vio
lencia política de género, acciones afirmativas a favor de
las personas con discapacidad, transparencia y rendición
de cuentas de los actores en las elecciones, y mejora del
sistema de partidos, entre otros.

Dicha Comisión Especial está integrada por diversas
personas legisladoras de las distintas fracciones parlamen
tarias, destacando el diputado de Morena Cuauhtli Badillo
Moreno quien es experto en temas comiciales, el cual ma
nifestó la disposición de trabajar de manera coordinada
con los organismos electorales para la conformación de
una nueva legislación en materia electoral.

Sin duda, San Luis Potosí necesita una reforma que in
cluya no solo los temas ya apuntados, sino que ponga espe
cial atención en el sistema de representación proporcional,
las alianzas partidarias, y los procedimientos ordinarios y
especiales sancionadores, a fin de armonizarlos con los cri
terios de las autoridades electorales, tanto administrativas
como jurisdiccionales.

Estaremos muy atentos al proceso legislativo que, segu
ramente, será prioritario para el gobierno estatal encabeza
do por el abogado Ricardo Gallardo.

Plancha de quite: "Las leyes inútiles debilitan las nece
sarias." Montesquieu.

•Especialista en Derecho Electoral y experto en
Derecho Parlamentario/mvergara333@gmail.com

Contra RéplicaFecha: 21/01/2022
Página: 6

Area cm2: 141

1 / 1

Columnas Políticas

El cuarto de reflexiones /Moisés Vergara Trejo

Moisés Vergara Trejo

Costo: 26,702

Página 6 de 9



El regreso de
Deschamps
Si llegara a competir en las elecciones

Ricardo Aldana, tesorero del STPRM,
asociado estrechamente a Carlos Ro

mero Deschamps, —quien se inscri
biera el último día como candidato

a encabezar la secretaría general—,
la larga espera gremial se convertiría

en una burla, en un insulto.
Los antecedentes delictivos de Aldana y su calidad

de trabajador de confianza señalan que no debería estar
en las boletas sino en la cárcel.

Acusado de ser cómplice del Pemexgate, donde se
desviaron 1,100 millones de pesos de los trabajadores
petroleros a la campaña del candidato del PRI a la Pre
sidencia de la República, Francisco Labastida Ochoa.
Nunca hubo castigo para los culpables, aunque

siempre fue señalado Ricardo Aldana cómo uno de
los instrumentadores, que disfrazaron el gasto bajo la
cobertura de subvenciones contractuales. El consejero
presidente del entonces IFE era José Woldenberg, quien
ahora exige que no se presione al INE, a pesar de los
excesos de Lorenzo Córdova y cómplices.

Si dejan concursar a Aldana la elección pierde ca
lidad moral y si gana la imagen del Presidente de la
República caería por los suelos y debería justificar con
transparencia y verdad, los motivos de una espera tan
larga para convocar a elecciones.
Aldana se escuda en el contrato colectivo

CMC/037/21, para competir a pesar de ser de con
fianza, ahí se especifica que pueden estar sindicali
zados quienes ocupan plazas incorporadas como de

confianza, situación en la que se encuentra uno de los
gangsters más corruptos de ese sindicato, pero no tiene
derecho a competir.

La fracción cuarta del artículo 290 de los estatutos

del STPRM, señala que el personal de confianza está
impedido para desempeñar un cargo de representación
sindical; por otra parte, incondicionales a Aldana están
a cargo de la Comisión Nacional Electoral del sindicato,
es decir, a pesar del nuevo esquema de votación podrían
manipular la elección. El esquema electoral está viciado
de origen a favor del heredero de Romero Deschamps.

Actualmente, los 36 líderes seccionales que lo apo
yan, todos ellos están enquistados en sus cargos desde
hace muchos años a base de extorsiones, castigos, aco
sos, torturas, golpes, secuestros de familiares, violacio
nes y presiones laborales, son parte del mismo sistema
de Deschamps y el sindicato no ha demostrado demo
cracia nunca. Los trabajadores han sido amenazados
para conservar las mismas prácticas electorales, donde
coaccionan a trabajadores para mantenerse a la cabeza
de las secciones, que son como virreinatos donde el
caciquismo sindical tiene expresiones que rebasan no
sólo la decencia sino la legalidad.

La secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, de
be reivindicar su responsabilidad con los trabajadores
mexicanos, luego de tantas improvisaciones y descala
bros, apoyando con precisión al filtro para seleccionar
candidatos, y tomar en cuenta el historial delictivo de
los concursantes, práctica esencial en toda elección,
cualquiera que sea el cargo por el que se compita.
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Riesgo de
"Colapso
de Estado
Obsesionados con los otros

datos, con lograr la polari
zación social, la destrucción
de las instituciones demo

cráticas y negar la terca
realidad para alentar un
populismo setentero que

ya demostró su ineficacia, la 4T mantiene
una ceguera de taller que le impide reco
nocer el hundimiento del país, el fracaso de
sus estrategias de gobierno y la pérdida de
gobernabilidad.
Ensimismados en su otra realidad, con

vencidos de que mediante el subsidio a la
pobreza se puede alcanzar el bienestar,
que no el desarrollo, la 4T no ve el colapso
que viene.

Un informe del Foro Económico Mundial

cumbre donde se reúnen los principales
líderes empresariales y políticos para ana
lizar los problemas más apremiantes del
orbe, advierte que México está en riesgo de
un "colapso de Estado"; esto es, mantiene un
alto riesgo político derivado de conflictos
internos, ruptura del Estado de Derecho,
erosión de las instituciones e inestabilidad

regional o global. El documento habla tam
bién de un golpe militar, pero por la entrega
pacífica del presidente a las fuerzas arma
das del control de la seguridad pública y
de muchas actividades civiles, se ve difícil
un cuartelazo.

El informe del Foro de Davos señala que

México también enfrenta otra amenaza

que lo lleva al colapso, y es la proliferación
de las actividades informales o ilegales
que socavan el crecimiento económico por
los flujos financieros ilícitos, el comercio
ilegal, la falsificación o piratería, la eva
sión fiscal, la trata de personas y el crimen
organizado.
El estudio del organismo mundial no

gubernamental incluye encuestas hechas a
expertos ejecutivos, quienes ven con preo
cupación las actividades económicas ilícitas,
el estancamiento económico prolongado, la
crisis laboral y la desigualdad digital.
Otro de los riesgos de este colapso de

Estado es la erosión de la cohesión social a

corto plazo, la cual engloba la pérdida de ca

pital social, fractura de redes sociales con un
impacto negativo para la estabilidad social,
el bienestar individual y la productividad
económica, resultado de la desconfianza, la
división, la falta de empatia, marginación de
las minorías y la polarización.
Esa es nuestra realidad, la cual no quie

ren reconocer las autoridades, quienes
tienen dos años de ver con desdén el Foro

de Davos y no asiste ninguna delegación
mexicana. Seguramente con el pretexto de
que es una reunión fifí de neoliberales, el
gobierno decidió ignorarlos y no atender
sus recomendaciones. Por cierto, la erosión
de la cohesión social es un fenómeno que

afecta también a Argentina, Sudáfrica, Ve
nezuela, Perú, Nicaragua, El Salvador, Hon
duras, Guatemala, El Congo, Líbano, Yemen
y Ucrania. Todas, naciones con fuertes cri
sis económicas y sociales.

Mientras tanto, aquí tenemos otros datos.
Rechazamos los indicadores económicos de

desarrollo para no reconocer que experi
mentamos la peor crisis desde 1932, la ma
yor inflación en más de 21 años, que más del
sesenta por ciento de la población vive en la
pobreza o la pobreza extrema, que cada año
hay cuatro millones más de nuevos pobres,
que resentimos tres años sin crecimiento,
incluso 2020 presentó un retroceso del 8.5
por ciento, que el 28.2 por ciento de la pobla
ción, es decir, 35.7 millones de mexicanos no
tienen acceso a ningún servicio de salud. Sa
limos del ranking de las 15 economías más
grandes del mundo.

El informe del Foro de Davos alarmaría a

cualquier gobierno del mundo, sobre todo
porque predice la fractura de la gobernan
za en su sociedad. Pero aquí no pasa nada,
vamos requetebién, aunque el crimen or
ganizado controle casi el 40 por ciento del
país, que se haya retraído la inversión extran
jera, que no levante la economía y todavía
piensan que el récord en las remesas es un
logro del gobierno, cuando debiera ser una
vergüenza nacional la migración de los pai
sanos porque su país no les da trabajo ni
educación. Así las cosas.
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Encuentro
En el Senado de la República dicen que tiene mucho sig

nificado que la secretaria de Energía de los EU, Jennifer
Granholm acuda a la cámara alta y se entreviste con
Ricardo Monreal Ávila y con los miembros de la Junta
de Coordinación Política, es decir, con los dirigentes de
las fracciones parlamentarias, así como con los titula
res de las comisiones de Energía, Gobernación, Puntos

Constitucionales y de Hacienda.
Consciente de que el diálogo y el entendimiento es la mejor vía

para resolver las diferencias, el presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado, Ricardo Monreal se alista para recibir este viernes
a la secretaria de Energía de Estados Unidos, Jennifer Granholm, ante
las preocupaciones que han externado legisladores de ese país en
torno a la reforma eléctrica que se discute en la Cámara de Diputados.
Monreal aclaró que este encuentro se da luego de la solicitud que

ella hiciera a través del embajador de EU en México, Ken Salazar y en
este estarán presentes su homólogo en la Cámara de Diputados, Rubén
Moreira, los presidentes de ambas Cámaras y los coordinadores de
todos los grupos parlamentarios tanto del Senado como de San Lázaro
y el embajador de EU en México.
Importante encuentro, pues recordemos que en reiteradas oca

siones el legislador ha sido claro al asegurar que se deben escuchar
las posturas de todos los sectores y por supuesto no pude faltar la de
nuestro principal socio comercial, pues recordemos que también ha
advertido que, si bien el propósito de la iniciativa es noble porque
fortalece al sector, México podría enfrentar demandas millonarias si
se cancelan contratos.

"Será una reunión interesante, un debate franco, de nivel, donde
participarán los coordinadores de los grupos parlamentarios, tanto
de la Cámara de Diputados como la de senadores. Escucharemos su
intervención y después habrá una conversación circular con los legis
ladores, pero antes me reuniré en privado con ella", reveló.
Aseguran que la capacidad negociadora de Monreal se hará mani

fiesta en el encuentro con la funcionaría norteamericana. Seguramente
será capaz de escuchar atentamente los posicionamientos de los nor
teamericanos y del gobierno mexicano para tomarlos en cuenta en el
momento en que se discuta esta reforma en el Senado de la República.
Y también será capaz de explicar los alcances de la iniciativa a la

funcionaría para que a su vez trasmita que no hay nada que temer.
Así, con la premisa de que la soberanía energética y la relación

bilateral con los socios comerciales son factores complementarios,
Monreal Ávila estará, como en otras ocasiones, dispuesto y abierto a
dialogar y traducir en la Ley lo que mejor convenga al país.

VENTANAL

A pesar de que los alcaldes de Benito Juárez y Miguel Hidalgo destacan
que sus demarcaciones son las mejores organizadas para la realización
de pruebas Covid en la ciudad, la realidad es otra, pues no sólo Mauricio
Tabe reconoció haberse contagiado del virus, cercanos al titular de Benito
Juárez, Santiago Taboada, nos aseguran que también ha contraído el virus,
sólo que sus asesores apuestan a ocultar la información para no mostrar
debilidad luego de la controversia que se generó en las alcaldías panistas
por la aplicación de la prueba en los kioscos de la salud.

Trabajadores sindicalizados de esta demarcación nos dicen que la ola
de contagios ha perneado en casi toda la estructura de Benito Juárez, quie
nes han seguido acudiendo a las conferencias de la UNACDMX y eventos
públicos sin que importe el riesgo de contagio y el acuerdo al que llegaron
todos los alcaldes de realizarse la prueba una vez que se confirmó que su
homólogo de Miguel Hidalgo resultara positivo.

El tema es que a Taboada se le ve muy tranquilo en los eventos públi
cos del gobierno capitalino pese a que sus colaboradores mas cercanos
se encuentran contagiados, y lo mismo ocurre en Azcapotzalco, en
donde la alcaldesa Margarita Saldaña a través de sus directores y coor
dinadores exigen prueba de Covid a los trabajadores para permitirles
el ingreso, lo que ha revelado el gran número de contagios al interior
de la fuerza laboral de esta alcaldía, que se encuentra trabajando con
poco mas de la mitad de los trabajadores a causa de esta situación.
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